
Побочные эффекты
самоизоляции:
все больше людей уходят 
из дома в виртуальный мир

ТЕМА ДНЯ Самоизоляция пожилых людей не оставляет их
без помощи

Одни без одиночества

Владислав Куликов

А
ссоциация юристов Рос-
сии подготовила методи-
ку расчета сумм компен-

сации морального вреда. В бли-
жайшее время появится специ-
альный калькулятор, который 
можно будет использовать для 
определения размера компен-
сации в каждом конкретном 
деле.

Пьяный уличный гонщик ра-
зогнался ночью на спортивном 
автомобиле и сбил ребенка на 
пешеходном переходе. Теперь 
мальчик до конца дней не смо-
жет ходить. Сколько взыскать 
с мажора?

Это одно из типовых дел ме-
тодики. Если применить зало-
женные в ней формулы, то полу-
чается 15,1 миллиона рублей, 
которые мажор должен выпла-
тить в качестве компенсации 
морального вреда.

Счетчик работает так: для 
типовых дел закладываются ба-
зовые суммы, они называются 
базовыми вменяемыми компен-
сациями. Например, за боль 
и страдания, связанные с уни-
жением человеческого достоин-
ства, шоком, страхом за свою 
жизнь, базовую ставку предла-
гается установить в миллион 
рублей. Здесь предполагаются 
ситуации, когда серьезного вре-

да здоровью не нанесено, пере-
живание было относительно ко-
ротким, но сильным, боль невы-
носимой. Допустим, удар то-
ком, продолжительная асфик-
сия в результате попадания под 
завал, удар по лицу, изнасилова-
ние, пытки при условии, как 
подчеркивают авторы методи-
ки, «если эти посягательства не 
повлекли постоянный или даже 
временный дефицит здоровью».

Если в результате происше-
ствия человек полностью па-
рализован, базовую ставку 
предлагается установить в 4,5 
миллиона рублей. А потом при-
менять специальные коэффици-
енты в зависимости от особен-
ностей конкретного дела.

В случае с мажором-гон-
щиком базовая ставка как раз 
4,5 миллиона рублей. Посколь-
ку потерпевший — ребенок, то 
сумма умножается на полтора. 
Так как авария произошла из-за 
грубой неосторожности гонщи-
ка, сумма еще раз умножается 
на полтора. Подобный коэффи-
циент — 1,5 — применяется и тре-
тий раз: при оценке фактиче-
ских обстоятельств дела, так 
как гонки на скоростном авто-
мобиле в состоянии наркотиче-
ского опьянения представляют 
собой поведение осо-
бой общественной 
опасности.

Любовь Проценко,
Ирина Рыбникова

В 
России ситуация с ко-
ронавирусом развива-
ется не так остро, как 
в   других  странах . 
71 новый случай забо-
левания за последние 
сутки, 438 больных по 
всей стране. И тем не 
менее именно вопро-

су, как остановить распростра-
нение этой напасти, вчера были 
посвящены все первоочередные 
дела председателя правительст-
ва РФ Михаила Мишустина.

Основное внимание он уде-
лил защите пожилых россиян. 
«Почему я об этом говорю? — 
объяснил глава правительства на 
совещании с вице-премьерами. — 
Ситуация, которая складывается 
в мире из-за коронавируса, пока-
зывает, что в группе особого ри-
ска находятся люди старшего по-
коления. Это наши родители, ба-
бушки и дедушки, пожилые сосе-
ди. Те, у кого снижен иммунитет 

или имеются хронические болез-
ни. Именно им угрожает в пер-
вую очередь опасность!»

Обращаясь к самим предста-
вителям старшего поколения, 
Михаил Мишустин попросил: 
«Пожалуйста, отнеситесь к этой 
информации серьезно. Чтобы не 
заразиться, необходимо ста-
раться оставаться дома. Без 
крайней необходимости не вы-
ходить на улицу». Губернаторам 
же поручил продумать, как влас-

ти на местах могут помочь этим 
людям пережить временное за-
точение в четырех стенах. А их 
между прочим, у нас немало. 
Ведь вместе с ростом продолжи-
тельности жизни Россия в прош-
лом году вошла в ТОП-10 стран 
по количеству населения стар-
ше 65 лет — сегодня у нас таких 
14% или примерно 20,5 миллио-
на человек. 

В одной Москве более трех 
миллионов пенсионеров. Есть 

среди них и те, кому 90—95 
и даже более 100 лет. Но боль-
шая часть — 1 миллион 700 ты-
сяч человек, это все-таки актив-
ные и даже еще вполне трудо-
способные люди. Те, кому в 90-е 
годы, пору становления новой 
России, было всего под 30. 
Они первыми стали заниматься 
предпринимательством, мно-
гие продолжают вести свое дело 
и сейчас. Да и москвичи, кото-
рые ушли уже на заслуженный 
отдых, дома сидеть не привы-
кли. Недаром за первый же год 
программы «Московское долго-
летие» около 200 тысяч жите-
лей столицы занялись во вновь 
созданных кружках и секциях 
изучением иностранных язы-
ков, пением, фитнесом и други-
ми интересными делами, до ко-
торых у них не доходили руки, 
пока работали. И тем не менее 
вчера мэр Москвы Сергей Собя-
нин был вынужден в своем ука-
зе объявить домашний каран-
тин для всех москвичей старше 
65 лет, а также горожан с хрони-

ческими заболеваниями (сахар-
ным диабетом, хроническими 
заболеваниями легких (аст-
мой), легочным сердцем и нару-
шением легочного кровообра-
щения, имеющим транспланти-
рованные органы и ткани, с хро-
нической болезнью  почек, зло-
качественными образования-
ми, также перенесшим инфаркт 
и инсульт). В равной мере это 
относится и к работающим. Ра-
ботодателям он поручил пере-
вести таких работников на уда-
ленку или предоставить им оп-
лачиваемый отпуск либо дать 
больничный. Обращаясь к вете-
ранам, Собянин объяснил в сво-
ем блоге такое решение: «Пони-
маю, что вам оно  может не пон-
равиться и даже вызвать вну-
тренний протест. Но прошу по-
верить,  оно продиктовано 
 искренней заботой 
о вас. Вы очень дороги 
нам».
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ИНТЕРНЕТ

Под домашний режим в стране 
попали 20,5 миллиона пенсионеров 
старше 65 лет. 

А К Ц Е Н Т

За боль и страдания, связанные
с унижением человеческого
достоинства, страхом за свою жизнь, 
базовую ставку предлагается установить 
в миллион рублей

Австралийский доллар 46,7091
Азербайджанский манат 47,7938
Армянский драм** 16,3811
Белорусский рубль 30,6045
Болгарский лев 44,2556
Бразильский реал 15,9719

Венгерский форинт** 24,4799
Вон Республики Корея*** 63,9961
Гонконгский доллар 10,4292
Датская крона 11,5886
Доллар США 80,8815
Евро 86,7050

Индийская рупия* 10,6486
Казахстанских тенге** 18,0489
Канадский доллар 55,9695
Киргизский сом* 11,0950
Китайский юань 11,3634
Молдавский лей* 44,8718

Новый туркменский манат 23,1421
Норвежская крона* 68,4873
Польский злотый 18,9791
Румынский лей 17,8460
СДР 109,1011
Сингапурский доллар 55,4591

Таджикский сомони* 82,9426
Турецкая лира 12,2672
Узбекский сум**** 84,9569
Украинская гривна* 28,7703
Фунт стерлингов 93,9600
Чешская крона* 31,6487

Шведская крона* 77,7154
Швейцарский франк 82,0466
Южноафриканский рэнд* 45,4235
Японская иена** 73,3785

*За 10 
**За 100 
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 24.03.20

Валерий Фальков:
У продвинутых вузов
нет проблем 
с переходом
на онлайн-обучение

Смогут ли аптеки
выдержать валютную
лихорадку и сдержать цены
на жизненно важные
лекарства

Без борща не останемся:
ожидается
рекордный
урожай овощей
в теплицах

Уже 14 месяцев подряд
стоимость
полиса
ОСАГО
дешевеет
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СВЯЗЬ «Почта России» 
запускает бесконтактную 
доставку

Посылка 
у порога

Юлия Кривошапко

Сотрудники «Почты России» будут доставлять посылки 
бесконтактным способом — довозить до двери клиента. 
Все курьеры на этой неделе пройдут необходимый ин-
структаж. Стоимость доставки снижена со 199 до 
100 рублей.

Учитывая ситуацию с коронавирусом, почтовики ре-
комендуют клиентам стараться реже посещать отделе-
ния. Жители городов с населением более 500 тыс. чело-
век с 24 марта смогут оформить на сайте или в мобиль-
ном приложении «Почты России» доставку на дом не-
больших пакетов и всех видов посылок весом до 2,5 кг. 
С 8 апреля вес посылок, которые можно получать дома, 
увеличится до 31 кг. 

Ранее бесконтактные способы доставки ввели у себя 
сервисы «Яндекс.Еда», «Яндекс.Лавка», Delivery club, 
«Юла». Курьеры оставляют заказы на пороге, отходят 
на расстояние не менее трех метров и уже оттуда звонят 
клиентам. Такой способ доставки использовался в Ки-
тае во время острой вспышки коронавируса, когда люди 
боялись покидать свои дома и ходить по магазинам. 

Впрочем, некоторые, например, получение отправ-
ления с наложенным платежом, по-прежнему 
можно получить только в почтовых отделе-
ниях. 

ТЕХНОЛОГИИ ГАИ тестирует 
камеры, которые будут 
выявлять водителей 
с телефоном в руках

Говорите?
Я вас вижу

Владимир Баршев

Столичная Госавтоинспекция рассматривает возмож-
ность применения камер фотовидеофиксации для вы-
явления водителей, которые в момент управления ма-
шиной пользуются телефоном. Буквально речь идет 
о том, что телефон у них в руках.

Об этом сообщил «Коммерсантъ» со ссылкой на за-
местителя начальника Госавтоинспекции МВД России 
Александра Быкова. По словам генерала, в столичном 
ГИБДД планируют использование таких возможно-
стей комплексов, но пока технологии проходят тести-
рование. А пока инспекторы продолжают выявлять та-
ких нарушителей вручную. В прошлом году было офор-
млено 84,8 тысячи штрафов за подобное нарушение.

Кроме того, чтобы их действительно можно было 
применять на дороге, эти средства должны получить 
сертификаты, подтверждающие, что программное 
обеспечение и заложенный в них алгоритм способны 
корректно такие случаи фиксировать и отбраковывать 
ложные срабатывания. Все это требует времени.

Напомним, что штраф за пользование те-
лефоном за рулем составляет сейчас полторы 
тысячи рублей.

АКТУАЛЬНО Школа онлайн: 
выдержат ли техника, 
учителя и родители?

Двоек.NET

Уже более 850 миллионов школьников по всему миру, 
то есть каждый второй, вынуждены из-за коронавиру-
са перейти на онлайн-обучение. Российским школам 
дистанционную систему приходится запускать бук-
вально с колес. Что делать родителям с цифровыми 
учебниками и тетрадками? Как быстро учителя освоят 
стриминговые сервисы и продвинутые интерактивные 
платформы? И выдержат ли нагрузку электронные 
дневники? Разбирались корреспонденты «РГ».

В зоне доступа
По данным министерства просвещения, сегодня 

школы активно используют электронные журналы 
и дневники, везде есть компьютеры, подключенные 
к интернету — в классах по всей стране их более двух 
миллионов штук! Другое дело, что скорость доступа 
к Сети везде разная. И многим школам до заветных 
100 мегабит в секунду еще очень далеко. Особенно 
сельским, а их в стране больше половины.

— У нас есть проблемы с интернетом, — признает 
и.о. директора школы в поселке Ромашки Палласов-
ского района Волгоградской области Аэлита Шулако-
ва. — Когда ресивер-приемник не работает, приходится 
звонить в техподдержку. Не у всех дома компьютеры 
или ноутбуки. У некоторых даже телефонов нет. Дума-
ем, как выйти из ситуации.

В Пермском крае, где похожие проблемы, школы, 
возможно, будут выдавать детям во времен-
ное пользование ноутбуки. Вопрос прораба-
тывается.
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Михаил Мишустин,
председатель правительства РФ:
«Чтобы не заразиться, необходимо стараться 
оставаться дома. Без крайней необходимости 
не выходить на улицу»
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РЫНОК Как ажиотажный 
спрос и ослабление рубля 
повлияют на цены 
лекарств

Все средства 
хороши

Ирина Алпатова

Аптечные сети фиксируют рост продаж на 50%, осо-
бенно высок спрос на защитные маски, противовиру-
сные препараты и иммуномодуляторы.

Ажиотажный рост спроса вкупе с ослаблением ру-
бля может привести к росту цен на препараты, не 
входящие в перечень жизненно необходимых и важ-
нейших (на них цены регулируются правительст-
вом). Импортные лекарства превалируют в россий-
ских аптеках. По данным DSM Group за январь 2020 
года, доля импортных препаратов составила более 
68%. Препараты, произведенные в России, также за-
висят от курса доллара — значительная доля фарм-
субстанций, необ-
ходимых для про-
изводства ле-
карств, поставля-
ется из-за рубежа. 
По данным RNC 
Pharma, в 2019 году 
импорт субстанций 
достиг 132 млрд 
рублей, увеличив-
шись на 36,3%. 
Основными по-
ставщиками явля-
ются Китай и Ин-
дия. Причем 90 по-
зиций производят-
ся исключительно 
в КНР — у них нет 
аналогов в других 
странах. В прош-
лом году около 54% 
фармсубстанций были закуплены в Китае, рассказы-
вает гендиректор Ассоциации Российских фармпро-
изводителей (АРФП) Виктор Дмитриев. Когда из-за 
карантина там остановилось большинство предприя-
тий, был риск остановки и российских производств, 
но, к счастью, недавно поставки возобновились.

Фармпроизводители импортируют интермедиаты 
— наполнители для формы и цвета лекарств. Поставки 
идут из Европы, и сейчас из-за карантина они прио-
становлены. Если оставить за скобками колебания 
обменного курса, наличие импортной составляющей 
— это нормально. Нет стран, которые в фарминду-
стрии производят все полностью сами. Так, из России 
активно экспортируются противовирусные препара-
ты в страны Юго-Восточной Азии. Сгладить влияние 
валютного курса поможет обнуление импортных 
пошлин на лекарственные препараты и компоненты 
для изготовления отдельных медикаментов, проект 
такого решения внесен в пятницу в Евразийскую 
экономическую комиссию, сказал статс-секретарь - 
замминистра финансов Алексей Сазанов. В этой си-
туации АРФП направила в Госдуму просьбу отсро-
чить срок перехода на маркировку лекарств, кото-
рый должен состояться с 1 июля. Оборудование для 
маркировки поставляется из Италии, для обучения 
наших компаний итальянские специалисты должны 
приехать в Россию — все это  пока невозможно. . .  

ПАМЯТЬ Деньги на строительство главного воинского храма 
пожертвовала почти 91 тысяча человек

Знамена под стеклом
Юрий Гаврилов

М
инистр обороны РФ 
Сергей Шойгу расска-
зал о некоторых дета-

лях уникальной стройки в под-
московном парке «Патриот». 
Там к 75-летию Великой Победы 
на народные пожертвования 
возводят главный храм Воору-
женных сил и галерею «Дорога 
памяти», призванную увекове-
чить имена всех участников Ве-
ликой Отечественной войны.

Шойгу так объяснил выбор 
места для этого мемориально-
исторического комплекса. 
«Именно здесь проходит тот ру-
беж, где наши войска держали 
оборону. Рядом — Алабино, где 
был штаб обороны Москвы, ко-
торый возглавлял маршал Жу-
ков, и там происходили очень 
серьезные и важные первые по-
зитивные события, там нача-
лись наши первые успехи. Здесь 
был найден старый гранитный 
верстовой столб — тот самый, от 
которого и началось движение 
наших войск на Запад. И мы 
предполагаем установить его на 
одном из центральных мест на 
площади перед храмом», — рас-
сказал министр в интервью 
«Красной звезде». 

Многое, по его словам, дела-
ется впервые. Так, для изготов-
ления ступеней храма исполь-
зовали переплавленные траки 
немецких танков. Поднимаясь 
по этим ступеням, человек 
пройдет по оружию повержен-
ного врага. А музейный ком-
плекс «Дорога памяти» будет 
иметь протяженность 1418 ме-
тров, символизирующих коли-
чество дней Великой Отечест-
венной войны. 

«Мы хотим, чтобы каждый 
шаг здесь запоминался, как 

удар колокола, и звук этот отзы-
вался эхом в далекое будущее, 
в следующие поколения», — при-
знался Шойгу. — К сожалению, 
не все в наших силах, каких-то 
фотографий нет. Но нам хоте-
лось, чтобы все 33 миллиона фо-
тографий были помещены 
туда». Сам министр передал для 
этой экспозиции сведения 
о двух своих дядях-фронтови-
ках: военвраче Иване Яковлеви-
че Кудрявцеве и рядовом Васи-
лии Яковлевиче Кудрявцеве. 

Кстати, о  колоколах.  Их 
в храме будет 18. Самый тяже-
лый весит 10 тонн, самый лег-
кий — около 18 килограммов. 
Чтобы поднять центральный 
купол храма массой 80 тонн на 
высоту 60 метров, строители 
провели уникальную инженер-
ную операцию. 

У министра есть задумка. 
В полу галереи «Дорога памя-
ти» под стеклом он предлагает 
уложить поверженные знамена 

гитлеровских дивизий — те са-
мые полотна, которые на Пара-
де Победы в 1945 году наши во-
ины бросали к подножью Мав-
золея на Красной площади. 

Шойгу особо подчеркнул, 
что мемориальный комплекс 
в парке «Патриот» — самый 
крупный объект, возведенный 
на добровольные взносы. Толь-
ко на строительство храма свои 
средства пожертвовала почти 
91 тысяча человек. «Главная 
икона храма Вооруженных сил 
создана по предложению и на 
личные средства нашего прези-
дента, Верховного главноко-
мандующего. Это уникальная 
икона, в которой, по-моему, уч-
тено все. В ней много вещей, ко-
торые глубоко символичны, — 
рассказал Шойгу. — Она написа-
на на досках, плахах, на которые 
был распущен сохранившийся 
старинный орудийный лафет. 
А сохранился он потому, что на-
ходился под водой, его подняли 
со дна Невы. Складень — почти 
2 метра 40 сантиметров в высо-
ту, внизу — мощи воинов, причи-
сленных к лику святых. Исполь-
зована даже доска из приклада 
одной из первых винтовок Мо-
сина. Над созданием этой иконы 
работали и ювелиры, и худож-
ники, и металлурги».  

РЕСУРСЫ 

Что будет 
с ценами на газ 
из-за вируса 
и дешевой 
нефти 

НАЙДЕТСЯ 
ПРОВОД ДЛЯ 
ОПТИМИЗМА
Сергей Тихонов

Цена природного газа по спото-
вым (быстрым) контрактам в 
Европе сейчас находится на 
многолетних минимумах — чуть 
выше 100 долларов за 1 тысячу 
кубометров и даже опускалась 
ближе к 90 долларам за 1 тыся-
чу кубометров. При этом паде-
ние котировок нефти на рынке 
трубопроводного газа сказа-
лось слабо. Когда 9 марта цены 
на «черное золото» обвалились 
более чем на 30%, газ упал 
только на 11% и очень быстро 
отыграл снижение. 

В годовом отношении при-
родный газ стал даже выглядеть 
привлекательнее нефти. Марки 
Brent и WTI за год потеряли бо-
лее 60% цены, а трубопровод-
ный газ — 41%. Впрочем, это 
только статистика, не отменяю-
щая для «голубого топлива» пе-
чальной не менее чем для «чер-
ного золота» действительности. 
Но у экспортеров трубопровод-
ного газа есть некоторые пово-
ды с большим оптимизмом смо-
треть в будущее. 

 «Цены на нефть обвалились 
совсем недавно и прямого вли-
яния на котировки газа не ока-
зали, так как спотовые цены на 
него уже давно находятся в 
упадке из-за избытка предло-
жения СПГ, которое наложи-
лось на теплую зиму и корона-
вирус в Китае», — говорит 
замглавы Фонда национальной 
энергетической безопасности 
Алексей Гривач. По его мнению, 
если цены на нефть останутся 
на этом уровне, то они потянут 

вниз цены на сжиженный при-
родный газ (СПГ) по долгосроч-
ным контрактам в Азии. Это 
может поддержать спрос в АТР 
и тем самым помочь и европей-
скому рынку обрести баланс. 
Правда, все это справедливо 
только в условиях победы над 
эпидемией и ее последствиями, 
уточнил эксперт.

Уже летом прошлого года 
многие производители СПГ 
были вынуждены торговать им 
на грани рентабельности, а в 
этом году из-за снижения спро-
са на фоне эпидемии коронави-
руса ситуация только ухудши-
лась. Известно об отказах от по-
ставок СПГ как в Европе, так и в 
Азии. Ряд экспертов считают, 
что из-за снижения цен и спро-
са в 2020 году в США, Катаре и 
Австралии не будет запущено 
ни одного нового СПГ-произ-
водства.  

«В этих условиях очень 
сложно принимать новые инве-
стиционные решения», — счита-
ет Гривач. Он подчеркнул, что, 
возможно, будут отсрочки и по 
строящимся проектам. Не толь-
ко из-за карантина: падение 
цен осложнит привлечение фи-
нансовых ресурсов как из соб-
ственных денежных потоков, 
так и заемных.

На этом фоне российская га-
зовая отрасль выглядит вполне 
устойчиво. Объемы экспорта 
российского газа в Европу пока 
лишь немного уступают пока-
зателям прошлого года, а на не-
которых направлениях («Се-
верный поток» и «Турецкий по-
ток») даже показывают рост. 
Другое дело, что «Газпром» так-
же находится в заложниках 
низких цен на свой товар, но за-
пас прочности у него значи-
тельно выше, чем, например, у 
американских производителей 
СПГ. Это, впрочем, не может га-
рантировать российской ком-
пании возможное падение объ-
емов экспорта уже во втором 
квартале этого года. Холодов 
уже не предвидится, а европей-
ские хранилища газа по-преж-
нему заполнены до отказа.

Благодаря предоставленным 
льготам предприятиям газохи-
мии и по производству СПГ, а 
также налоговым преференци-
ям для ресурсных баз, новые 
российские газовые проекты не 
потеряли привлекательность 
для инвесторов даже в период 
низких цен на газ.  

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин поручил обеспечить граждан 
всем необходимым в условиях пандемии

Работа без риска

Кира Латухина

В
ажно предпринимать 
максимальные усилия 
для купирования воз-
можного роста рас-
пространения коро-
навирусной инфек-
ции, заявил президент 
Владимир Путин во 
время рабочей встре-

чи с министром промышленно-
сти и торговли Денисом Манту-
ровым. Глава государства при-
звал сделать все для обеспече-
ния всеми необходимыми мате-
риалами, приборами и медтех-
никой и граждан, и специальные 
службы, подразделения, кото-
рые работают с группами риска.

Владимир Путин обсудил с 
главой минпромторга Денисом 
Мантуровым влияние панде-
мии вируса COVID-19 на ситуа-
цию в экономике, а также во-
прос обеспечения граждан 
средствами защиты. Президент 
обозначил два крупных блока 
вопросов. Первый — как себя 
чувствуют промышленность и 
торговля в условиях борьбы с 
коронавирусом. Второй — как 

промышленность справляется с 
обеспечением потребностей в 
средствах защиты, дезинфек-
ции, в дыхательных аппаратах.

«Наша промышленность 
столкнулась одновременно с 
двумя вызовами: это вопрос, 
связанный с коронавирусом, и 
одновременно с этим — сущест-
венное снижение нефтяных ко-
тировок, что повлияло на уде-
шевление рубля», — отметил ми-
нистр, добавив, что для каких-
то отраслей промышленности 
это даже положительно. «Для 
экспорто ориентированых», — 
заметил президент.

В целом ситуация удовлетво-
рительная: сбалансирована и 
валютная выручка, и рублевые 
расходы, заверил Мантуров. В 
отраслях обрабатывающей про-

мышленности, которые исполь-
зуют импортные компоненты, 
приходится оперативно нахо-
дить других поставщиков. На 
тех предприятиях, которые ак-
тивно занимались импортоза-
мещением (более 970 проектов 
по 23 отраслям промышленно-
сти, 460 проектов уже реализо-
вано), продукция производит-
ся. По большинству даже выше 
по качеству и показателям, чем 
зарубежные аналоги. Таких 
примеров достаточно много.

Говоря о борьбе с коронави-
русом, министр подчеркнул, что 
18 предприятий в первую оче-
редь сосредоточились на произ-
водстве масок из синтетических 
нетканых материалов. Они дела-
ли в среднем в сутки около 600 
тысяч масок — это было доста-

точно для системы здравоохра-
нения, аптечных сетей и даже 
для экспорта. Уже месяц как пе-
решли на круглосуточный ре-
жим, мощности выросли до 1600 
тысяч масок в сутки, со 2 марта 
наложен запрет на экспорт. С 
прошлой недели дополнительно 
началось производство из гости-
рованной российской марли. 
«Мы рассчитываем в общей 
сложности выйти на первую по-
ловину апреля на пять миллио-
нов масок в сутки», — сообщил 
докладчик. В первую очередь бу-
дет обеспечена система здраво-
охранения, аптечные сети, Феде-
ральная таможенная служба, по-
граничники, МВД. Максимально 
наращиваются объемы произ-
водства медтехники, аппаратов 
искусственной вентиляции лег-
ких, тепловизоров, дистанцион-
ных измерителей температуры, 
УВЧ-облучателей для дезинфек-
ции помещений.

Сформирован оперативный 
штаб на базе минпромторга по 
поручению председателя пра-
вительства, чтобы консолиди-
ровать эти ресурсы и в соответ-
ствии с эпидемиологической 

обстановкой направлять в реги-
оны. «Мы уже вышли на объемы 
три миллиона единиц для дезин-
фекции рук и на 350 миллионов 
литров по дезинфекции поме-
щений и обработке зданий. Мы 
также можем на сегодняшний 
день по дезинфекции рук увели-
чить в три раза, такая задача по-
ставлена, и к началу апреля это 
будет реализовано», — заверил 
Мантуров.

«В целом промышленность у 
нас работает ритмично, но вы 
сейчас назвали наиболее важ-
ные элементы работы в услови-
ях, когда важно предпринимать 
максимальные усилия для купи-
рования возможного роста этой 
инфекции, ее распростране-
ния», — сказал президент. Глава 
государства призвал сделать 
все, чтобы обеспечить всеми не-
обходимыми материалами, при-
борами, медицинской техникой 
и граждан, и специальные служ-
бы, подразделения, которые ра-
ботают с группами риска.  

Сергей Шойгу подчеркивает, что все 
детали оформления Главного храма 
Вооруженных сил уникальны.

В беседе с президентом Денис 
Мантуров оценивает ситуацию 
в российской промышленности 
как удовлетворительную.

А К Ц Е Н Т

К середине апреля в России увеличат 
производство медицинских масок 
до пяти миллионов в сутки

Объемы экспорта 
российского газа 
в Европу пока 
лишь немного 
уступают показа-
телям 2019 года 

ПОСЫЛКА 
У ПОРОГА

Они, как отмечают по-
чтовики, продолжат 
работать в штатном ре-

жиме. Чтобы сделать посещение 
отделений максимально без-
опасным для клиентов, там про-
водят регулярные замеры тем-
пературы сотрудников, приме-
няются дезинфицирующие 
средства для уборки. Создана 
специальная онлайн-форма 
оперативного сбора информа-
ции, через которую начальники 
отделений ежедневно информи-
руют оперативный штаб о со-
стоянии здоровья сотрудников, 
наличии средств защиты, пери-
одичности уборки. На ближай-
шие месяц почта закупает 7,6 
млн медицинских масок. В пер-
вую очередь их получат сотруд-
ники отделений и почтальоны в 
60 городах, где есть подтвер-
жденные случаи заболевания. 
Выдача начнется с 25 марта.

Сотрудники сортировочных 
центров и других логистиче-
ских объектов также входят в 
зону риска. В самых больших 
центрах круглосуточно нахо-
дятся медики. В качестве одной 
из защитных мер планируется 
изолировать работу разных 
участков и цехов. Их сотрудни-
ки будут в разное время приез-
жать на работу, посещать сто-
ловую, оставлять одежду в раз-
ных помещениях. Таким обра-
зом, если на одном из участков 
кто-то заболеет, то на карантин 
будет отправлен только этот 
участок. Часть персонала выве-
дут в состав мобильных бригад 
— работники будут находиться 
дома и приступать к работе, 
если какой-нибудь участок ока-
жется на карантине. В крупных 
городах, прежде всего в Москве 
и Санкт-Петербурге, сотрудни-
ки почты будут рассредоточе-
ны. Около половины работни-
ков некоторых офисов уже ра-
ботают в удаленном режиме, а 
рабочие места оставшихся на-
ходятся на удалении друг от 
друга.  

Сгладить влияние 
валютного курса 
поможет обнуление 
импортных пошлин 
на лекарственные 
препараты и компо-
ненты для изготов-
ления отдельных 
медикаментов

1

Работодателям дорожного хозяйства
от 11 марта 2020 г. № 14-4/10/В-1851

На федеральном уровне социального партнерства заключено Отра-
слевое соглашение по дорожному хозяйству на 2020 — 2022 годы между 
Союзом работодателей «Общероссийское отраслевое объединение 
работодателей в дорожном хозяйстве «АСПОР», Общественной органи-
зацией «Общероссийский профессиональный союз работников автомо-
бильного транспорта и дорожного хозяйства», Федеральным дорожным 
агентством, Российской ассоциацией территориальных органов управ-
ления автомобильными дорогами (далее — соглашение).

Соглашение прошло уведомительную регистрацию в Федеральной 
службе по труду и занятости 14 января 2020 г., регистрационный № 17/20-
22, размещено на официальном сайте Министерства труда и социальной 
защиты Российской Федерации в информационно-телекоммуникацион-
ной сети «Интернет» (www.rosmintrud.ru).

В соответствии с частью 8 статьи 48 Трудового кодекса Российской 
Федерации предлагаю работодателям дорожного хозяйства, не участво-
вавшим в заключении соглашения, присоединиться к нему.

Обращаю внимание, что если в течение 30 календарных дней со дня 
официального опубликования настоящего предложения в Министерст-
во труда и социальной защиты Российской Федерации работодателями, 
не участвовавшими в заключении соглашения, не будет представлен в 
установленном частью 9 статьи 48 Трудового кодекса Российской Феде-
рации порядке мотивированный письменный отказ присоединиться к 
соглашению, то соглашение будет считаться распространенным на этих 
работодателей.

Министр труда и социальной защиты Российской Федерации 
А. Котяков

За ценами на нефть следите 
на сайте 
rg.ru/sujet/5625

Указ Президента Российской Федерации
О присуждении премий Президента 

Российской Федерации в области 
литературы и искусства за произведения 

для детей и юношества 2019 года
Рассмотрев предложения Совета при Президенте Российской Феде-

рации по культуре и искусству, постановляю:
Присудить премии Президента Российской Федерации в области 

литературы и искусства за произведения для детей и юношества 2019 
года и присвоить почетное звание лауреата премии Президента Россий-
ской Федерации в области литературы и искусства за произведения для 
детей и юношества:

Веденяпиной Марии Александровне, директору федерального госу-
дарственного бюджетного учреждения культуры «Российская государст-
венная детская библиотека», — за вклад в развитие детского и юноше-
ского чтения, популяризацию детской литературы;

Зиганшину Камилю Фарухшиновичу, писателю, — за вклад в разви-
тие гуманистических традиций отечественной детской литературы;

Носыреву Леониду Викторовичу, режиссеру, художнику, сценаристу 
анимационного кино, — за выдающийся вклад в развитие отечественно-
го и мирового анимационного искусства.

Президент Российской Федерации 
В. Путин

Москва, Кремль 
23 марта 2020 года № 181

Указ Президента Российской Федерации
О присуждении премий Президента 

Российской Федерации 
для молодых деятелей культуры 2019 года

Рассмотрев предложения Совета при Президенте Российской Феде-
рации по культуре и искусству, постановляю:

Присудить премии Президента Российской Федерации для моло-
дых деятелей культуры 2019 года и присвоить почетное звание лауреа-
та премии Президента Российской Федерации для молодых деятелей 
культуры:

Аккуратову Олегу Борисовичу, пианисту, — за вклад в развитие оте-
чественного музыкального искусства и просветительскую деятельность;

Смирновой Ольге Вячеславовне, артистке балета — ведущему масте-
ру сцены федерального государственного бюджетного учреждения куль-
туры «Государственный академический Большой театр России», — за 
вклад в развитие отечественного хореографического искусства;

Шапошникову Максиму Викторовичу, директору государственного 
бюджетного учреждения культуры «Белгородский государственный 
центр народного творчества», — за реализацию культурно-просвети-
тельского проекта «Всероссийская школа клубной инноватики».

Президент Российской Федерации 
В. Путин

Москва, Кремль 
23 марта 2020 года № 182
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Тем временем

Вчера по поручению президента России министр обороны РФ Сергей 

Шойгу провел в Дамаске переговоры с президентом Сирии Башаром 

Асадом. Они, в частности, говорили о том, как обеспечить устойчивый 

режим прекращения боевых действий в Идлибской зоне деэскалации 

и стабилизировать обстановку в других районах Сирии. Также обсужда-

лись различные аспекты военно-технического сотрудничества двух 

стран в рамках совместной борьбы с международным терроризмом. 

Отдельной темой стало гуманитарное содействие нашей страны сирий-

скому населению, страдающему от запретительных санкций западных 

государств. Сегодня фактически лишь специалисты из России помогают 

властям Дамаска восстанавливать экономический потенциал Сирии. 

Судя по информации из Минобороны России, на переговорах с Баша-

ром Асадом Сергей Шойгу подтвердил, что прекращать такую помощь 

сирийцам Москва не планирует.  
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АПК В 2020 году в России соберут рекордный урожай овощей закрытого грунта

Томаты попали в тепличные условия 
Татьяна Карабут

С 
начала 2020 года произ-
водство тепличных ово-
щей в России увеличи-

лось на треть. Прибавка осо-
бенно актуальна по томатам: 
на импорт приходится около 
40% от общего объема потре-
бления. А в условиях слабого 
рубля рост цен на импортную 
продукцию неизбежен. Пере-
ход на отечественную продук-
цию позволит сохранить цены 
на базовые овощи на приемле-
мом уровне. 

По данным минсельхоза, к 
середине марта 2020 года в 
зимних теплицах собрано 
198,4 тыс. т овощей — на 33,6% 
выше показателя 2019 года 
(148,5 тыс. т). Больше всего мы 
прибавили в производстве те-
пличных огурцов —  42% (до 
142 тыс. т). Томатов вырастили 
на 17,7% больше (52,5 тыс. т), 
прочих зеленых культур — по-
чти на 40% больше (3,9 тыс. т). 

Производство тепличных 
овощей в последние годы стре-
мительно растет. В прошлом 
году в зимних теплицах было 
выращено рекордные 1,14 млн 
т овощей — это выше среднего 
показателя за последние пять 
лет. По оценке ведомства, по 

результатам 2020 года этот ре-
корд будет обновлен: произ-
водство тепличных овощей мо-
жет составить не менее 1,25 
млн т — плюс 6,1% к результату 
2019 года. А к 2025 году в Рос-
сии смогут вырастить 1,6 млн т 
огурцов, томатов и зелени, 
прогнозируют в ведомстве.

За последние пять лет инве-
стиции в тепличные проекты 
превысили 200 млрд руб., зало-
жено более 1,1 тыс. га теплиц, 
подсчитывает директор Нацио-
нального союза производите-
лей плодов и овощей Михаил 
Глушков. Только Московская 
область рассчитывает постро-
ить к 2025 году 150—180 га те-
плиц и стать лидером по произ-
водству тепличных овощей в 
стране, говорил ранее министр 
сельского хозяйства и продо-
вольствия региона Андрей Ра-
зин. Развивают это направле-
ние даже торговые сети. Так, 
«Магнит» намерен в этом году 
построить в Тихорецком райо-
не Краснодарского края пер-
вую очередь тепличного ком-
плекса мощностью 23 тыс. т 
овощей в год. По оценке Центра 
отраслевой экспертизы Рос-
сельхозбанка, у производите-
лей тепличных овощей самая 
высокая рентабельность в АПК. 

Она составляет 52%. Этому 
способствует высокая произво-
дительность: с 1 кв. метра мож-
но получить до 80 кг овощей. 

Рост объема производства 
тепличных овощей позволит 
снизить импортозависимость 
в этом сегменте, что в услови-
ях слабого рубля становится 
особенно актуальным вопро-
сом. По оценке Михаила Глуш-
кова, уже сейчас своими сила-
ми в России на 90% закрывает-
ся потребность в огурцах. В 
прошлом году в страну было 
ввезено всего 86 тыс. т, а в 2018 
году объем импорта огурцов 
составил 123 тыс. т. А вот доля 
импортных томатов пока вели-
ка, хотя и снижается. В прош-
лом году объем импорта соста-
вил 552,7 тыс. т томатов, а в 
2018 году — 578 тыс. т. 

По основным овощным то-
варным позициям (тот же карто-
фель или морковь) российские 
предприятия удовлетворяют 
полностью внутренний спрос, и 
значительного роста цен на та-
кую продукцию не предвидится, 
подчеркивает представитель 
АКОРТ Илья Власенко. Обеспе-
чить борщевым набором страну 
российским аграриям не состав-
ляет труда, согласен Михаил 
Глушков. При необходимости 

мы можем нарастить объемы 
производства овощей открыто-
го грунта. 

Проблема может заклю-
чаться в другом: для производ-
ства тепличных овощей ис-
пользуются импортные компо-
ненты, отмечает Михаил Глуш-
ков. Так, российские теплицы 
на 100% зависимы от импор-
тных семян. «На вопросы се-
лекции и семеноводства госу-
дарство должно обратить при-
стальное внимание», — считает 
эксперт. Также для выращива-
ния овощей используются им-
портные маты («подложка»). 
Кроме того, завозим из-за ру-
бежа средства защиты расте-
ний.Ослабление рубля в конеч-
ном итоге через некоторое вре-
мя может сказаться на конеч-
ной стоимости даже отечест-
венных тепличных овощей.  

ПРАВИТЕЛЬСТВО В России создадут систему отслеживания 
граждан, которые контактировали с больными коронавирусом

Под наблюдением

Владимир Кузьмин

В
чера в правительстве 
прошло сразу два ме-
роприятия, на кото-
р ы х  о б с у ж д а л а с ь 
тема борьбы с коро-
навирусом. На сове-
щании со своими за-
местителями пре-
мьер-министр Миха-

ил Мишустин заявил о новых 
мерах поддержки экономики и 
рынка труда в условиях панде-
мии, а на заседании президиу-
ма координационного совета 
при кабмине по борьбе с рас-
пространением новой корона-
вирусной инфекции речь шла 
уже о готовности системы здра-
воохранения к новым вызовам. 
Кроме того, на сайте прави-
тельства был опубликован пе-
речень поручений, подписан-
ных премьером.

Количество заболевших ко-
ронавирусом в мире вот-вот 
преодолеет планку в 400 тысяч, 
каждый день выявляются де-
сятки тысяч новых случаев. «В 
России ситуация развивается 
не так остро, как в других, осо-
бенно европейских, странах, — 
заявил Михаил Мишустин на 
совещании с вице-премьерами. 
— Сейчас у нас за сутки зафик-
сирован 71 случай, 17 человек 
выздоровели. Всего 438 забо-
левших». Правительство про-
должает в ежедневном режиме 
внимательно следить за поло-
жением в стране и работает на 
упреждение, держа в уме раз-
ные сценарии. «Все эти меры, 
включая ограничения, самои-
золяцию, на которые сейчас 
вынуждены идти люди и учре-
ждения, позволили нам выиг-
рать очень важный фактор — 
время. И главное — врачам луч-
ше подготовиться на случай, 

если инфекция будет быстро 
распространяться», — подчер-
кнул он.

Система здравоохранения 
проверяется и доукомплекто-
вывается необходимыми сред-
ствами. За выходные Михаил 
Мишустин подписал соответст-
вующих распоряжений еще на 
23 миллиарда рублей (так, 7,5 
миллиарда пойдут на закупку в 

2020 году не менее 5700 еди-
ниц аппаратов искусственной 
вентиляции легких и экстра-
корпоральной мембранной ок-
сигенации; 5 миллиардов выде-
лены на приобретение теплоте-
левизионных регистраторов, 
бесконтактных термометров и 
установок обеззараживания 
воздуха; 10 миллиардов пред-
назначены под развитие произ-
водств оборудования для диаг-
ностики и выявления эпидеми-
ческих заболеваний, средств 
индивидуальной защиты, ле-
карств и медизделий, а также 
их закупку за пределами стра-
ны; 491,7 миллиона рублей по-
лучит Федеральное медико-би-
ологическое агентство на рабо-
ты по профилактике, диагно-
стике и лечению новой корона-
вирусной инфекции).

Со вторника, 24 марта, Рос-
здравнадзору и регионам пору-
чено постоянно представлять в 
правительство актуальную ин-
формацию о готовности медуч-
реждений к оказанию помощи 

зараженным. «А также до 27 
марта представить мне данные 
о том, сколько по всей стране в 
разрезе регионов в каждой кон-
кретной медицинской органи-
зации развернуто инфекцион-
ных боксов, сколько специали-
стов могут принять больных и 
оказать им помощь, какое обо-
рудование там установлено», — 
сказал премьер. 

Министр здравоохранения 
Михаил Мурашко на президиу-
ме координационного совета 
сообщил, что количество коек в 
медицинских учреждениях для 
размещения больных корона-
вирусом при необходимости 
увеличат вдвое. Сейчас больни-
цы могли бы принять 55 тысяч 
инфицированных. Ведется под-
готовка медицинских работни-
ков. Минздрав разработал ал-
горитмы и методические реко-
мендации, чтобы каждый врач 
точно знал, как действовать 
при диагностике коронавиру-
са, как лечить больного. Подго-
товлены для медиков дистанци-
онные образовательные моду-
ли. Сами врачи сегодня не толь-
ко находятся в зоне риска, но 
могут стать и разносчиками 
инфекции. В Испании, напри-
мер, насчитали почти три с по-
ловиной тысячи зараженных 
медработников. «Ни один ме-
дицинский работник не должен 
стать источником инфекции, — 
заявил Мишустин. — Нужно 

обеспечить их соответствую-
щими средствами защиты для 
работы. Помогая другим, они 
сейчас рискуют больше всех». 
Кроме того, кабмин принял ре-
шение временно, до особого 
распоряжения, приостановить 
всероссийскую диспансериза-
цию взрослого населения.

Всего в России проведено 
более 160 тысяч исследований 
на коронавирус. Для расшире-
ния этой работы, напомнила 
глава Роспотребнадзора Анна 
Попова, в 22 регионах опреде-
лена 161 медицинская органи-
зация, куда направлены 107 
тысяч единиц тест-систем. Из-
менен алгоритм подтвержде-
ния анализа на коронавирус. 
Ранее это должен был сделать 
новосибирский НИИ «Вектор». 
Сейчас в Москве на базе проти-
вочумного центра создан но-
вый современный референс-
центр по коронавирусу. В бли-
жайшее время перечень науч-
но-исследовательских органи-
заций, где будут подтверждать 
диагноз, расширят до 15.

Каждый седьмой случай за-
болевания контактный, сооб-
щила Попова. Под наблюдени-
ем сейчас находятся более 7 
тысяч человек, контактировав-
ших с инфицированными. Бо-
лее 3 тысяч человек с медицин-
ского наблюдения сняты. По-
сле принятия постановления 
об обязательном карантине для 
всех въезжающих в Россию 
прибыли около 70 тысяч чело-
век. «Под медицинское наблю-
дение и под карантин — а это 
уже не самоизоляция, а обяза-
тельная изоляция граждан — 
помещено меньше примерно на 
8 процентов», — подчеркнула 
глава ведомства. Правда, не все 
граждане ответственно подхо-
дят к такой необходимости, по-

этому Попова попросила уско-
рить принятие решений по уси-
лению административной от-
ветственности за нарушение 
правил карантина. «Да, мы это 
обязательно сделаем», — заве-
рил Мишустин. Только этим 
меры сдерживания не ограни-
чатся. Глава правительства по-
ручил минкомсвязи до 27 мар-
та создать систему отслежива-
ния граждан, которые контак-
тировали с больными, на осно-
вании данных геолокации мо-
бильных телефонов. 

Защиты со стороны государ-
ства сегодня требует не только 
здоровье граждан, но и соблю-
дение их социальных и трудо-
вых прав. «Нужно дать людям 
возможность получать соци-
альные услуги, выплаты и дру-
гие меры социальной поддер-
жки в удаленном режиме, без 
личного посещения, в том чи-
сле организовать возможность 
подать заявление на получение 
пособия для тех, кто остался 
без работы, и получить его в ди-
станционном режиме», — под-
черкнул премьер. Эти вопросы 
министерству труда и социаль-
ной защиты поручено прорабо-
тать к среде. 

Минтруд совместно с миню-
стом в этот же срок также долж-
ны подготовить предложения, 
чтобы не допустить необосно-
ванных увольнений работни-
ков по причинам, прямо или 
косвенно связанным с мерами 
против коронавируса, и при-
влекать работодателей за это к 
ответственности. Если же будут 
установлены факты задержки 
зарплаты или увольнений, то на 
такие предприятия отправятся 
внеплановые проверки.  

Российские хозяйства обеспечивают 60% потребляемых в стране томатов.

А К Ц Е Н Т

Кабмин решил временно приостановить 
всероссийскую диспансеризацию 
взрослого населения

ЦИФРА

198,4
ТЫСЯЧИ 

тонн овощей собрано к сере-

дине марта в зимних теплицах

НАЛОГИ 

Самозанятым 
упростили 
отчисление 
взносов 
в Пенсионный 
фонд

ВОШЛИ В 
ПРИЛОЖЕНИЕ
Юлия Кривошапко

Плательщикам налога на про-
фессиональный доход теперь 
проще делать самостоятельные 
отчисления в Пенсионный 
фонд России (ПФР). Такая фун-
кция стала доступна в мобиль-
ном приложении, которое ис-
пользуют самозанятые.

В ставки налога для граждан, 
работающих на себя (4% для 
тех, кто оказывает услуги дру-
гим гражданам, и 6% для тех, 
кто работает с ИП и компания-
ми), включены взносы в систе-
му обязательного медицинско-
го страхования. Взносы в ПФР 
самозанятые могут отчислять в 
добровольном порядке. Чтобы 
упростить им эту задачу, нало-
говики расширили функционал 
приложения «Мой налог».

Формировать отчисления 
можно двумя способами: еди-
новременным платежом или 
произвольной суммой. При 
уплате страховых взносов не 
менее фиксированного разме-
ра (в 2020 году эта сумма со-
ставляет 32 448 руб. за полный 
календарный год) в страховой 
стаж засчитывается один ка-
лендарный год. Размер стоимо-
сти страхового года рассчиты-
вается с даты регистрации в 
ПФР в качестве страхователя до 
конца календарного года. При 
уплате страховых взносов, не 
превышающих минимального 
размера, в стаж будет засчитан 
период пропорционально про-
изведенному платежу.

Чтобы начать отчислять 
взносы, самозанятому доста-
точно подать заявление через 
приложение. Личное посеще-
ние ПФР не требуется. 

Эксперимент по налоговому 
режиму для самозанятых стар-
товал 1 января 2019 года. Сей-
час он работает в 23 регионах, а 
с середины 2020 года его пла-
нируют распространить на всю 
страну. Спецрежимом могут 
пользоваться граждане, кото-
рые не имеют работодателя и 
наемных работников, создают 
продукт или услугу самостоя-
тельно без посредников и чей 
доход не превышает 2,4 милли-
она рублей в год. Платить налог 
они могут, регистрируясь в мо-
бильном приложении. Прило-
жение обеспечивает все взаи-
модействие между налоговыми 
органами и самозанятыми. Оно 
полностью заменяет кассу и от-
четность. С его помощью мож-
но формировать и отправлять 
чеки клиентам, проверять на-
числение налога (расчет произ-
водится автоматически) и узна-
вать о сроках уплаты. Для удоб-
ства к приложению можно при-
вязать банковскую карту и 
пользоваться функцией авто-
платежа. 

Самые популярные катего-
рии услуг у граждан, работаю-
щих на себя, — это перевозка 
пассажиров, сдача квартир в 
аренду, консультирование, ре-
петиторство, программирова-
ние, маркетинг и реклама.  

В ОСАДЕ
«Ты поверь, что здесь, издалека, многое теряется из 
вида: тают грозовые облака, кажутся нелепыми оби-
ды».

Да… Мы видим издалека жизнь, какая была в милом 
феврале… Теряются из вида такие живые вчера «исто-
рические войны» с Польшей, Сирия, Турция, Украина 
и ДНР, да и про саму Конституционную Реформу хоть 
по-прежнему много говорят и пишут, но как-то рассе-
янно, я бы сказал, «без души». Новый пазл, старые 
фишки в нем заняли совсем другое место...

Что в сущности можно понять про новый «Короно-
мир» ?

Простой обыватель толком знает не больше, чем 
месяц назад, когда все это было лишь одним из инфор-
мповодов, «светской новостью», не больше… На-
сколько он опасен? Ну вот, в Мире зафиксировано по-
чти 400 000 случаев заражения, около 15 000 смертей. 
4% для эпидемии — более чем грозная цифра, на поря-
док больше «нормального гриппа», а в группе риска, 
за 60—70  — так, по-
жалуй, и 20% будет. 
При этом число за-
раженных условно 
(многие переносят 
на ногах, так и не 
зная, чем болели), 
но число смертей — 
безусловно. Соот-
ветственно, у моло-
дых риск летально-
го исхода близок к 
0. А ведь главная тя-
жесть от изоляции, 
расходы и убытки 
ложатся на них, работающих! Что ж — вопреки мод-
ным стонам о «бесчеловечности» общество ПО ФАК-
ТУ стало другим: ВСЕ готовы нести массу неудобств, 
чтоб защитить старых и больных.

Как происходит заражение? «От тех, кто чихает и 
кашляет». Эх, хорошо бы — но, увы! «Главная опа-
сность в том, что вирус никак себя не проявляет до 
двух недель», но вот заражение при этом происходит! 

Геополитику сменила геовирусология. Карта край-
не неравномерная. Сейчас главный очаг — Европа, в 
основном Западная. Национальная трагедия известна 
— Италия, затем Испания, Франция, Германия… А вот 
Вост. Европа выглядит много благополучней. Почему? 

Тишь да гладь — в СНГ. Россия на постсоветском 
пространстве, видимо, чемпион по заражениям (осо-
бенно, конечно, Москва), но и в РФ случаев пока нем-
ного — выявлено порядка 400 чел., умер не то 1, не то 0. 
С чем связана эта тишина? Просто «поздний старт»? 
Или трудно выявляются случаи инфекции? А может, 
хорошая работа госслужб — все-таки был люфт во вре-
мени, чтоб подготовиться? Бытовые привычки насе-
ления — скажем, не целуемся при встречах, как в Ита-
лии? Мало случаев вообще в Центр. Азии, арабских 
странах, Турции, Пакистане, Бангладеш, Монголии, 
даже Индии… В Азии поражены Китай — Корея — Япо-
ния (везде эпидемия практически подавлена) и Иран, 
где ситуация немногим лучше, чем в Италии. На тре-
тьем месте в Мире США, похоже, скоро они станут 
первыми, а в Африке нет — не то больных, не то инфор-
мации.

Какие выводы можно сделать?  
Напрашивается очевидный и вроде логичный. За-

падные либеральные демократии хороши для «мира» 
— открытое общество, права человека, высокие стан-
дарты потребления, политические свободы… Но они 
плохи (бессильны) для «войны» — экстремальных си-
туаций, когда необходима дисциплина, жесткие огра-
ничения, «запрет на сладкое». Авторитарно-восточ-
ные государства отстают в мирной жизни (поэтому-то 
люди и едут из Азии в ЕС, а не наоборот!), но эффек-
тивны в минуты роковые. Вот — сравните «расхлябан-
ную Италию» и «жесткий Китай». Убедительно? 

Не слишком! Иран уж не назовешь «либерально-де-
мократическим»! А Республика Корея, конечно, не 
вполне «западная демократия», но и авторитарным 
режимом не является — однако вполне справляется… 
И процент смертности в Корее ниже, чем в Китае, а в 
Германии много 
ниже, чем в Ита-
лии!

Похоже, вирус, в 
отличие от нас, рав-
нодушен к полити-
ческой карте Мира.

В общем, про-
стых ответов тут 
нет.

Как нет и ответа 
на более важный 
вопрос: чего ждать 
летом? Многие над-
еются, что тепло и 
ультрафиолет убивают вирус. Хорошо бы… Но в Бра-
зилии — 32 градуса тепла, а люди заражаются, хоть 
пока и не в таких количествах, как в более холодных 
странах.

Некоторые бодрятся: «Да ПАНИКА это все! Пси-
хоз, внушенное помешательство! Что ж это?! ГРИПП! 
Все вокруг здоровы — да вот, на голову больны, мозги 
заражены! СМИ и соцсети гонят пандемию Абсурдно-
го Страха — и отдельный человек просто не в силах 
противостоять этой идиотской Моде!»

Сегодня это и правда так. Ведь несколько тысяч 
смертей за 2—3 мес. — меньше статистической ошибки 
в масштабах Человечества, просто пиар-капитализа-
ция каждой «Коронной Смерти» — почти как от Коро-
нованной Особы… Но шапкозакидательский опти-
мизм игнорирует главное — опасность в РАСПРОСТРА-
НЕНИИ пандемии! Эпидемиологи дружно повторяют: 
Человечеству все равно суждено переболеть этим ви-
дом гриппа, как и всеми остальными, а вирус понем-
ногу потеряет «корону смерти», приблизится к сред-
нему ОРВИ и охватит добрых 80% населения Мира. 
Пусть так. Но важна СКОРОСТЬ ПОЖАРА. Удастся за-
держать пандемию — медицина не попадет в трагиче-
скую воронку как задыхающаяся Италия… Далее, мо-
жет быть, к началу Второй Волны появится, наконец, 
вакцина — считается, что быстрей чем за полтора года 
ее не сделают.

Так что «лучше перебдеть, чем недобдеть», а бере-
женого Бог бережет.

Но и тут все неоднозначно! Например, некоторые 
специалисты считают, что «тотальный карантин» 
только вреден: он может остановить эпидемию сей-
час, но помимо катастрофических экономических по-
следствий приведет… к возобновлению пандемии с 
новой силой зимой! Надо беречь стариков, а молодым 
дать переболеть, выработать общий иммунитет.

Какая же стратегия борьбы является оптимальной? 
Общего ответа на этот вопрос сегодня нет. Каждый сам 
определяет свое поведение.  

Геополитику сме-
нила геовирусоло-
гия. Карта крайне 
неравномерная. 
Сейчас главный 
очаг — Европа

Человечеству все 
равно суждено 
переболеть этим 
видом гриппа, 
как и всеми 
остальными

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/184

Леонид Радзиховский,
политолог

МНЕНИЕ

Михаил Мишустин согласился уси-
лить ответственность за нарушение 
правил карантина. 
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ПРОГНОЗ 

Какая погода 
будет летом 

ТЕПЛЫЙ 
ПРИЕМ
Ольга Игнатова

Грядущее лето будет теплым, но 
экстремальной жары синоптики 
не обещают. Вчера Росгидромет 
и Гидрометцентр представили 
прогноз погоды и осадков на так 
называемый вегетационный пе-
риод — с апреля по сентябрь. 

Как пояснил научный руко-
водитель Гидрометцентра Рос-
сии Роман Вильфанд, темпера-
тура в оставшиеся весенние ме-
сяцы и летом ожидается в преде-
лах и чуть выше нормы. В апреле 
выше нормы средняя месячная 
температура ожидается на вос-
токе Северо-Западного и севере 
Приволжского федеральных 
округов, на большей части 
Уральского округа, в Сибирском 
федеральном округе, на Чукотке 
и в Приморском крае.

При этом апрель обещает 
быть засушливым на юге Иркут-
ской области, в Бурятии и в За-
байкалье. Много дождей прогно-
зируется на северо-западе и на 
юго-востоке европейской терри-
тории, на севере Урала, на юге 
Красноярского края, на Алтае. 

Май ожидается теплым в за-
падных областях Северо-Запад-
ного, Центрального и Южного 
федеральных округов, в Забай-
кальском крае, Амурской обла-
сти и на юге Якутии. Дефицит 
осадков наиболее вероятен в Да-
гестане и Калмыкии, Иркутской 
области, в Бурятии и Забайкаль-
ском крае. Больше нормы может 
выпасть осадков на северо-вос-
токе Уральского и севере Сибир-
ского округов, на севере Якутии. 

В июне теплее обычного про-
гнозируется на востоке Южного 
и Северо-Кавказского округов, 
на севере Урала и Сибири. За-
сушливым первый летний месяц 
может быть на западе Централь-
ного и Северо-Западного окру-
гов. Зато много осадков может 
быть на юге Урала, на юго-запа-
де и северо-востоке Сибири.

Июль ожидается довольно те-
плым в Хабаровском крае и на 
Камчатке. В целом же на терри-
тории страны температура про-
гнозируется в пределах нормы. 
Избыток осадков возможен на 
юге Западной Сибири. 

На европейской территории 
август будет комфортным и без 
обильных осадков. Сентябрь 
пока представляется неоднород-
ным. Бабье лето, скорее всего, 
будет, но в каких числах, сейчас 
сказать невозможно (в послед-
ние годы бабье лето всегда было, 
причем по несколько раз). 

Как добавил Вильфанд, тепло 
на европейскую территорию 
придет уже на этой неделе благо-
даря антициклону. К выходным в 
Москве может потеплеть до 18 
градусов. •

Одни без одиночества
Новый указ — не просто 
запретительный доку-
мент. В нем подробно 

рассказано, к кому за помощью 
могут обратиться «самоизоли-
рованные». Чтобы заказать 
продукты и лекарства, в том 
числе и льготные, бесплатные 
препараты, достаточно будет 
позвонить по «горячей линии»: 
8 (495) 870-45-09. На помощь 
придут социальные работники 
и волонтеры. Домашний каран-
тин начинается только с 26 
марта, но, как убедились кор-
респонденты «РГ»,  заказы 
нуждающихся по этому теле-
фону уже принимают. По этому 
же номеру можно заказать 
и больничный лист — его доста-
вит курьер домой. Не нужно 
волноваться и о том, что при-
шло время заплатить за теле-
фон или коммуналку, а значит, 
придется выйти из дома. Не 
надо выходить, подчеркивает 
мэр Москвы Сергей Собянин. 
Операторам связи дано указа-
ние не отключать горожанам 
этой категории телефон, даже 
если на нем не будет денег, 
а управляющим компаниям — 
временно не начислять пени за 
просрочку платежей. Просит 
Собянин не посещать в это вре-
мя и никаких общественных 
мест. А еще лучше, пишет он, 
если есть возможность, уехать 
на дачу, тем более что погода 
обещает быть теп лой. 

Городские власти же готовы 
компенсировать москвичам 
и дополнительные расходы, ко-
торые могут у них возникнуть 
во время домашнего карантина 
(например, заплатить за достав-
ку чего-нибудь из интернет-ма-
газина). Две тысячи рублей вы-
платят им сразу после начала 
режима самоизоляции на счет 
или карту, на которые они полу-
чают пенсию и другие социаль-
ные выплаты, а еще две тыся-
чи — после его завершения. При 
условии, что режим не будет на-
рушаться . Первый опыт домаш-
него карантина уже убедитель-
но доказал, что система видео-
наблюдения в столице успешно 
справляется с контролем за 
ним. 

С аналогичной просьбой — не 
покидать своих квартир до 
14 апреля — обратился к жите-
лям Подмосковья в возрасте 
65+ и губернатор Андрей Воро-
бьев. «Гулять и дышать свежим 
воздухом можно и нужно, но 
только не в людных местах. 
А вот выходить в аптеку или 

в магазин прошу вас только 
в крайнем случае», — подчер-
кнул он. Особенно прислушать-
ся к этой просьбе должны рабо-
тающие пенсионеры. В Подмо-
сковье их 275 тысяч. Если нет 
возможности уйти на удаленку, 
глава региона советует взять 
больничный лист — и здесь для 

этого не нужно идти в поликли-
нику, документ помогут офор-
мить на «горячей линии», ее но-
мер: 8 (800) 550-50-30. Приве-
зут больничный на дом курьеры 
или волонтеры. 

Они же взяли на себя обяза-
тельство обеспечить одиноких 
стариков продуктовыми набо-
рами, которые также привозят 
на дом. Ежедневно социальные 
службы обзванивают пенсионе-
ров старше 65 лет. Всем нужда-
ющимся привозят коробки 
с крупой, консервами, мукой, 
молоком, чаем и сладостями. 
Такие же наборы получают мно-
годетные семьи — их дети имеют 
право на бесплатное питание 
в школах, но школы в Подмоско-
вье закрыты и питание выдают 
продуктовыми наборами. 

«Мы постарались сделать 
так, чтобы в этот период у пожи-
лых граждан возникало как 
можно меньше проблем, — гово-
рит Андрей Воробьев. — Оплачи-

вать телефон, интернет, комму-
налку можно дистанционно 
или вовсе отложить до апреля, 
если возможностей для дистан-
ционной оплаты нет. Мы приня-
ли меры, чтобы блокировок 
и штрафов не было», — уточнил 
Андрей Воробьев. Все жители 
области старше 65 лет за соблю-
дение карантина получат вы-
плату в размере 3000 рублей. 
Полторы тысячи им перечислят 
в течение этой недели, еще пол-
торы — 14 апреля, в день завер-
шения карантина. 

Постарались достучаться 
власти региона и до молодых. 
«Воздержитесь в эти дни от 
личного общения с вашими ро-
дителями, бабушками и дедуш-
ками и  вообще пожилыми 
людьми, — призвал их Сергей 
Собянин. — Тем самым вы помо-
жете уберечь их от этой напа-
сти. А контакты лучше поддер-
живать по телефону или через 
интернет».  

К вынужденному сидению дома москвичи отнеслись с ответственностью и юмором. 

А КАК В РЕГИОНАХ?

В регионах начали работать «горячие линии» для помощи пожилым лю-

дям, одиноким и инвалидам. Так, в Ростове-на-Дону заработал телефон 

«горячей линии» для помощи инвалидам и одиноким пожилым людям. 

Для удобства горожан телефон многоканальный и работает в круглосу-

точном режиме 8-988-572-65-69. Позвонив по нему, можно заказать до-

ставку продуктов питания, предметов первой необходимости, лекарств.

Как сообщила газета «Марийская правда», в Марий Эл создан Штаб по-

мощи жителям во время пандемии коронавируса. «Горячая линия» при-

нимает звонки от пожилых и одиноких жителей: 8-800-200-34-11.

По информации другого партнера «РГ» — газеты «Петербургский днев-

ник», в городе ведутся переговоры об смс-информировании пожилых 

людей об ограничении посещения общественных мест. Заработала 

справочная служба по вопросам коронавируса: 8-812-334-41-44.

Подготовили Николай Грищенко, Екатерина Угодникова

ГОСПОДДЕРЖКА Как социальный контракт помогает семьям встать на ноги и преодолеть бедность

Подъемные механизмы

О
коло девяти миллионов 
малоимущих семей и 
одиноких граждан смогут 

улучшить свое материальное 
положение при помощи соци-
ального контракта к 2024 году, 
рассказала «РГ» директор де-
партамента комплексного ана-
лиза и прогнозирования Минтр-
уда России Ольга Родионова. 
Благодаря соцконтракту поло-
вина нуждающихся семей смо-
гут выбиться из бедности. В от-
личие от выплаты пособий здесь 
действует принципиально дру-
гой механизм — не просто дать 
нуждающимся денег, а помочь 
им перейти на самообеспече-
ние. 

Соцконтракт заключается 
органами соцзащиты с гражда-
нами и семьями, доход которых 
ниже прожиточного минимума. 
Сумма выплаты выросла до 250 
тыс. рублей. Всего на эти цели 
регионам выделены субсидии на 
2020 год на 7 млрд рублей. Они 
распределяются по пилотным 
регионам, их — 21, а не 13, как 
планировалось ранее. Это реги-
оны с наиболее низкими показа-
телями прожиточного миниму-
ма. Планируется, что социаль-
ный контракт будет применять-
ся на территории всей страны 
уже в 2021 году, на это в феде-
ральном бюджете запланирова-
но 22 млрд рублей.

В минтруде пояснили, что по-
тратить федеральные средства в 
рамках соцконтракта сегодня 
можно только по трем направле-
ниям: на содействие в трудоу-
стройстве (в том числе на обуче-
ние, поиск работы и выплату 
стипендии в период стажиров-
ки), открытие собственного биз-
неса, а также на поддержку гра-
ждан, оказавшихся в трудной 
жизненной ситуации. «Напри-
мер, деньги могут быть направ-
лены на дорогостоящее лечение 
или в качестве доплаты семье, в 
которой учится ребенок», — го-
ворит Родионова. 

Выплаты по контракту долж-
ны использоваться только по це-
левому назначению. Так, соц-
контракт на обучение с последу-
ющим трудоустройством обязу-
ет гражданина выйти на работу.

За каждым регионом остает-
ся право развивать свои направ-
ления, адаптированные под по-
требности местного населения, 
но уже только за свой счет. Глав-
ное условие, что выделенные 
средства должны быть потраче-
ны на преодоление жизненных 
трудностей, а не на ежедневные 
расходы. Например, в сельской 
местности востребованы еди-
новременные выплаты на разви-
тие личного подсобного хозяй-
ства. Нуждающимся гражданам 
помогают приобрести скот, кур, 

пчел, посадочный материал, 
сельхозинвентарь.

Так, в Тыве пользуется попу-
лярностью запущенная 4 года 
назад программа, по условиям 
которой люди получают земель-
ный надел и 200 голов овец, а че-
рез год передают их другим 
нуждающимся, оставляя себе 
приплод. Благодаря этой про-
грамме 416 семей вышли из 
черты бедности. В Республике 

Алтай в 2019 году все заключив-
шие соцконтракт 25 малоиму-
щих многодетных семей выбра-
ли одно направление — ведение 
личного подсобного хозяйства. 
На средства соцконтракта 
(а в среднем они составили 30 
тысяч рублей) они закупили ко-
ров, овец, молочных коз, до-
машних птиц, поросят, пчел, 
а также инкубаторы, корма, ин-
вентарь и стройматериалы для 
хозпостроек.

Половина жителей Вологод-
ской области, заключивших 
соцконтракты, с его помощью 
ищут работу, 40% проходят пе-
реобучение или обзаводятся 
всем необходимым для личного 
подсобного хозяйства, а 10% 
заводят собственное дело. Так, 
семья Татьяны и Алексея Сяси-
ных из деревни Заемье Грязо-
вецкого района, у которых чет-
веро детей, на полученное по 

социальному контракту посо-
бие в 36 тыс. рублей купили по-
росят, инкубатор и 50 индюша-
чьих яиц, корма, зернодробил-
ку. Занялись выращиваем пти-
цы и свиней. Теперь к ним за цы-
плятами едут со всей округи, 
они продают яйца, мясо, сало, а 
на вырученные деньги дострои-
ли собственный дом.

В Башкирии, где с 2014 года 
заключены уже 6,7 тысячи со-
циальных контрактов, сумма 

выплат в 2019 году варьирова-
лась от 15 тысяч рублей на про-
езд и проживание во время об-
учения до 100 тысяч рублей на 
открытие собственного дела. 
Самым популярным был кон-
тракт на покупку и разведение 
скота, кроликов, птиц и т.д. (от 
40 тыс. до 50 тыс. рублей), во-
обще за 6 лет 98% граждан за-
ключили соцконтракт именно 
на развитие личного подсобно-
го хозяйства. Далеко не всегда в 
таких случаях семья формаль-
но выходит из бедности, но 
зато дети получают возмож-
ность лучше питаться. Власти 
региона поставили перед собой 
цель кардинально изменить со-
отношение видов соцконтрак-
тов, сделав упор на развитие 
бизнеса. Ведь в течение следу-
ющих пяти лет из федерального 
бюджета Башкирии на разви-
тие системы соцконтрактов 
выделят свыше миллиарда ру-
блей, но при этом выставляют-
ся жесткие требования — сде-
лать семью самостоятельным 
экономическим субъектом, по-
высив реальные доходы гра-
ждан и снизив уровень бедно-
сти. А этого с одной коровой не 
сделаешь. 

В Мордовии в рамках соци-
ального контракта можно полу-
чить несколько видов помощи, 
в том числе деньги на погаше-

ние части долга за услуги ЖКХ 
(не более 30 тысяч рублей, при 
наличии в семье несовершенно-
летних детей — 50 тысяч). При 
этом заявителю деньги не вы-
плачиваются — они перечисля-
ются на оплату долга в комму-
нальную организацию при 
условии, что сам должник на-
чал работать и погашать задол-
женность.

В Липецкой области первые 
пять соцконтрактов в этом году 
заключены с семьями, которые 
будут заниматься разведением 
клубники для известного в ре-
гионе производителя фрукто-
вых йогуртов. 

В Ростовской области согла-
шения между гражданами и со-
цслужбами появились еще в 
2013 году, и они уже помогли 
улучшить положение 3551 се-
мьи. Например, Елена Комаро-
ва из Батайска со своими род-
ными организовала семейный 
бизнес: на выделенные средства 
она купила тандыр за 200 тыс. 
руб. и открыла минипекарню. •

Подготовили Ольга Журман, 
Валентина Зотикова, Лариса 
Ионова, Айгуль Камаева, 
Татьяна Кузнецова, Андрей 
Куликов, Елена Манукиян, 
Евгений Петров, Анна Скрипка, 
Надежда Столярчук, 
Светлана Цыганкова
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Бабье лето будет, 
возможно, 
несколько раз 
за осень

Почему климат в России теплеет 
в два раза быстрее, чем в мире 
rg.ru/art/1808543

Уважаемый акционер!
Публичное акционерное общество «Сбербанк России» 

(далее — Банк), место нахождения: Российская Федерация, 
город Москва, — уведомляет вас о созыве годового Общего 
собрания акционеров Банка по итогам 2019 года (далее 
— Собрание). 

В соответствии с решением Наблюдательного совета 
Банка, принятого с учетом Федерального закона от 18 марта 
2020 года № 50, форма проведения Собрания — заочное го-
лосование (без проведения собрания — совместного при-
сутствия акционеров для обсуждения вопросов повестки дня 
и принятия решений по вопросам, поставленным на голосо-
вание). 

Дата проведения Собрания (дата окончания приема бюл-
летеней для голосования) — 24 апреля 2020 года.

Дата определения (фиксации) лиц, имеющих право 
на участие в Собрании, — 30 марта 2020 года (конец опера-
ционного дня).

Акционер может проголосовать по вопросам повестки дня 
Собрания, направив заполненные бюллетени в Банк по сле-
дующему почтовому адресу: Российская Федерация, 117997, 
город Москва, улица Вавилова, дом 19. Такие бюллетени 
должны поступить в Банк не позднее 18:00 по московскому 
времени 23 апреля 2020 года.

В соответствии с решением Наблюдательного совета Бан-
ка акционер также имеет возможность заполнения электрон-
ной формы бюллетеней для голосования на сайте в информа-
ционно-телекоммуникационной сети Интернет по адресу: 
www.sberbank.com/shareholder/ (посредством электронных 
сервисов «СТАТУС онлайн. Кабинет акционера» и «E-voting» 
(далее — Сервисы электронного голосования)) в срок 
по 23 апреля 2020 года включительно. 

Для акционеров, учитывающих свои права на акции у но-
минального держателя, заполнение электронной формы бюл-
летеней будет доступно после раскрытия номинальным дер-
жателем информации о таком акционере как о лице, имеющем 
право на участие в Собрании (предоставления ее регистратору 
Банка — Акционерному обществу «Регистраторское общество 
«СТАТУС» (далее — АО «СТАТУС»)).

Ознакомиться с информацией (материалами) к Собра-
нию можно начиная с 24 марта 2020 года по адресу Банка: го-
род Москва, улица Вавилова, дом 19; по адресам филиалов 
— территориальных банков; на сайте Банка в сети Интернет 
по адресу: www.sberbank.com; в Сервисах электронного голо-
сования, а также в бесплатном мобильном приложении 
«Акционер Сбербанка», доступном для устройств, работаю-
щих на платформах Android и IOS. Кроме того, в мобильном 
приложении реализована функция направления вопросов 
по повестке дня Собрания. 

Повестка дня Собрания
1.  Об утверждении годового отчета за 2019 год
2.  О распределении прибыли и выплате дивидендов 

за 2019 год
3.  О назначении аудиторской организации
4.  Об избрании членов Наблюдательного совета
5.  О согласии на совершение сделки, в совершении которой 

имеется заинтересованность

Все вопросы в повестку дня Собрания включены по пред-
ложению Наблюдательного совета Банка.

Право голоса по всем вопросам повестки дня Собрания 
имеют акционеры — владельцы обыкновенных именных 
акций Банка. 

Телефон для справок Службы корпоративного секретаря 
Банка: +7 495 505-88-85.

Контакты АО «СТАТУС»: www.rostatus.ru; телефон 
горячей линии: +7 800 500-87-43.

Информационное сообщение
Индивидуальный предприниматель Елецкая Наталья Викто-

ровна в соответствии со ст. 9 Федерального закона № 174-ФЗ 
«Об экологической экспертизе» совместно с Администрацией 
муниципального района «Жуковский район» уведомляет, что 
общественные обсуждения по объекту государственной экологи-
ческой экспертизы федерального уровня по оценке воздействия 
на окружающую среду проекта «Реконструкция здания торгово-
го центра», расположенного по адресу: Калужская область, Жу-
ковский район, сельское поселение Село Восход, с. Санатория 
«Восход», д. 15а, назначены на 28 апреля 2020 г.  

Проектом реконструкция здания торгового центра предус-
матривается пристройка капитального одноэтажного здания 
(10х25м) к существующему зданию магазина. Наименование и 
адрес заявителя: Индивидуальный предприниматель Елецкая 
Наталья Викторовна, 249030, Калужская область, г. Обнинск, 
ул. Проспект Маркса, д. 32, кв. 16, телефон: +7910 608 00 01, 
eleckiy84@yandex.ru. 

Ответственный за организацию общественных обсуждений: 
Администрация муниципального района «Жуковский район» 
Калужской области: 249191, Калужская область, г. Жуков, 
ул. Гурьянова, д. 31. Org.admzhukov@gmail.com.

Форма общественных обсуждений: общественные слушания.
 Материалы для ознакомления (техническое задание по раз-

работке раздела «Оценка воздействия на окружающую среду», 
материалы оценки воздействия на окружающую среду) размеще-
ны на официальном сайте районной администрации adm-zhukov.
ru, в разделе градостроительство, общественные обсуждения. 

Предложения и замечания могут подаваться в письменной 
форме по указанному адресу ответственного за организацию 
общественных обсуждений после ознакомления с материала-
ми. Администрация муниципального образования «Жуковский 
район» вправе оставить предложение без рассмотрения в случае 
анонимного обращения. Срок представления письменных заме-
чаний и предложений: до 27 апреля 2020г.

Общественные слушания будут проводиться 28 апреля 2020 г. 
в 16.00 в здании администрации МР «Жуковский район», распо-
ложенном по адресу: Калужская область, г. Жуков, ул. Гурьяно-
ва, 31, каб. 23.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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А К Ц Е Н Т

Для села самый простой и востребован-
ный вариант — получить выплату 
(около 30 тысяч рублей) на покупку 
скота, кур, пчел и сельхозинвентарь

А К Ц Е Н Т

Сергей Собянин, мэр Москвы:
«Решение о соблюдении домашнего режима может 
не понравиться, но оно продиктовано искренней 
заботой о вас».

А К Ц Е Н Т

Андрей Воробьев, губернатор Московской области: 
«Гулять и дышать свежим воздухом можно и нужно, 
но только не в людных местах».
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ПРОГНОЗ

ЭПИДЕМИЯ УВОЛЬНЕНИЙ

Александр Гасюк

П
ессимистичные и грозя-
щие крупными неприят-
ностями американской 

экономике прогнозы все чаще 
звучат в США. Несмотря на пла-
ны президента страны Дональда 
Трампа оказать масштабную по-
мощь в размере около 2 триллио-
нов долларов секторам экономи-
ки, пострадавшим от пандемии 
коронавируса, избежать взрыв-
ного роста безработицы среди 
американцев, похоже, не удаст-
ся.

Массовое закрытие заводов и 
предприятий малого и среднего 
бизнеса в связи с пандемией при-
ведет к беспрецедентному 
50-процентному падению ВВП 
США, а безработица в стране уже 
во втором квартале текущего 
года взлетит до 30 процентов. Та-
кой мрачный прогноз в ин-

те р в ь ю  и н ф о р м а ге н тст ву 
Bloomberg накануне высказал 
председатель федерального ре-
зервного банка города Сент-Лу-
ис Джеймс Баллард. Заметим, 
что возглавляемое этим чинов-
ником финансовое учреждение 
является одним из 12 региональ-
ных резервных банков США, ко-
торые составляют основу цен-
трального банка страны. Поэто-
му предсказания информиро-
ванного банкира, который оце-
нил текущие потери американ-
ской экономики в астрономиче-

ские 2,5 триллиона долларов, 
явно не взяты с потолка. «Речь 
идет о плановой, организован-
ной частичной остановке эконо-
мики США во втором квартале. 
Это огромный шок, мы стремим-
ся справиться с ним и сохранить 
контроль», — сказал Баллард.

Напомним, на прошлой неде-
ле крупнейшие американские 
автозаводы — General Motors, 
Ford Motor и Fiat Chrysler — по 
требованию профсоюзов остано-
вили свои конвейеры из-за стре-
мительного распространения 

Covid-2019, которым, по послед-
ним данным, заболели 35 300 
американцев. 

Тем временем, по данным ре-
сурса axios.com, 96 процентов 
владельцев малого бизнеса в 
США уже заявили о начавшихся 
у них проблемах из-за пандемии. 
Из них треть предпринимателей 
уверены: в сложившихся услови-
ях они не смогут продержаться 
более трех месяцев, прежде чем 
будут вынуждены выходить из 
бизнеса, сворачивая свои дела и 
увольняя наемных работников. 
Аналитики американских кадро-
вых агентств составили список 
наиболее «уязвимых» вакансий, 
который возглавляют кассиры, 
официанты, повара и садовники.  

Количество наиболее подвер-
женных риску остаться без рабо-
ты американцев, по оценке изда-
ния Politico, составляет порядка 
24 миллионов человек. •

ЭПИДЕМИЯ На рынке труда вырос спрос на нянь и программистов, а соревнования с реальных трасс 
переезжают на виртуальные

Не лишние предосторожности

А К Ц Е Н Т

Из-за коронавируса американский ВВП 
может рухнуть на 50 процентов, а безра-
ботица — взлететь до 30 процентов

РАБОТА

СРОЧНО ТРЕБУЮТСЯ КУРЬЕРЫ 
И ПРОГРАММИСТЫ
Алексей Дуэль

Проще всего найти работу в 
условиях угрозы распростране-
ния коронавируса оказалось 
программистам, системным ад-
министраторам и прочим лю-
дям компьютерного мира, а так-
же работникам сервисных ком-
паний, следует из данных серви-
сов по поиску работу SuperJob и 
HeadHunter.

Количество резюме соиска-
телей на этих порталах за март 
не изменилось, а вот вакансий 
стало меньше на 15—20%. Ком-
пании, вынужденные сократить 
или приостановить свой бизнес, 
новых людей не нанимают, им 
бы своих сотрудников поддер-
жать.

При этом по-прежнему легко 
найти работу IT-специалистам. 
Именно IT-компании оказались 
наиболее готовыми к удаленной 
работе значительной части сво-
их сотрудников. Если для пере-
вода бизнес-процессов на уда-
ленный режим большинству ор-
ганизаций требуется минимум 
неделя — чтобы отработать тех-
нологии взаимодействия рас-
пределенного коллектива, отла-
дить серверные мощности, — то 
в IT-индустрии этот формат ак-
тивно применялся и раньше, в 
большинстве случаев значи-
тельных дополнительных уси-
лий и инвестиций трансформа-
ция не потребовала. И, кроме 
того, массовый переход на вир-
туальную работу компаний дру-
гих секторов экономики зава-
лил IT-компании новыми зака-
зами.

Вряд ли в ближайшее время 
останутся не у дел и курьеры с 
водителями. Из-за карантина 
компании по доставке еды рас-
ширяют свою деятельность.

Относительно легко сейчас 
устроить в продуктовый ре-
тейл, логистику, фармацевтику. 
Внезапные школьные каникулы 
увеличили спрос на услуги нянь 
и репетиторов.

На прежнем уровне сохраня-
ется потребность в рабочих 
профессиях, в первую очередь 
строителях. 

— Потрясения сродни прини-
маемым сейчас карантинным 
мерам всегда приводят к очень 
серьезной трансформации эко-
номики, часть профессий теря-
ют актуальность и уходят в 
прошлое, другие же, наоборот, 
зарождаются или получают но-
вые возможности, — объясняет 
ситуацию профессор Института 
образования НИУ ВШЭ Ирина 
Абанкина.

С начала марта число и ва-
кансий, и резюме, связанных с 
удаленной работой, утроилось. 
И это не случайно. По оценкам 
сервисов поиска работы, поряд-
ка четверти компаний в круп-
ных городах уже отправили 
всех, кого только смогли, на уда-
ленку. У них просто нет смысла 
брать нового сотрудника в офис 
— с ним там просто некому будет 
заниматься.

П р и  э т о м  п р о д о л ж а ю т 
ездить на работу руководители, 
HR-менеджеры, бухгалтеры, 
производственный персонал — 
их физическое присутствие ока-
зывается совершенно необхо-
димым. 

Еще одна тенденция — значи-
тельно увеличилось число пои-
сковых запросов с пометкой 
«работа рядом с домом». •

ИНТЕРНЕТ

У КОГО ГДЕ БОЛИД

Иван Черноусов

В условиях пандемии коронави-
руса спортивные соревнования 
отменяются. Чтобы развлечь 
зрителей и привлечь новую ауди-
торию, организаторы вынужде-
ны устраивать виртуальные со-
ревнования. 

Впервые за много лет сезон 
«Формулы-1» в этом году старту-
ет не в марте: несмотря на то что 
все команды приехали на первую 
гонку сезона в Австралию, орга-
низаторы Гран-при были выну-
ждены отменить заезды — у со-
трудника McLaren обнаружили 
коронавирус. После междуна-
родная федерация автоспорта 
(FIA) приняла решение отменить 
или перенести все гонки чемпио-
ната до Гран-при Канады, кото-
рый пройдет с 12 по 14 июня в 
Монреале.

Заполнить уик-энды без ре-
альных гонок руководство чем-
пионата решило оригинальным 
способом: командам — участни-
кам «Формулы-1» предложили 
провести виртуальные гонки в 
официальном симуляторе — игре 
F1 2019. В игре должны были 
принять участие «боевые» пило-
ты, но поскольку не все они име-
ют виртуальный опыт вождения 
болида, многие решили отка-
заться от участия. Тем не менее 
некоторые гонщики все же вые-
хали на трассу.

Первый виртуальный Гран-
при прошел успешно — только на 
YouTube за гонкой следили около 
200 тысяч человек. Но чтобы ау-
дитория стала больше, в соревно-
ваниях должны принимать учас-
тие все реальные пилоты команд, 
а не только некоторые, а также 
нужно что-то сделать с трансля-
цией — стандартное переключе-
ние камер в игре не идет ни в ка-
кое сравнение с телетрансля-
цией.

По мнению Ярослава Ме-
шалкина, директора по страте-
гическим коммуникациям 
ESforce Holding, симуляторы не 
скоро смогут заменить реаль-
ные виды спорта: это станет 
возможным при условии, что 
виртуальная модель не будет 
уступать физической, а симуля-
тор будет требовать тех же на-
грузок, что и «спорт-прароди-
тель». Но когда люди не могут 
смотреть настоящие соревнова-
ния, виртуальная замена стано-
вится актуальной. «Гонки, фай-
тинги, футбол, хоккей и другие 
симуляторы реальных видов 
спорта просты для понимания, 
поэтому легче «заходят» массо-
вой аудитории, чем киберспор-
тивные игры типа Dota 2 или 
Counter-Strike. Плюс такие со-
ревнования легко сделать более 
эмоционально насыщенными 
за счет привлечения в качестве 
участников реальных спор-
тсменов и звезд шоу-бизнеса», 
— заключил он. 

С Мешалкиным не согласен 
игровой журналист Денис Руса-
ков: «Сейчас появилось множе-
ство аксессуаров, дополняю-
щих реалистичность ощуще-
ний. Не только руль и педали, но 
и кресла с двигателями, кото-
рые «трясут» игрока как в на-
стоящем автомобиле. Не стоит 
забывать и про VR-шлемы». 

Виртуальные соревнования 
проводятся и в других видах 
спорта. В американской гоноч-
ной серии NASCAR тоже состо-
ялся заезд с участием реальных 
пилотов и звезд шоу-бизнеса. 
Победитель получил 10 тысяч 
долларов. В Испании решили 
провести благотворительный 
турнир по FIFA 20 с участием 
действующих футболистов ко-
манд La Liga — вырученные день-
ги (около 141 тысячи евро) по-
тратят на борьбу с вирусом. •

ХРОНИКА КОРОНАВИРУСА

20:15 В ИТАЛИИ ОТ КОРОНАВИРУСА 

ЗА СУТКИ УМЕРЛИ 602 ЧЕЛОВЕКА
Число летальных исходов в стране в результате эпидемии снижается 

уже второй день. Общее число жертв коронавируса в Италии превысило 

6 тысяч человек. Коронавирусом инфицированы более 50 тысяч ита-

льянцев, за последние сутки этот показатель вырос на 3,8 тысячи случа-

ев.

19:21 В ГРЕЦИИ ПОДТВЕРЖДЕНЫ 

695 СЛУЧАЕВ ЗАРАЖЕНИЯ КОРОНАВИРУСОМ
За последние сутки число инфицированных выросло на 71 человек. Го-

спитализированы 114 человек, из них 35 находятся в отделениях интен-

сивной терапии. За сутки умерли два человека, общее количество жертв 

достигло 17. Выздоровели и выписаны из больниц 19 человек.

18:45 УКРАИНА ЗАПРЕТИЛА ТУРИЗМ
Власти Украины запретили гражданам покидать страну с целью туризма 

с 24 марта. Также Украина прекратит деятельность всех аэропортов 

страны, кроме международного аэропорта Борисполь, расположенного 

под Киевом. Запрет касается исключительно пассажирских перевозок. 

С 12 марта по 3 апреля на Украине введен общенациональный карантин. 

Власти с 17 марта полностью закрыли пассажирское авиационное, же-

лезнодорожное и автобусное сообщение с другими странами, а также 

внутренние междугородные сообщения.

16:07 ИЗ СЕРБИИ ВЫВЕЗЛИ 118 РОССИЯН
Из Сербии в Москву эвакуировали 118 россиян, застрявших здесь из-за 

введенного чрезвычайного положения. В Сербии остаются еще более 

100 россиян. Посольство России призывает их оставаться на связи и 

быть готовыми к быстрому отъезду.

16:01 ВОЗБУЖДЕНО УГОЛОВНОЕ ДЕЛО 

ЗА НАРУШЕНИЕ САМОИЗОЛЯЦИИ
Главного инфекциониста минздрава Ставропольского края, у которой 

был обнаружен коронавирус, подозревают в халатности и сокрытии ин-

формации. В разгар эпидемии в Европе с 6 по 9 марта она посетила Мад-

рид, а после возвращения не сообщила о своей поездке руководству и 

пренебрегла 14-дневным карантином.

14:02 «АЭРОЭКСПРЕСС» МОЖЕТ 

ОТМЕНИТЬ УТРЕННИЕ И ВЕЧЕРНИЕ РЕЙСЫ
Компания «Аэроэкспресс» изучает возможность отмены утренних и ве-

черних рейсов из-за снижения пассажиропотока на фоне распростране-

ния коронавирусной инфекции. Также компания продлила до 31 декабря 

действие всех электронных билетов, купленных в период с 1 февраля 

2020 года. При этом, если пассажиры приняли решение совсем отме-

нить поездку, стоимость билетов будет возвращена им в полном объеме.

13:27 В ФРГ НЕДОСТАЕТ РАБОЧИХ РУК

В СЕЛЬСКОМ ХОЗЯЙСТВЕ
В Германии из-за коронавируса не хватает более 300 тысяч сезонных 

рабочих для уборки сельскохозяйственного урожая. Сообщение об 

этом опубликовано в Twitter Министерства экономики и энергетики ФРГ. 

13:06 ГРУЗИЯ ОСТАНАВЛИВАЕТ 

ДВИЖЕНИЕ ТРАНСПОРТА МЕЖДУ ГОРОДАМИ
Власти Грузии из-за эпидемии коронавируса с 24 марта приостанавлива-

ют автомобильное и железнодорожное сообщения между городами. Чи-

сло инфицированных в стране коронавирусом достигло 54 человек, из 

них 8 выздоровели, смертельных исходов нет. В субботу в Грузии объяв-

лено чрезвычайное положение.

12:12 ОНЛАЙН-СЕРВИСЫ В ОДНОМ МЕСТЕ
В России запущен портал со списком онлайн-сервисов для жизни на уда-

ленке. С 23 марта он доступен по адресам все.онлайн и vseonline.online. 

Сайт содержит свыше 60 цифровых сервисов. В списке доставка про-

дуктов и готовой еды, транспортные сервисы, сервисы образования, ор-

ганизации досуга.

11:54 ХОРВАТИЯ САДИТСЯ НА КАРАНТИН
Власти Хорватии вводят запрет на выход из домов жителям в связи с 

эпидемией коронавируса. На утро 23 марта в стране зафиксировано 

306 случаев заражения. Накануне здесь произошло землетрясение си-

лой 5,3 балла. Премьер-министр страны Андрей Пленкович сказал, что 

Хорватию потрясли два кризиса одновременно — коронавирус и земле-

трясение, самое сильное за последние 140 лет.

09:50 КОМПАНИИ 

ЗАКРЫВАЮТ ПРОИЗВОДСТВА
Крупные компании Южной Кореи останавли-

вают работу своих заводов на территории Ин-

дии из-за эпидемии коронавируса. Среди пред-

приятий: Samsung Electronics, LG Electronics, 

Hyundai Motor и Kia Motors.

Подготовил Сергей Тихонов

Вероника Скворцова, руководитель Федерального медико-биологического 
агентства: Разработка вакцины от коронавируса прошла первую фазу, испы-
тания закончатся в июле, примерно через 11 месяцев препарат будет готов.

Последние новости 
о ситуации с корона-
вирусом читайте 
на сайте.
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Московский метрополитен из-за коронавируса не прекратит работу. Но его сотрудники дополнительно закупили 14 тонн дезинфицирующих средств для обработки составов всех эле-
ментов инфраструктуры — поручней эскалаторов, турникетов, автоматов по продаже билетов. Обработку проводят каждые два часа, включая ночное время. На станциях с самым боль-
шим пассажиропотоком работают медики с тепловизорами. 

A
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— Читайте также: Как в регионах 
происходит перевод 
сотрудников на удаленку
rg.ru/art/1846228 

ЗДОРОВЬЕ

ПРОЙДИТЕ 
В НОВЫЙ 
КОРПУС 
Сергей Жуков 

Отделение для больных с коро-
навирусной инфекцией вчера 
открылось в недавно построен-
ном Перинатальном центре го-
родской клинической больницы 
№ 67 имени Ворохобова. Поме-
щения переоборудовали за де-
сять дней, сообщил мэр Москвы 
Сергей Собянин.

По мере нарастания угрозы 
коронавируса, напомнил он, в 
Москве принимаются серьез-
ные меры. «Сегодня было объ-
явлено о переводе на домашний 
режим горожан старше 65 лет и 
людей с хроническими заболе-
ваниями. Это очень важно, по-
скольку в первую очередь мы 
должны заботиться о них, — поя-
снил глава города. —  Также нача-
ли работать девять городских 
лабораторий, где тестируют на 
коронавирус». 

Одновременно с этим, по 
словам Собянина, для лечения 
пациентов с коронавирусом 
временно переоборудовано 
семь больничных корпусов. 
Один из них — в больнице № 67 
на улице Саляма Адиля. Здесь 
открыто отделение на 330 коек с 
реанимацией на 20 коек. Если 
потребуется, количество мест 
можно увеличить до 500. «При 
необходимости мы перепрофи-
лируем для лечения от корона-
вируса еще порядка 10 больнич-
ных корпусов и даже целые го-
родские стационары», — отме-
тил Сергей Собянин. 

На переоснащение ушло де-
сять дней. Как рассказал глав-
ный врач 67-й больницы Андрей 
Шкода, в здании установлены 
новые шлюзы, препятствующие 
распространению инфекции, а 
также специальные бактерицид-
ные установки для поддержания 
чистого воздуха. Развернуто все 
необходимое оборудование, 
включая эндоскопию, ЭКГ, УЗИ, 
системы переливания крови, 
компьютерный томограф, рен-
тгеновский аппарат. Имеется 
операционная для оказания экс-
тренной хирургической помо-
щи. Открыта и собственная ла-
боратория, где будут тестиро-
вать на коронавирус. Здесь пла-
нируют проводить до 500 иссле-
дований в сутки не только у па-
циентов, но и по заказам город-
ских поликлиник и «скорой по-
мощи». 

По словам главврача, в боль-
нице созданы комфортные ма-
ломестные палаты. Они обору-
дованы индивидуальными са-
нузлами, системой вентиляции 
и обеззараживания воздуха. В 
наличии имеются все необходи-
мые медикаменты, включая 
противовирусные и антибакте-
риальные препараты, дезинфи-
цирующие, антисептические 
средства и средства индивиду-
альной защиты. Для пациентов 
организуют пятиразовое пита-
ние. В отделении будут работать 
34 врача: терапевты, кардиоло-
ги, неврологи, эндокринологи, 
хирурги, инфекционисты и эпи-
демиологи, а также 94 медсе-
стры. Для персонала больниц 
столичные власти ввели надбав-
ки к заработной плате. Врачам — 
70 тысяч рублей в месяц, сред-
нему медперсоналу — 50 тысяч 
рублей, младшему медперсона-
лу и другим сотрудникам — 30 
тысяч рублей. Если коронави-
рус будет набирать обороты, го-
род готов выделить для лечения 
больных еще десять корпусов, 
подчеркнул Собянин. 

МЕДИЦИНА

ЛЕЧИТЬ БЕЗ 
«УДАЛЕНКИ»
Ирина Невинная

Сейчас все, кто может работать 
вне офиса — преподаватели, 
ученые, работники банков и 
прочий офисный народ, — из-за 
распространения нового коро-
навируса отправляются на уда-
ленную работу. В Фонде разви-
тия интернет-инициатив 
(ФРИИ) предложили позволить 
работать удаленно и врачам: 
ставить диагнозы и назначать 
лечение дистанционно.
Правда, для этого нужно при-
нять соответствующие поправ-
ки в закон о телемедицине. Сей-
час в законодательстве закре-
плена норма о том, что оказа-
ние медицинской помощи в 
виде дистанционных консуль-
таций разрешается только для 
повторных обращений пациен-
тов с хроническими заболева-
ниями. При этом первичный 
диагноз доктор должен ставить 
по результатам только очного 
приема, осмотра больного и его 
обследования. 

Казалось бы, предложение 
расширить «удаленку» для ме-
диков имеет плюсы: в нынеш-
ней ситуации врачи не будут 
близко контактировать с паци-
ентами, это уменьшит риск их 
заражения и сбережет ресурсы 
системы здравоохранения. А 
снижение потока пациентов в 
поликлиники тоже благоприят-
но повлияет на эпидемиологи-
ческую ситуацию, — отмечают 
авторы инициативы. Но пра-
ктикующие врачи с таким под-
ходом не согласны. 

«Это абсолютно нерабочая 
идея, — сказал «РГ» известный 
российский инфекционист, со-
ветник директора по научной 
работе ЦНИИ эпидемиологии 
Роспотребнадзора Виктор Ма-
леев. — Диагноз ставится часто 
не по одному признаку, а по не-
скольким. С пациентом не до-
статочно только говорить, нуж-
но собрать анамнез, нужно ос-
мотреть больного. Это закон. 
Пациенты не всегда придают 
значение каким-то проявлени-
ям болезни, но их увидит до-
ктор при очном осмотре. А если 
говорить о нынешней ситуа-
ции, я считаю, что в законе о те-
лемедицине стоит особо пропи-
сать исключение проведения 
дистанционного приема и диаг-
ностики пациентов, у которых 
есть риск заражения особо опа-
сной инфекцией, к которым от-
носится и коронавирус». 

Врачей важно поддерживать 
и помогать в нынешних слож-
ных условиях, но «дистанциро-
вать» их от больных нельзя, 
считает Виктор Малеев.

В то же время в Минздраве 
России сообщили, что в по-
мощь медикам в регионах на 
время борьбы с COVID-19 орга-
низуют круглосуточные теле-
консультации ведущих наших 
инфекционистов. Вот такая 
удаленная работа вполне 
оправданна и очень нужна. •

ЦИФРА

70
ТЫСЯЧ РУБЛЕЙ 

доплачивают в Москве врачам, 

работающим с больными ко-

ронавирусной инфекцией

Вчера в Москве 
также начали 
работать девять 
городских лабора-
торий, где тестиру-
ют на коронавирус 

— Видеообращение 
и указ мэра Москвы на сайте 
rg.ru/art/1847584 
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СТРАХОВАНИЕ Стоимость 
ОСАГО снижается

Полис нынче 
не в цене 

Владимир Баршев

Стоимость полисов ОСАГО снижается уже 14 месяцев 
подряд. Страховщики посчитали, что за два месяца 
этого года стоимость обязательной страховки сниза-
лась на на 1,6 процента по сравнению с аналогичным 
периодом прошлого года. А именно с  5 628 до 5 539 ру-
блей. Но при этом сумма выплат все это время увели-
чивается.  

Об этом сообщил президент Российского союза ав-
тостраховщиков Игорь Юргенс. Он отметил, что сред-
няя выплата за этот же период, напротив, вновь выро-
сла на 5,4 процентов - с 66 198 до 69 743 рублей. При 
этом также выросло количество заключенных по ОСА-
ГО договоров, с 4,96  до 5,17 миллионов штук. 

По его словам, начатая Банком России 9 января 
2019 года реформа дала свои результаты. 

- Мы видим беспрецедентную для рынка ОСАГО си-
туацию, когда средняя цена обязательной “автогра-
жданки” снижается 14 месяцев подряд, при том, что 
средняя выплата продолжает расти и уже сравнима со 
средней выплатой по добровольному и дорогостояще-
му КАСКО, - говорит Игорь Юргенс. -  Это - следствие 
возросшей конкуренции между страховыми компани-
ями. 

При этом ситуация с убыточностью на рынке ОСА-
ГО остается напряженной. Отношение выплат к пре-
миям в феврале составили 91 процент. А  закон отводит 
на выплаты 77 процентов страховой премии.

Напомним, что в первом чтении приняты поправки 
к закону об ОСАГО, которые позволят страховщикам 
рассчитывать тарифы индивидуально для автовла-
дельцев. Аккуратные будут платить меньше, а убыточ-
ные - больше. Это только подстегнет конкуренцию на 
рынке. При этом вводится новый коэффициент, кото-
рый увеличит стоимость полиса за совершение грубых 
нарушений на дороге. Но эти нарушения должны быть 
зафиксированы сотрудниками ГИБДД, а не камерами  
фотовидеофиксации. Так что для абсолютного боль-

шинства водителей этот коээфициент не 
будет применятся. Ведь инспек-
торы теперь очень редко выяв-

ляют такие нарушения. 
Так что полисы про-

должат деше-
веть.  

Говорите? 
Я вас вижу

Использование гаджетов за рулем распро-
странено не только в России, но и во всем 
мире. И еще ни в одной стране не нашли над-

ежного рецепта по борьбе с этой проблемой. Но если, 
например, в Германии камера зафиксировала, что че-
ловек держит руку с телефоном у уха, то его оштрафу-
ют. И ему будет довольно трудно убедить судью в том, 
что он телефоном просто ухо чесал. 

В России пытались использовать подобные фотогра-
фии. Но когда дело доходило до суда, оно попросту раз-
валивалось. Потому что доказать, что в этот момент во-
дитель пользовался телефоном, не представлялось воз-
можным. Ведь для выявления нарушения использова-
лись не сертифици-
рованные должным 
образом устройст-
ва. Они не могли ис-
пользоваться для ав-
томатической фик-
сации нарушений. 
То есть такая фикса-
ция считается недо-
пустимым доказа-
тельством. 

В Израиле води-
телей наказывают 
только за факт того, 
что телефон оказал-
ся в руках водителя во время движения. Эксперты уже 
давно отмечают, что за рулем опасен не столько води-
тель, который разговаривает по телефону, сколько во-
дитель, который пишет смс-сообщения или общается в 
чатах. А таких на дорогах огромное количество. Но они 
не используют телефон по прямому назначению. Как 
быть с ними? Ведь телефон к уху они не прикладывают. 

У многих телефон установлен в качестве навигатора 
на панели приборов. И добропорядочные водители ис-
пользуют его именно в этом качестве. А для приема 
звонка пользуются устройствами, которые рук не за-
нимают. Но есть водители, которые и в такой ситуации 
в левом ряду скоростной автомагистрали продолжают 
тыкать пальчиками в буковки на экране смартфона. 
Как быть с ними? Ведь они не держат телефон в руках. 

Фиксация на камеру тех, кто прижимает телефон к 
уху, — половинчатое решение проблемы, считают эк-
сперты. Но никто не берется предложить полноценное 
ее решение. 

Кстати, в той же Германии, когда водитель все-таки 
использует телефон, он пользуется левой рукой и пря-
чет устройство за ремнем, мол, поправлял ремень в 
момент фотографирования.  

С МЕСТА СОБЫТИЙ Как коронавирус преобразил будни Лондона

«Время теперь такое»
Ольга Дмитриева, 
«Российская газета», Лондон

П
андемия коронавируса 
внесла существенные по-
правки в повседневную 

жизнь британцев. Вот с утра по-
раньше мне снова звонит мой 
заботливый участковый до-
ктор, который тщетно пытается 
вылечить дистанционно мою 
слишком уж затянувшуюся ан-
гину. Теперь так принято, докто-
ра принимают пациентов по те-
лефону.

Есть, правда, и хорошая но-
вость — частные госпитали пе-
реданы в распоряжение NHS 
(Национальная служба здраво-
охранения ), что резко увели-
чивает доступность койко-
мест и приборов вентиляции 
легких, которые необходимы 
для больных коронавирусом в 
критическом состоянии.

Рискую впервые за послед-
ние несколько недель выйти за 
покупками. Ближе всех к мое-
му дому супермаркет Уэйтро-
уз. Захожу в магазин и едва уз-
наю его: полупустые полки вы-
глядят скорбно — нет хлеба, ма-
карон, консервов, круп, расти-
тельного масла. Исчезли сани-
тайзеры, жидкое мыло для рук, 
лекарства первой необходимо-
сти типа парацетамола. При 
этом правительство заверяет, 
что склады ломятся от продук-

тов и товаров, так что остается 
разве что верить в теорию за-
говора или беспардонного по-
ведения несознательных гра-
ждан. А некоторые супермар-
кеты впускают теперь посети-
телей «порциями»: основная 
масса ожидает у входа.

Меня радостно приветству-
ет знакомая пожилая кассир-
ша, которую отпустили на пе-
рерыв: «У нас тут, сами видите, 
все изменилось. Люди стали ка-
кими-то раздраженными, не-

приветливыми — с ними уже и 
не поговоришь, как бывало. На-
верное, время теперь такое...»

После магазина позволила 
себе отправиться к парикмахе-
ру, которого знаю уже без ма-
лого двадцать лет. «Что творит-
ся, Ольга ? Что за паника кру-
гом ? — встречает он меня во-
просом, видимо полагая, что 
будучи журналистом я осве-
домлена намного лучше дру-
гих. — Такое ощущение, что все 
зациклились на этой эпидемии 

и ничего их больше не интере-
сует. Вокруг нас все закрывает-
ся. Я уже не уверен, что и эта 
парикмахерская не попадет 
под горячую руку. Во Франции, 
впрочем, тоже не легче. Надо 
расслабиться, жизнь продол-
жается!»

Домой возвращаюсь пеш-
ком — в общественный тран-
спорт садиться не решаюсь: 

между прохожими, как и пред-
писывается нынче, стараюсь 
держать дистанцию. Кафе, ре-
стораны, пабы, клубы, фитнес-
центры, начиная с минувшей 
субботы, закрыты — таково по-
становление правительства. 
Улицы притихли, стало мало-
людно и скучно. Народу уже 
негде собираться, как прежде 
вечерами. И в целом Лондон 
уже не тот — присущая ему яр-
кая каскадность медленно, но 
верно выцветает. 

Захожу в маленький мага-
зинчик, именуемый в Брита-
нии «корнер шопом» — это оз-
начает магазин на углу, чтобы 
купить поздравительные от-
крытки. С его владельцем по 
имени Омар я знакома уже 
много лет. У прилавка Омара 
стоит дама. Разговор идет та-
кой: «Лондон уже полностью 
закрыт, через неделю мы уви-
дим на улицах только армию с 
автоматами!» — понизив голос, 
сообщает покупательница. 
Продавец в ужасе шепчет: 
«Спаси, Аллах!» Я спрашиваю 
вездесущую даму, откуда такие 
сведения. Она делает круглые 
глаза: «Да все же уже об этом 
знают!»  

ПРОГНОЗ 

Эксперты 
рассказали, 
каким будет 
мир после 
COVID-19

УРОКИ ВИРУСА

Ариадна Рокоссовская

«Как будет выглядеть мир по-
сле пандемии коронавируса?» 
За ответами на этот вопрос 
журналисты издания Foreign 
Policy обратились к лучшим, по 
их мнению, умам современно-
сти. 

Профессор Гарвардского 
университета Стивен Уолт 
прогнозирует усиление роли 
государства и националисти-
ческих настроений в общест-
ве. По его мнению, для того 
чтобы справиться с кризисом, 
страны прибегнут к чрезвы-
чайным мерам, а после власти 
многих из них не захотят рас-
статься со своими новыми 
полномочиями. Кроме того, 
эксперт убежден, что центр 
влияния на мировые процессы 
сместится на восток, ведь 
именно Южная Корея и Синга-
пур, а позже и Китай, в отли-
чие от Европы и Америки, про-
демонстрировали адекватную 
реакцию на кризисную ситуа-
цию. Профессор считает, что 
«бренд» Запада оказался еще 
больше дискредитирован. 
Схожего мнения придержива-
ется Кишор Махбубани из На-
ционального университета 
Сингапура. Автор книги «Ки-
тай победил?» уверен: панде-
мия только укрепит существу-
ющую тенденцию отхода от 
глобализации с центром в 
США к глобализации с цен-
тром в Китае. 

Директор британского Ко-
ролевского института между-
народных отношений Робин 
Ниблетт считает, что корона-
вирус станет соломинкой, ко-
торая, как говорится в притче, 
«переломит спину верблюду» 
— глобализации экономики. 
«COVID-19 вынуждает прави-
тельства, компании и общест-

ва укреплять свою способ-
ность выдерживать продолжи-
тельные периоды экономиче-
ской самоизоляции. В этом 
контексте возвращение мира к 
идее взаимовыгодной глобали-
зации, которая доминировала 
в начале XXI века, выглядит 
маловероятным», — уверен он. 
Ничего, кроме усиления наци-
оналистических настроений, 
соперничества великих дер-
жав и разобщения не ожидает 
от ближайшего будущего и 
профессор Принстонского 
университета Джон Икенбер-
ри. Но в долгосрочной пер-
спективе западные демокра-
тии, по его мнению, отойдут от 
национализма, «вылезут из 
своих раковин», чтобы найти 
новый вид прагматичного ин-
тернационализма. О взаимос-
вязанности в современном 
мире говорит и Шивсханкар 
Менон из научно-исследова-
тельского института Brookings 
India в Дели. «Пандемия сама 
по себе уже является доказа-
тельством нашей взаимозави-
симости. Но во всех государст-
вах уже произошел разворот 
внутрь, стремление к автоном-
ности и контролю над своей 
судьбой». Профессор Джозеф 
Най из Гарвардского универ-
ситета уверен: «Даже если 
США останутся супердержа-
вой, они не смогут защититься 
от угроз, действуя самостоя-
тельно». Кори Шейк из Между-
народного института страте-
гических исследований пола-
гает, что Вашингтон провалил 
экзамен на лидерство: «США 
больше не будут считаться ме-
ждународным лидером из-за 
узко собственных интересов и 
некомпетентности правитель-
ства». Президент Брукингско-
го института Джон Аллен счи-
тает, что историю в конечном 
счете будут писать победители 
нынешнего кризиса. «Для од-
них это будет выглядеть окон-
чательным торжеством демо-
кратии, для других продемон-
стрирует явные «преимущест-
ва» авторитаризма», — полага-
ет Аллен.  

СИТУАЦИЯ Ангела Меркель будет управлять Германией из дома

Удаленный канцлер

Екатерина Забродина 

В 
то время как в бли-
жайшие две недели 
немцы перестанут 
стричься, делать ма-
никюр, массажи и 
тату, пить пиво в ба-
рах и вообще соби-
раться больше, чем по 
двое, канцлеру Герма-

нии Ангеле Меркель предстоит 
руководить страной «на удален-
ке». Накануне вечером на голо-
вы жителей ФРГ обрушилось 
сразу несколько сенсационных 
новостей. Сначала глава прави-
тельства объявила на пресс-
конференции об утверждении 
строжайшего плана по ограни-
чению контактов между гра-
жданами, а потом сама узнала, 
что у врача, делавшего ей на 
прошлой неделе профилактиче-
скую прививку, подтвердился 
коронавирус. «Канцлер Герма-
нии отправляется на карантин, 
будет регулярно делать тесты на 
COVID-19 и работать из дома», 
— подтвердил официальный 
представитель немецкого каб-
мина Штеффен Зайберт.

Теперь немецкому прави-
тельству предстоит срочно пе-
рестроить работу на новые 

рельсы. Генеральная репетиция 
уже состоялась в минувшее вос-
кресенье, когда Ангела Меркель 
провела совещание с премьера-
ми всех 16 федеральных земель 
в новом формате видеоконфе-
ренции. На нем как раз и обсу-
ждался вопрос о введении мер 
по «максимальной изоляции» 
граждан. Правда, не все прошло 
гладко, и даже без угрозы де-
марша не обошлось. Как стало 
известно Die Welt, премьер-ми-
нистр Баварии Маркус Зедер, 
возглавляющий Христианско-
социальный союз (местную 
партию, составляющую альянс 
с христианскими демократа-
ми), «чуть не вышел из трансля-
ции» из-за нападок своего кол-
леги, премьера земли Север-
ный Рейн-Вестфалия Армина 
Лашета. Господин Лашет, кото-
рый не скрывает притязаний на 
пост главы ХДС, в последние 

дни попал под шквал критики 
за «мягкотелость» в борьбе с 
коронавирусом. Не в пример 
ему баварский премьер еще в 
минувшую пятницу посадил 
земляков на строжайший ка-
рантин, разрешив им выходить 
из дома лишь в случае острой 
нужды. И уж, конечно, — ника-
ких публичных мероприятий, 
вечеринок и даже прогулок не-
большими компаниями. Бавар-
цы, кстати, ограничения друж-
но поддержали. Но Лашет обви-
нил Зедера, «не согласовавшего 
действия с Берлином», в самоу-
правстве и возглавил сепарат-
ные консультации с лидерами 
11 земель. Они подготовили для 
канцлера свою «дорожную кар-
ту» по общегерманскому ка-
рантину, включающую реко-
мендацию не собираться в пу-
бличных местах группами 
больше пяти человек. «На сове-

щании царила очень конфрон-
тационная атмосфера», — под-
твердил собеседник издания. 
Примирить оппонентов воле-
вым решением смогла лишь 
Меркель, представив собствен-
ный, куда менее либеральный 
план действий. Разбиться по па-
рам, держать дистанцию в пол-
тора метра, приостановить ра-
боту общепита и львиной доли 
предприятий в сфере услуг, за 
исключением сервисов по до-
ставке еды — эти предписания 
обжалованию не подлежат, на-
рушителей ждут гигантские 
штрафы и даже уголовное нака-
зание.

В ближайшие пару недель 
Меркель продолжит управлять 

страной в ручном режиме. На 
пресс-конференции она упо-
мянула, что активно поддер-
живает рабочие контакты по 
телефону и скайпу. Правда, де-
ликатные вопросы, связанные 
с безопасностью, по мобильно-
му все же не обсудишь. Так что 
в Берлине надеются, что ника-
ких ЧП, требующих присутст-
вия канцлера на рабочем ме-
сте, за эти две недели не слу-
чится.  

Ангела Меркель после контакта 
с инфицированным врачом решила 
удалиться на карантин.

А К Ц Е Н Т

Канцлер ФРГ теперь будет проводить 
совещания и встречи по телефону 
и видеосвязи

После эпидемии 
центр мировой 
силы сместится 
на восток 

— Подробнее о Правилах дорожного движения читайте 
в спецпроекте «Автопарк» 
rg.ru/auto 

Траты на ОСАГО становятся 
с каждым месяцем все меньше 
и меньше. Вот что конкуренция 
на рынке делает.

Британские супермаркеты 
теперь запускают посетителей 
порциями.

В Израиле водите-
лей наказывают 
только за факт 
того, что телефон 
оказался в руках 
водителя

— Читайте также: Как 
изменилась жизнь в Лондоне 
из-за коронавируса 
rg.ru/art/1846057 
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Между тем

Немецкие СМИ выяснили, как Меркель подготовилась к карантину. На-

кануне канцлер появилась на пороге берлинского супермаркета на Мо-

ренштрассе, где ее частенько можно увидеть. Несмотря на угрозу под-

хватить злосчастный вирус в людном месте, глава правительства ФРГ 

осталась верна себе и сама пришла за покупками. А заодно подала нем-

цам пример того, как не поддаваться панике. Репортерам телеканала 

RTL удалось разглядеть продуктовую тележку госпожи Меркель. В ней 

обнаружились «всего одна небольшая упаковка туалетной бумаги», гель 

для душа и четыре бутылки белого вина — при ближайшем рассмотре-

нии оно оказалось итальянским.  
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КОШЕЛЕК Верховный суд 
разъяснил, как делить 
имущество при разводе

Квартира 
на троих

Наталья Козлова

Раздел совместно нажитого за годы супружеской жиз-
ни имущества — процедура весьма непростая. Что мо-
гут подтвердить тысячи находящихся в стадии распада 
семей. Тем более что, как утверждают ведущие юристы, 
единого «железного» правила такого дележа не сущест-
вует. Это не так давно было продемонстрировано и в 
Верховном суде РФ, где пересматривалось одно интере-
сное решение смоленских судов.

Ситуация, которую изучали в Судебной коллегии по 
гражданским делам Верховного суда, выглядела стан-
дартной — супруги решили развестись, прожив в браке 
больше десяти лет. Правда, по имуществу договориться 
не смогли. И пришлось им делить его в суде. 

По мнению бывшей супруги, ей должно было до-
статься две трети из совместно нажитого. Ее аргумент — 
общий ребенок остается жить с ней. А экс-супруг впол-
не обойдется третью.

Существует не-
кое общее правило, 
зафиксированное 
в законе, — все иму-
щество супругов, 
которое нажито ими 
во время брака, счи-
тается совместным 
до тех пор, пока не 
доказано обратное.

 Исключением из 
этого правила будет 
только личное иму-
щество каждого из 
супругов. Все акти-
вы, купленные любым из супругов за время семейной 
жизни, по общему правилу так же делятся поровну. 
Действительно, существуют обстоятельства, при кото-
рых суд может отступить от деления поровну. Подоб-
ным «обстоятельством» могут оказаться дети. Ведь они 
после развода останутся жить либо с папой, либо с ма-
мой. Других вариантов нет. Поэтому выглядит резонно, 
что тот родитель, с которым ребенок останется жить, 
может попросить при разделе имущества побольше.

Разделом имущества по иску занялся Промышлен-
ный районный суд Смоленска. Общего у разведенных 
было — две машины и участок земли. А еще супруги ку-
пили по ипотеке квартиру. За год до развода они выпла-
тили кредит. А вот оформить жилье в общую долевую 
собственность со своими детьми еще не успели. 

По мнению мужчины, участок и машины надо разде-
лить поровну. По версии женщины, ей надо отдать боль-
ше, потому что именно с ней остаются жить двое несо-
вершеннолетних детей — их общий сын и дочь женщины 
от предыдущего брака. 

Районный суд выслушал стороны и решил, что все 
добро надо поделить пополам. Суд оставил бывшей 
жене автомобиль «Тойота», а муж получил «Maзду».

Также райсуд обязал супруга выплатить бывшей 
жене 60 000 рублей. Это была разница за превышение 
стоимости его доли в общем имуществе. Плюс к этому 
мужчина должен по вердикту суда ежемесячно перечи-
слять алименты на ребенка в размере четверти своего 
заработка. По поводу же земельного участка суд поста-
новил: признать за сторонами право общей долевой 
собственности на землю в равных долях. 

С таким решением бывшая жена не согласилась. 
Женщина опротестовала его в Смоленском областном 
суде, где ее доводы были услышаны

Апелляция пришла к выводу, что в этом споре даме 
причитается все же две трети нажитого имущества. 
В обоснование подобного вывода областные судьи со-
слались на наличие «личных неприязненных отноше-
ний» между сторонами и необходимость отступить 
от принципа равенства долей супругов в общем имуще-
стве ради интересов детей. 

Еще одним важным основанием для областного суда 
стало то, что бывший муж не оформил на своего сына 
долю в их квартире, за которую они с женой выплатили 
кредит. Смоленский областной суд постановил, что 
весь участок должна забрать себе жена, а экс-супруг 
еще должен ей доплатить 176 666 рублей.

Теперь с таким разделом не согласился уже супруг. 
Он обжаловал решение своего областного суда в Вер-
ховном суде РФ.

Там спор изучили, и Судебная коллегия по граждан-
ским делам Верховного суда заявила следующее.

Смоленский областной суд конкретно не объяс нил — 
нарушал ли каким-нибудь образом отец права своего 
ребенка. И почему для соблюдения интересов несовер-
шеннолетнего сына нужно присуждать его матери две 
трети от общего имущества. Еще апелляция признала 
отношения супругов «взаимно недоброжелательны-
ми». На этом основании областной суд решил умень-
шить только долю мужа. Что было ошибочным реше-
ние, заметил Верховный суд.

Кроме того, Судебная коллегия по гражданским де-
лам признала некорректной и ссылку на неоформление 
доли сына в квартире. Во-первых, жена тоже не стала 
это делать, во-вторых, спорная недвижимость не явля-
ется предметом спора. 

В итоге Верховный суд отменил решение Смолен-
ского областного суда и оставил в силе решение район-
ного суда. Подобное решение означает, что, по мнению 
высокой судебной инстанции, правильным было реше-
ние районных судей — разделить имущество поровну 
в конкретной данной ситуации.

Но это не «железное» правило. В действительности 
бывают случаи, когда суд может отступить от принципа 
равенства долей, найдя для этого серьезные основания. 
И им может оказаться учет прав ребенка. Как правило, 
суды «встают на сторону» неравного деления нажито-
го, если есть ребенок инвалид и он остается с одним из 
родителей, если у этого родителя маленький доход, 
если второй родитель ничем не помогает тому, с кем 
живет ребенок. Личности родителей тоже влияют на та-
кое решение суда. Но надо учитывать: неравное деле-
ние совместно нажитого имущества — это право, но не 
обязанность суда.  

Вредные деньги
Предлагается оцени-
вать по базовым став-
кам и время, потрачен-

ное на лечение. 5 тысяч рублей 
за один день в больнице для са-
мых тяжелых случаев, когда че-
ловек прикован к больничной 
койке, испытывает мучитель-
ные боли. Когда же дело пойдет 
на поправку, то и коэффициент 
снижается.

Еще один пример из методи-
ки. Мужчина средних лет прио-
брел в салоне новый автомо-
биль с заводским дефектом 
в тормозной системе и попал 
в аварию, получив тяжелые пе-
реломы. Частично авария прои-
зошла по вине самого потерпев-
шего, значительно превысив-
шего положенную скорость. 
Первую неделю в больнице во-
дитель особенно мучился, по-

том боли прошли, но он еще ме-
сяц лежал в больнице, потом 
двадцать дней лечился амбула-
торно. В итоге переломы сро-
слись, все зажило. Иск подан 
к производителю автомобиля.

Первые семь дней — самые 
тяжелые — умножаются на 5 ты-
сяч, оставшиеся тридцать дней 
в больнице умножаются на 
2,5 тысячи, а двадцать дней ам-
булаторного лечения умножа-
ются на тысячу. В итоге получа-
ется базовая ставка 130 тысяч 
рублей. Затем применяются ко-
эффициенты. Сумма умножает-
ся на два, поскольку ответчик — 
коммерческая организация. Но 
так как потерпевший частично 
сам виноват, еще применяется 
коэффициент 0,9, в итоге окон-
чательная сумма получается 
в размере 234 тысяч рублей.

Использовать систему мо-
жет как судья, но для этого, ско-
рее всего, потребуются какие-
то законодательные измене-
ния, так и представители сто-
рон и эксперты, а результаты 
компьютерных расчетов могут 
служить обоснованием, поче-
му стороны требуют ту или 
иную сумму в качестве компен-
сации.

Идея проекта в том, чтобы 
дать судьям определенные ори-

ентиры для назначения ком-
пенсаций. Вряд ли кто-то будет 
спорить с тем, что в похожих 
ситуациях, например потери 
близкого, не должно быть тако-
го разброса — от копеек до мил-
лионов.

«Проблема несовершенства 
практики назначения компен-
саций морального вреда сегод-
ня активно обсуждается в пра-
вовом сообществе, — говорит 
председатель правления Ассо-
циации юристов России Влади-
мир Груздев. — Комиссия Ассо-
циации юристов России по во-
просам определения размеров 
компенсаций морального вре-
да привлекла к подготовке сво-
их предложений широкий круг 
экспертов, как юристов-пра-
ктиков, так и представителей 
юридической науки. Безуслов-
но, все общество заинтересо-
вано, чтобы размеры компен-
саций стали достойными, поя-
вилась понятная практика рас-
чета и назначения таких ком-
пенсаций. У компенсаций мо-
рального вреда две важные 
функции. Первая — собственно 
компенсационная, то есть вос-
становление социальной спра-
ведливости. Вторая — превен-
тивная. Риск, что будет взыска-
на высокая сумма компенса-
ции, может в каких-то случаях 
удержать гражданина от про-
тивоправного поведения или 
заставить его строже выпол-

нять свои обязанности, напри-
мер, следить за соблюдением 
мер безопасности. Поэтому ра-
бота по совершенствованию 
практики назначения компен-
саций крайне важна».

По его словам, в целом суды 
ежегодно рассматривают при-
мерно 16 тысяч дел о компен-
сации вреда жизни и здоровью, 
удовлетворяя 90 процентов 
требований на общую сумму 
свыше 2,5 миллиарда рублей.

Как подчеркивает председа-
тель комиссии Ассоциации 
юристов России по вопросам 
определения размеров ком-
пенсаций морального вреда 
Ирина Фаст, цель предлагае-
мой методики состоит в том, 
чтобы сделать более предска-
зуемой и справедливой ком-
пенсацию морального вреда 
для наиболее распространен-
ных случаев подобных посяга-
тельств.

«Сейчас мы разрабатываем 
калькулятор, который будет 
рассчитывать размер компен-
сации, — говорит Ирина Фаст. — 
Предлагаемая методика мяг-
кой стандартизации не лишает 
судью свободы усмотрения 
в определении размера ком-
пенсации, например, в плане 
выбора адекватного уточняю-
щего коэффициента, но позво-
ляет сделать данный процесс 
более предсказуемым, практи-
ку разрешения споров — более 
унифицированной, а размеры 
присуждаемых компенсаций — 
более справедливыми».

Сегодня, по подсчетам эк-
спертов, суммы компенсаций 
морального вреда, взыскивае-
мые в России, в среднем в 4,9 
раза ниже, чем в Дании или Из-
раиле, в 7 раз ниже, чем в ЮАР, 
в 32 раза ниже, чем в Чехии.  

РЕШЕНИЕ Двоих 
жителей села 
осудили 
за кражу 
клюквы 
по сговору

ПОШЛИ 
ПО ЯГОДЫ
Владислав Куликов

Двое жителей Вологодской обла-
сти получили условные сроки за 
кражу семи килограммов клюк-
вы у односельчанина. Вину гра-
ждан усугубило то, что они дей-
ствовали организованной груп-
пой и выломали дверь в кварти-
ру.

Курьезно-криминальная 
история случилась в поселке Ко-
лошма Бабаевского района об-
ласти. Двое граждан — М. и П. — 
очень хотели продолжить засто-
лье. Они уже неплохо посидели, 
выпили все, что было, но их 
души отчаянно требовали про-
должения банкета. А деньги за-
кончились. Что делать?

В подобной ситуации может 
оказаться каждый. Одни выхо-
дят из нее с честью, другие со-
вершают преступление. М. и П. 
поначалу попытались выйти 
с честью, то есть найти деньги 
законным путем. Они попробо-
вали договориться по-хорошему 
со своим знакомы С., будущей 
жертвой преступления.

Сначала у мужчины попроси-
ли денег в долг. Он отказал. Тогда 
ему предложили купить цепь от 
пилы, но и тут последовало ре-
шительное «нет», цепь не нужна. 
Ситуация для дружков станови-
лась критической. А знакомый 
к тому же стал учить их жизни.

«Потерпевший в судебном 
заседании пояснил, что к нему 
действительно приходил М. 
с просьбой дать денег взаймы, 
он отправил его в лес собирать 
ягоды и зарабатывать деньги», — 
рассказывают в Вологодском 
областном суде.

Но в лес по ягоды и грибы 
подвыпившие дружки не пошли. 
Вместо лесной тропинки они вы-
брали криминальную дорожку. 
Любопытно, что вначале возни-
кла идея украсть у знакомого 
деньги, однако единогласного 
одобрения она не вызвала. Тогда 
поступило предложение украсть 
у односельчанина клюкву.

«Они договорились, что П. 
отвлечет внимание мужчины, 
а М. проникнет в жилое помеще-
ние и совершит хищение, — рас-
сказывают в Вологодском об-
ластном суде. — С 13 до 14 часов 
П. отвлек мужчину, вызвав его 
в магазин по надуманному пово-
ду. После чего М., повредив за-
порное устройство на входной 
двери гвоздодером, проник 
в квартиру и похитил 7 килог-
раммов клюквы в пластиковом 
тазу. С места происшествия М. 
скрылся. Совместно с П. они рас-
порядились похищенным по 
своему усмотрению, причинив 
потерпевшему материальный 
ущерб на сумму 1140 рублей».

В переводе с юридического 
«распорядились по собственно-
му усмотрению» означает про-
пили. Как рассказал на суде по-
терпевший, к нему действитель-
но пришел П. и сказал, что его 
зовут в магазин. Мужчина пове-
рил, поскольку заказывал дрова, 
но продавец в магазине сообщи-
ла, что ничего не знает. Когда по-
терпевший вернулся домой, то 
увидел вырванный замок из две-
ри и рассыпанную на крыльце 
клюкву...

Возможно, дружки надея-
лись, что кража клюквы, со-
бранной в лесу своими руками, 
не попадает под УК. Мол, это 
дары природы, и они принадле-
жат всем. Но теплую компашку 
подвела юридическая неграмот-
ность. Клюква считается общей, 
пока растет на своем болоте. 
Как только ее принесут в дом, 
это уже чья-то клюква. Обыч-
ные кражи до 2,5 тысячи рублей 
под УК не попадают. Но дружки 
действовали группой, да еще 
вломились в чужое жилище, а за 
это положено уголовное наказа-
ние независимо от размера 
украденного.  

АВТОМОБИЛИ Полиция прекращает регистрацию машин, 
собственники которых умерли

Штраф по наследству

Владимир Баршев

Г
осавтоинспекция пре-
кратит регистрацию 
автомобилей, собст-
венники которых ушли 
из жизни. Как стало из-
вестно корреспонденту 
«РГ», Госавтоинспек-
ция получила данные 
об умерших автовла-

дельцах от Федеральной налого-
вой службы. Взаимодействие 
между ведомствами налажено, 
и сейчас идет работа по чистке 
базы данных.

При этом в неприятную си-
туацию могут попасть те автов-
ладельцы, которые эксплуати-
руют машину, собственник ко-
торой ушел в мир иной. Собст-
венно, такая активная работа 
и началась из-за водителя, со-
вершившего аварию в Москве 
на Бутырской улице, в которой 
погиб один человек. Как выя-
снилось, за собственником ав-
томобиля числилось более 
650 штрафов. Но позже оказа-
лось, что собственник, на кото-
рого выписывались все эти 
штрафы, давно умер. А тот, кто 
ездил за рулем, благополучно 
избегал наказаний. Пока не дое-
здился до смертельной аварии.

Теперь в регистрационные 
подразделения ГИБДД поступит 
соответствующая информация 

и регистрация автомобилей на 
умерших людей будет прекра-
щена. Примечательно, что это 
будет сделано без предупрежде-
ния наследников. 

Но когда наследники вступят 
в права наследования, то они 
могут пойти в ГИБДД и зареги-
стрировать машину на себя. 

Сколько машин числится за 
«мертвыми душами», пока по-
считать невозможно. Всего 
в стране зарегистрировано 
61,7 миллиона транспортных 
средств по итогам прошлого 
года. В тоже время всего за 
прошлый год было продано око-
ло 40 миллионов полисов ОСА-
ГО. То есть можно предполо-
жить, что какая-то часть машин 
ездит без ОСАГО, какая-то дав-
но списана в утиль, но не снята 
с учета, а часть неэксплуатируе-

мых автомобилей и прицепов из 
этих 21 миллиона зарегистри-
рованы на умерших. 

Как оказалось, немногие зна-
ют, что после смерти собствен-
ника машины автомобилем 
пользоваться нельзя до момен-
та вступления в наследство. 
Даже если у вас на руках дове-

ренность от него и, как бы, дей-
ствующий полис ОСАГО. И до-
веренность, и ОСАГО заканчи-
ваются с момента ухода из жиз-
ни собственника. 

Правда, если такого водите-
ля остановят и при проверке до-
кументов выяснится, что маши-
на зарегистрирована на умер-
шего человека, то максимум, 
что грозит водителю в этой си-
туации, — штраф 800 рублей за 
управление без полиса ОСАГО. 
Но инспектор передаст в подра-

зделение информацию о таком 
автомобиле, и ее регистрацион-
ный учет прекратят. А номера 
и свидетельство о регистрации 
объявят в розыск. 

В случае если учет уже пре-
кращен, водителя привлекут за 
управление незарегистрирован-
ным автомобилем. Для первого 
раза это штраф от 500 до 800 ру-
блей. Ну а второго раза не будет, 
потому что номера с машины 
снимут, свидетельство о реги-
страции отберут, а сам автомо-
биль отправят на штрафстоянку. 
Забрать его оттуда можно будет, 
уже только имея на руках свиде-
тельство о праве на наследство.

Кстати, если водитель, впи-
санный в полис ОСАГО, офор-
мленный на умершего человека, 
станет виновником ДТП, то 
страховая компания выплатит 
компенсацию пострадавшему. 
А виновнику выставит регресс. 
Страховщики при оформлении 
ДТП проверяют информацию 
о том, жив ли их клиент.

Для того чтобы поставить та-
кую машину на учет в ГИБДД, 
достаточно приехать со свиде-
тельством о праве на наследство 
и с самим автомобилем в реги-
страционное подразделение. 
Понадобится еще полис ОСАГО, 
оформленный непосредственно 
на того, кто ставит машину на 
учет. Ведь старый полис пере-

стал действовать с момента 
смерти собственника.

Вступить в наследство может 
не один, а сразу несколько чело-
век. У машины будет несколько 
собственников. Но в ГИБДД ма-
шину поставят на учет в соответ-
ствии с законом о регистрации 
транспортных средств только на 
одного из них. При этом это дол-
жен быть человек старше 16 лет. 

Зачастую наследники хотят 
избавиться от машины, кото-
рую получили в наследство. Для 
этого не обязательно ее ставить 
на учет. Можно оформить дого-
вор купли-продажи между но-
вым собственником и покупате-
лем. Задача зарегистрировать 
автомобиль ляжет тогда на по-
купателя. 

Надо иметь в виду, что если 
один из собственников такого 
автомобиля — ребенок, то для 
продажи машины потребуется 
разрешение органов опеки. При 
этом перед продажей необходи-
мо будет сделать оценку автомо-
биля и предоставить в опеку оце-
ночный альбом. Также потребу-
ется завести банковский счет на 
ребенка. После продажи маши-
ны деньги в размере доли ребен-
ка должны быть переведены на 
этот счет.  

Размер компенсации морального и физического вреда пострадавшему определят по специальной методике.

Сначала дружки 
попытались 
решить дело 
 по-хорошему: 
взять взаймы 
на водку или про-
дать человеку цепь 
от пилы. Когда тот 
отказался, они 
вломились к нему 
в дом и украли таз 
с клюквой

Раздел имущества при разводе должен происходить с учетом 
интересов детей. Поэтому поровну не всегда получается.

Бывают случаи, 
когда суд может 
отступить от равен-
ства долей, 
если есть серьез-
ные основания
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А К Ц Е Н Т

Если регистрация автомобиля 
прекращена, водителя оштрафуют, 
номера с машины снимут,
а сам автомобиль отправят
на штрафстоянку

ГАИ получила данные об умерших 
собственниках машин. Теперь 
на их машинах не поездишь.

А К Ц Е Н Т

Сегодня основная масса пострадавших 
получает за вред здоровью или потерю 
близкого от 50 до 200 тысяч рублей

1
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ДОКУМЕНТ Заключенным 
поменяют адреса

Ближе к дому

Владислав Куликов

В Совет Федерации поступили поправки в Уголовно-
исполнительный кодекс, позволяющие тюремному ве-
домству переводить осужденных по их просьбе в коло-
нии ближе к дому.  Соответствующий закон Госдума 
приняла в трех чтениях, теперь слово за сенаторами. 
В принципе, и сейчас осужденные к лишению свобо-
ды нередко отбывают наказание в исправительных 
учреждениях в пределах региона, в котором они про-
живали или были осуждены. Как пояснил председа-
тель Комитета Государственной Думы по государст-
венному строительству и законодательству Павел 
Крашенинников, законом вводится возможность на-
правления осужденного в исправительное учрежде-
ние или исправительный центр в тот регион, где жи-
вет один из близких родственников осужденного. 

Например, мужчина жил в Самаре, преступление 
совершил в Оренбурге. Сегодня по закону его могут от-
править либо в Самарскую область, либо оставить в 
Оренбурге.  Если и там, и там в колониях по каким-то 
причинам не будет мест для человека, его могут напра-
вить в какой-то регион, закрепленный за Оренбургской 
областью. Но если, допустим, у человека взрослые дети 
живут в Нижнем Новгороде, шансов попасть в колонию 
того региона у него не было. После принятия закона та-
кая возможность у осужденного появится. Перевести 
же заключенного из одного учреждения в другое мож-
но только в случае болезни либо для обеспечения лич-
ной безопасности, а также при реорганизации или 
ликвидации исправительного учреждения. 

Важно, чтобы у осужденного сохранялись положи-
тельные социальные связи на воле: то есть семья, дру-
зья и т.п.  Это поможет ему после освобождения вер-
нуться к нормальной жизни, а не к криминальным 
дружкам. После принятия поправок ФСИН получит 
право переводить осужденного ближе к дому по его за-
явлению или заявлению близкого родственника. 

КОНТРОЛЬ Как обеспечить школы искусств музыкальными инструментами

Дело трубы
Евгений Гайва 

Ш
колы искусств 
в регионах за 
последние три 
года удалось 
обеспечить пи-
анино только 
на 13,2%, а ду-
ховыми музы-
кальными ин-

струментами — на 5,1%, выясни-
ли аудиторы Счетной палаты 
(СП). Нужно увеличивать рос-
сийское производство инстру-
ментов. 

Закупал музыкальные ин-
струменты минпромторг. В 
2019 году оснащение детских 
школ искусств пианино было 
включено в федеральный про-
ект «Культурная среда» нацио-
нального проекта «Культура». 
За 2017—2019 годы заключили 
и полностью оплатили 89 го-
сконтрактов на поставку музы-
кальных инструментов на об-
щую сумму 1,4 млрд рублей. 
Инструментов закупили, сколь-
ко планировали, с ценой тоже 
все в порядке — она оказалась 
ниже стоимости реализации 
инструментов другим заказчи-
кам в среднем на 18,7%, выя-
снила СП. Но одним из условий 
была поставка пианино, клар-
нетов, труб и других инстру-
ментов отечественного произ-
водства. Здесь-то и случилась 
загвоздка. 

Музыкальные инструменты — 
товар штучный. Контракты за-
ключали с единственными по-
ставщиками. Когда проекты рас-
поряжений согласовывали с пра-
вительством, указывалось, что 
госзакупки музыкальных ин-
струментов позволят предприя-
тиям в условиях обеспеченного 
спроса «восстановить утрачен-
ные компетенции специалистов, 
планомерно перейти на отечест-
венные сырье и комплектую-
щие», — отмечают в СП. Но на 
деле условия о локализации про-
изводства в контракты включи-
ли существенно ниже тех, что 
были заявлены в правительство. 
Да и сроки по переходу на рос-
сийские комплектующие сдви-
нули.

Сроки поставок производи-
тели нарушили. Минпромторг 
начислил пени на общую сумму 
25,9 млн рублей, но взыскивать 

деньги через суд не стал. На рос-
сийские комплектующие мно-
гие производители в итоге так и 
не перешли. Тем не менее госза-
купка дала положительный эф-
фект, признают в СП. Благодаря 
господдержке промышленное 

производство музыкальных ин-
струментов в 2018 году по отно-
шению к 2017 году выросло в 
2,17 раза. 

Вот только в целесообразно-
сти создания полной цепочки 
отечественного производства 

музыкальных инструментов 
есть сомнения. Вложения в этот 
узкий сегмент могут не оку-
питься, считает заведующий 
Центром анализа социальных 
программ и рисков НИУ «Выс-
шая школа экономики» Сергей 
Смирнов. Чтобы обеспечить 
музыкальные школы инстру-
ментами, возможно, стоит в го-
сконтрактах отойти от жестких 
оговорок о локализации произ-
водства и включать условия о 
проведении сравнительных ис-
пытаний для выбора импор-
тных или отечественных ком-
плектующих, говорит он.  

Российским школам искусств нужно почти 16 тысяч духовых инструментов.

А К Ц Е Н Т

Выпускать трубы и пианино 
только из российских материалов 
производители пока не готовы
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ВЕРДИКТ Водителю, 
который сбил 11 человек, 
дали 16 лет тюрьмы

Давил из обиды

Иван Егоров

Мосгорсуд в понедельник приговорил уроженца Кир-
гизии Бекжана Сарбишева, который у метро «Марьи-
но» въехал на машине в группу пешеходов, к 16 годам 
строгого режима.

Приговор был вынесен на основании обвинитель-
ного вердикта присяжных. Согласно материалам дела, 
в сентябре 2018 года 21-летний Сарбишев отмечал 
18-летие сестры в кафе. К имениннице и подругам ста-
ла приставать другая компания приезжих из Киргизии. 
Вступившегося за девушек Сарбишева избили и ото-
брали слуховой аппарат. В отместку он сел за руль ма-
шины знакомых и протаранил всю компанию. В ре-
зультате один человек погиб, еще 10 пострадали.  

ОФИЦИАЛЬНО

Замечания Счетной палаты приняты и будут учтены в дальнейшей рабо-

те, отметили в Минпромторге России. Начатая в 2017 году совместная 

программа минпромторга и минкультуры по поставке пианино в детские 

школы искусств была направлена на обновление материальной базы 

детских школ искусств и обеспечение вновь созданных предприятий га-

рантированным государственным заказом, пояснили в минпромторге. 

Эти задачи в целом удается решать. «По результатам реализации про-

граммы созданы дополнительные рабочие места, увеличился объем 

производства и реализации продукции. Восстанавливаются утраченные 

компетенции специалистов», — подчеркнули в министерстве. По итогам 

IV квартала 2019 года уровень локализации пианино составил более 

50%, а духовых музыкальных инструментов — более 30% для каждой 

группы. Убедившись в качестве отечественных музыкальных инструмен-

тов, детские школы искусств начали целенаправленно их закупать из 

средств региональных бюджетов, отметили в минпромторге.
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ЧТЕНИЕ Из дневника 
человека, который 
не хотел запасаться
самым ценным впрок

Большое 
расстройство

Игорь Вирабов

Из телеящика, из интернета рулоны новостей. Разма-
тываются быстро. Как туалетная бумага, которую ску-
пают в магазинах, как последнюю жизненную цен-
ность, будто весь мир теперь мечтает только о клисти-
ре. Тому, кто отправляется на удаленку, в самоизоля-
цию, на карантин, есть что обдумать. Лечь на кушетку 
и перечитать то, что, казалось бы, давно знакомо. Тут 
ведь вот что выясняется. Русская литература давно 
предвидела: куда заведут человечество его инстинкты 
потребления и пищеварения. Сиюминутные корона-
вирусы переплелись с цитатами писательских проро-
честв, поучительных сюжетов и рецептов. 

Кругом одно расстройство. Чтоб ничего не упу-
стить, сел за дневник. Сегодня для читателей «РГ» — за-
пись за вторник. А целиком дневник читатели найдут 
на портале ГодЛитературы и на rg.ru 

ВТОРНИК. (Желудок Гоголя и лишний человек)
ИЗ НОВОСТЕЙ. В австралийском городке Тамуорт 

пятидесятилетний покупатель, возмущенный отсутст-
вием туалетной бумаги, напал на продавщицу. В дру-
гом супермаркете из-за того же дефицитного товара 
подрались три женщины. Полиция забита под завязку. 
Здешняя газета NT News, чтобы помочь народу, вышла 
с восемью пустыми страницами — взамен туалетной 
бумаги.

ИЗ КАРАНТИННЫХ КНИГ. День мемуаров. Гоголь 
и Тургенев. Оба всю жизнь уверены, что их преследуют 
неизвестные болезни. Гора диагнозов им ничего не 
проясняет.

У Гоголя все страхи в области желудка.
По молодости лет иронизировал — как вспоминал 

Сергей Аксаков, в компании обычно «после обеда Го-
голь в беседке сам приготовлял жженку». Поджигали 
ром — над ним начинали таять куски сахара на решет-
ке. Гоголь называл это «Бенкендорфом (ну то есть ше-
фом жандармов), который должен привесть в порядок 
сытые желудки».

Но, видимо, не помогало.
Доктор Маржолен в Париже советовал есть меньше 

сладкого. Другие доктора отправили на воды. Он напи-
сал приятелю Погодину из Рима:

«По счастию, доктора нашли, что у меня еще нет ча-
хотки, что это желудочное расстройство, остановив-
шееся пищеварение и необыкновенное раздражение 
нерв». Все, что «могло бы помочь желудку, действова-
ло разрушительно на нервы, а нервы обратно на желу-
док».

Через год (как сообщил поэт Николай Языков) Гого-
ля «осматривали и ощупывали в Париже знаменитые 
врачи и нашли, что желудок его вверх ногами».

Так или иначе, но в это время — с желудком вверх но-
гами — Гоголь и написал поэму «Мертвые души». Пер-
вый том вышел в 1842 году.

Дальше началась история второго тома и постоян-
ных несварений.

С сорок пятого года он начал жечь написанные гла-
вы. В сорок восьмом году попал на двухнедельный ка-
рантин в порту Одессы: вместе с другими пассажира-
ми фрегата «Херсонес». После чего добрался до род-
ных, пугая всех симптомами холеры. Но пронесло.

А в пятьдесят втором году катар кишок и нравствен-
ные расстройства кончились. Он сжег в последний раз 
второй том «Мертвых душ», перестал есть и умер. В ди-
агнозах врачи запутались.

Зачем все это было Гоголю?
Он напоследок объяснил: «Не оживет, аще не ум-

рет», — говорит апостол. Нужно прежде умереть, для 
того чтобы воскреснуть». Иначе говоря, призвание пи-
сателя не столько книги, сколько готовность жертво-
вать собой ради идеи.

А если бы желудок Гоголя лежал не вверх ногами?
Ответа нет.
Но есть еще история с Тургеневым.
В мае 1849-го по Парижу шла ужасная холера. Тур-

генев думал уезжать, съехал со съемной квартиры, 
явился к Герценам. Переночевать. И что-то съел не то.

«После обеда он (как вспоминал приятель Павел 
Анненков) стал жаловаться на тоску, которую наводят 
на него бессолнечный жар и духота. Вечером он отпра-
вился, по совету Герцена, купаться. Возвратившись, 
почувствовал себя нехорошо, выпил содовой воды с 
вином и сахаром и пошел спать. Ночью он разбудил 
Герцена. 

— Я — потерянный человек, — сказал он своему дру-
гу, — у меня холера».

Герцен срочно эвакуировал жену с детьми в дерев-
ню и десять дней выхаживал Ивана Сергеевича.

Божественной Полине Виардо летели поэтические 
письма: «Вот уже четыре дня я наполняю себя опием 
спереди и сзади».

Но нет, все обошлось. Как оказалось, не холера. Ско-
рее мнительность. Обыкновенное расстройство.

Тургенев сел дописывать «Дневник лишнего чело-
века». Герой в финале простонал совсем на гоголев-
ский лад: «Я точно умру сегодня… Уничтожаясь, я пе-
рестаю быть лишним...»

Боже, как трудно жить. А в самоизоляции? А при та-
кой игре воображения?

P. S. Зачитался — вторник пролетел. Ах, не успели в 
супермаркет. Зато такая самоизоляция с охапкой рус-
ской классики поможет — если вдумываться — открыть 
в себе диагнозы болезней. Расстройства в организме 
все-таки от головы.  

МУЗЫКА 

Фильм о группе 
«Браво» пошел 
в интернет

ЛЮБИТЕ, 
ДЕВУШКИ, 
ПРОСТЫХ 
РОМАНТИКОВ
Александр Алексеев

Можно было ждать лучших вре-
мен и большим концертом от-
крыть всероссийский прокат 
фильма Андрея Айрапетова 
«БравоStory». Но хотелось по-
радовать поклонников сейчас, 
ведь именно 18 марта в 1984 
году состоялся концерт «Бра-
во», который считается датой 
рождения группы. 

В тот вечер в ДК «Мосэнер-
готехпром» они были арестова-
ны прямо на сцене. Спев и 
«Желтые ботинки», и «Верю я». 
Про «Браво» узнали даже те, 
кто рок-н-ролл прежде не слу-
шал. Так что теперь пустить в 
российский прокат полнофор-
матный музыкально-докумен-
тальный фильм о группе плани-
ровали тоже 18 марта… 

Но премьеру пришлось пе-
ренести. Видимо, этот день для 
группы вообще не самый удач-
ный, ведь и в 1984-м — когда по-
явились «черные списки» и 
рок-концерты стали запре-
щать — «Браво» пострадали од-
ними из первых. 

На сцену тогда вышли мили-
ционеры: отключили звук, а 
музыкантов и зрителей погру-
зили в автобус для «выяснения 
обстоятельств». Всех потом от-
пустили, но лидера группы Ев-
гения Хавтана вскоре исключи-
ли из института, а солистку 
Жанну Агузарову вначале за-
держали, а затем отправили из 
Москвы по месту прописки — в 
Тюменскую область. 

Такие были времена. Но зато 
какие песни?! По многим из 
них меломаны соскучились: по 
«Ленинградскому рок-н-рол-
лу», «Чудесной стране», «Верю 
я». И по более поздним: «Мо-
сковскому биту», «Стильному 
оранжевому галстуку», «Васе», 
«Любите девушки»...

Год назад «БравоStory» уже 
показывали на Beat Film 
Festival, приурочив показ к 
35-летию группы. В зал тогда 
попали не все желающие. 

И теперь ситуация не легче, 
пусть и иная — из-за пандемии 
коронавируса. Поэтому гита-
рист и певец Евгений Хавтан 
решил не ждать лучших вре-
мен, а просто выложил этот 
фильм для поклонников бес-
платно — в интернет. 

Да, теперь он не заработает 
на кинопрокате (как очевидно, 
планировалось). Зато подбо-
дрит многих людей хорошими и 
драйвовыми песнями (как пра-
вило, удалыми или душевны-
ми — такой вот у «Браво», как 
правило, «исполнительский ди-
апазон»), концертными запи-
сями, байками и историями из 
жизни группы. Ведь за эти 35 
лет с ними чего только не про-
исходило?!

А все те, кто участвует в 
фильме: от Хавтана, Агузаро-
вой, барабанщика группы Пав-
ла Кузина и других «брави-
стов» (нынешних и прошлых) 
до их друзей — Гарика Сукачева, 
Дмитрия Спирина, писателя-
сатирика Андрея Кнышева и по-
эта Вадима Степанцова, — от-
менные рассказчики. 

Поэтому фильм смотрится 
на одном дыхании: как история 
нашей жизни, на фоне будней и 
праздников самой группы 
«Браво»… 

Здесь есть чему улыбнуться, 
поучиться, а главное — вновь 
поверить, что, несмотря на 
беды и неурядицы, можно побе-
ждать. 

«Если нельзя, но очень хо-
чется — то можно», — такой де-
виз был у рокеров еще с 80-х. 
И теперь он пригодится.  

КСТАТИ

В «БравоStory» Хавтан рассказал 

и о том, как стал дисциплиниро-

ванным, это качество очень всем 

нам бы пригодилось в условиях 

пандемии. В детстве он не любил 

есть кашу. Но его мама была му-

дрой женщиной: пока Женя ел — 

она ставила на проигрыватель 

«виниловый» диск. Музыка игра-

ла — и сын слушал да кушал. Закан-

чивалась — просил повторить и 

без напоминания снова брался за 

ложку. Родителям, как говорится, 

на заметку... 

«БравоStory» теперь не заработает 
на показе, зато подбодрит людей 
песнями и забавными историями.

Самоизоляция с русской классикой поможет ставить диагнозы 
самим себе. Расстройства в организме все-таки от головы.
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ТЕАТР Как проходила уникальная премьера спектакля 
в Александринском театре

Ваше слово, 
товарищ «Маузер»

Елена Герусова 

А
лександринский те-
атр впервые за всю 
свою историю, а это 
без малого 265 лет, 
сыграл премьеру без 
зрителей в зале, но 
с показом спектакля 
на многомиллион-
ную аудиторию в ре-

жиме реального времени. Новую 
работу Теодороса Терзопулоса 
по пьесе Хайнера Мюллера «Ма-
узер» в опустевшем театре, 
с четвертого яруса смотрели 
лишь избранные.

Такой торжественной тиши-
ны не было еще ни на одной пре-
мьере. Приглушенный блеск зо-
лота многоярусного александ-
ринского зала, глубина и мощь 
черной сцены, вынужденное от-
сутствие публики, творческая 
сосредоточенность, чувство со-
причастности к происходящему 
каждого из присутствующих 
в театре создали особую энер-
гию, атмосферу мистериально-
сти происходящего.

В зале на самых высоких яру-
сах было от силы человек десять, 
но спектакль смогли увидеть 
миллионы зрителей в онлайн-
проекте «Большой эфир» в при-
ложении «Триколор Кино и ТВ» 
и через спутник. Конечно, пре-
мьеру планировали сыграть сов-
сем иначе. Но меры противодей-
ствия распространению корона-
вируса и в их числе запрет на по-
сещение театров публикой из-
менили ситуацию, расширили 
аудиторию, изменили форму 
присутствия зрителей на спекта-
кле. И будто бы сам рок оконча-
тельно обнажил суть этого ради-
кального, экстремального тек-
ста Хайнера Мюллера.

В свое время Хайнера Мюлле-
ра (1929—1995) — немецкого дра-
матурга, крупнейшее лицо не-
мецкого театра после Бертольта 
Брехта, не только награждали 
самыми престижными литера-
турными премиями, но и запре-
щали в ГДР, а в СССР так и вовсе 

не ставили. Автора, в частности, 
обвиняли в историческом песси-
мизме.

После нового спектакля Тео-
дороса Терзопулоса стало окон-
чательно ясно, что суть драма-
тургии Мюллера никак не поли-
тика. Это особая философия тра-
гедии, в чистоте своей равная 
трагедии архаической. В этом 
рассуждении обращение Терзо-
пулоса, ведущего мастера интер-
претации основополагающих 
принципов древнегреческой 
трагедии на современной сцене, 
вполне закономерно. В ритмизо-
ванной прозе «Маузер» описы-
вается судебный процесс, где по-
добно античной драме действу-
ют Герой и Хор. Герой дрался «на 
фронтах Гражданской войны», 
«раздавал смерть в городе Ви-
тебске Врагам революции», он 
убивал ради революции, и те-
перь должен умереть ради нее.

На сцене круглый подиум, 
и врезающаяся в него острая, 
высокая трибуна.  Мишень 
и дуло, земля и высота. Спек-
такль начинается с невнятного 
гула, с шепота взроптавшего че-
ловека, уставшего убивать. 
В центр круга выходит молодой 
человек (артист Николай Бе-
лин). Постепенно героев стано-
вится больше. Пять рельефных 
скульптурных торсов, слажен-
ный поток ритмизованной про-
зы, создают единое пластиче-
ское тело спектакля и выводят 
сюжет на уровень трагедии уни-
версального человека. Человека 
без имени и без личности, но 
оказавшегося на краю своей 
судьбы, вступившего в диалог 
с мироустройством. Это прекра-
сная ансамблевая работа моло-

дых артистов Александринского 
театра.

Во многих из своих пьес Хай-
нер Мюллер обращается к сюже-
там мировой литературы. «Мау-
зер» — не исключение. Радикаль-
ная вариация на тему романа 
Михаила Шолохова «Тихий 
Дон», эпизод из Второй книги 
романа, описывающий службу 
Бунчука в Революционном три-
бунале Донского ревкома. В пье-
се слышны также и мотивы «Ко-
нармии» Исаака Бабеля. А звуча-
щее в пьесе название города Ви-
тебска — это любое место Земли, 
где случилось насилие ради 
идеи.

Спектакль Теодороса Терзо-
пулоса, невзирая на присутству-
ющие на сцене фотографии ре-
альных героев ушедшего века, 
далек от историзма. Он не о гра-
жданской войне и не войне вооб-
ще. На авансцене выстроен ряд 
пустой обуви, а над сценой под-

нимается крест из плащей цвета 
хаки — и это, конечно, метафора 
жертв политических и военных 
катастроф. Но спектакль о дру-
гом. Он об обращении человека 
к себе, он о суде человека над со-
бой, он о мольбе к богу. Он о не-
совместимости насилия с духов-
ной природой человека.

Спектакль развивается в не-
скольких плоскостях. Есть три-
буна высшего суда, не принима-
ющего оправданий и объясне-
ний, трибуна равнодушия богов. 
Здесь на самой высокой точке 
Судья (Елена Немзер), непрере-
каемый оппонент Героя, но в фи-
нале и она принимает на себя об-
щую судьбу человека. Под аван-
сценой, в оркестровой яме, Ин-
спектор (в этой роли Игорь Вол-
ков) и женский Хор. Развиваю-
щийся рефренами текст Хайне-
ра Мюллера в этой плоскости на-
полняется идеологической логи-
кой. И наконец, в самом зале, 
в амфитеатре, есть зона, где дей-
ствует другой герой. В отличие 
от универсального Героя на сце-
не, это человек с возрастом и чи-
тающейся биографией. Первый 
обвиняемый — Николай Мартон. 
Рядом с ним — мужской хор. Ни-
колай Мартон ведет свою роль 
в широком диапазоне, от драмы 
страха смерти маленького чело-

века к эксцентрической фигуре 
обвинения искажения человече-
ской природы.

«Маузер» Терзопулоса — это 
один из редких примеров высо-
кого поэтического театра, и еще 
более редкий пример монодра-
мы на современной сцене, со 
многими действующими лица-
ми, но с одним героем. Этот Ге-
рой — человек, не желающий 
превращаться в машину, погряз-
ший в убийстве, но отрицающий 
смерть. Реальные и метафориче-
ские приметы жертв войн и ре-
прессий здесь — документальное 
обоснование острой необходи-
мости этого обращения.

В эпилоге человек из Хора 
(Иван Супрун) идет по централь-
ному проходу партера и откуда-
то из горла артиста звучит не-
мотствующий стон, в котором 
с трудом, но начинают угадыва-
ются слова «Научи меня, Боже, 
любить». В пустом зале отклика 
эти слова не находят. И потому 
звучат еще трагичнее. Но все же 
надежду на прозрение человека 
оставляют. Парадоксально, но 
«Маузер» в Александринском те-
атре, оказывается, не трагедией 
гуманизма, а гимном ему.  

А К Ц Е Н Т

Звучащее в пьесе название города 
Витебска — это любое место Земли, 
где случилось насилие ради идеи

За 265 лет Александринка впервые 
сыграла премьеру в прямой тран-
сляции в Сети без зрителей в зале.

Кстати

Международный проект «Русские сезоны» Министер-

ства культуры РФ запустил на официальном сайте бес-

платный онлайн-сервис Stay home with Russian 

Seasons, где каждую неделю будут показывать теа-

тральные постановки, концерты, балетные спектакли, 

кинофильмы. Виртуальный сезон открыла запись кон-

церта Большого симфонического оркестра имени Чай-

ковского Владимира Федосеева.

«Для такого крупного международного зарубежного 

российского проекта в сфере культуры нынешняя си-

туация тоже вызов, — говорит генеральный директор 

АНО «Русские сезоны» Алексей Лебедев. — Мы пере-

несли 100 процентов мероприятий с марта и апреля 

2020 года на более поздний срок (в этом году «сезо-

ны» проходят во Франции, Бельгии, Люксембурге), 

но не остановились на этом. Чтобы обеспечить доступ 

к культурному контенту из России для всех желающих 

и продолжить наш марафон, мы запустили онлайн-сер-

вис Stay home with Russian Seasons». По его словам, на 

призыв предоставить видеоматериалы для трансляций 

откликнулись Александринский театр, Всероссийский 

юношеский симфонический оркестр под управлением 

Юрия Башмета, Академия Русского балета им. А.Я. Ва-

гановой, проект « Кинопоэзия» и многие другие.

25 марта в 19.00 по московскому времени — зрителям 

представят ораторию «Андрей Рублев» в исполнении 

Мос ковского Синодального хора, симфонического 

оркестра Voce Anima и хора Московского Богоявлен-

ского кафедрального собора в Елохове. А в пятницу, 

27 марта, покажут подборку лучших танцев Государ-

ственного академического заслуженного ансамбля 

танца Дагестана «Лезгинка».
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СОВЕТ ЭКСПЕРТОВ Рост доходов населения и национальные 
проекты должны дать импульс для экономического роста

Расти на волне спроса
Алена Баталова 

О
порой для роста эко-
номики могут стать 
увеличение вну-
треннего спроса 
и реализация нац-
проектов. За загруз-
кой производствен-
н ы х  м о щ н о с т е й 
должны последо-

вать инвестиции бизнеса в тех-
нологическое перевооружение 
на основе отечественных разра-
боток. Что сделать, чтобы разви-
тие пошло по этому пути? Ответ 
на этот вопрос дали ученые-эко-
номисты на Совете экспертов 
«РГ» и Вольного экономическо-
го общества России.

Прежде чем заглянуть в буду-
щее и увидеть, что ждет нац-
проекты в 2021—2024 годах, 
оценим их влияние на эконо-
мику на начало 2020 года? 

Сергей Бодрунов, президент ВЭО 
России: Первым делом хочу при-
вести некоторые цифры, харак-
теризующие состояние россий-
ской экономики на начало 
2020 года. По данным Росстата, 
в   2019  году ВВП составил 
109 361,5 млрд рублей, а его тем-
пы роста — 1,3% — стали мини-
мальными с 2016 года. Напом-
ню, по итогам 2017-го этот пока-
затель составил 1,6%,  а   в 
2018 году — 2,5%. 

При этом дают рост ВВП не 
так много отраслей. В частности, 
наибольшее влияние на эконо-
мическую динамику оказало 
увеличение добавленной стои-
мости добывающих и обрабаты-
вающих производств — соответ-
ственно на 2,7% и 1,6%. Кроме 
того, мы наблюдали прирост на 
9,7% в финансовой и страховой 
деятельности. По остальным от-
раслям роста не наблюдалось.

Есть и позитивные моменты. 
Профицит бюд жета  РФ за 
2019 год составил 1,8% ВВП, или 
около двух триллионов рублей, 
по данным минфина. Созданы 
колоссальные золотовалютные 
резервы. К отрицательным фак-
торам я бы отнес рост расходов 
на конечное потребление — в от-
ношении 2018 года они увеличи-
лись на 2,4%. Доля чистого эк-
спорта товаров и услуг в ВВП за 
год сократилась с 10 до 7,7%. Ре-
альные денежные доходы росси-
ян падали пять лет подряд. По 
итогам 2019 года они выросли на 
0,8%, как сообщает Росстат, но 
тем не менее все еще остаются 
ниже уровня 2014 года на 6,4%.

Эти данные говорят о том, 
что маховик работы над нацпро-
ектами еще не вполне раскачал-
ся. Нацпроекты только набира-
ют обороты, и серьезный поло-
жительный эффект от них будет 
чувствоваться только в этом 
году и в последующие годы. Убе-
жден, что этот инструмент по-
зволит активировать рост рос-
сийской экономики.

Но они способны себя проя-
вить? 

Александр Широв, член Правления 
ВЭО России, заместитель дирек-
тора института Народнохозяй-
ственного прогнозирования РАН, 
член-корреспондент РАН: Дан-
ные Росстата несколько скор-
ректировали наше представле-
ние о том, что происходило с на-
ц и о н а л ь н ы м и  п р о е к та м и 
в 2019 году. ВВП вырос на 1,3% — 
что выше, чем ожидали экспер-
ты. Во многом рост ВВП обеспе-
чил уровень государственного 
потребления, увеличившийся на 
2,8%. Ждали худшего: все мы 
помним заявление Счетной па-
латы о неэффективном расходо-
вании бюджетных средств. Од-
нако в течение четвертого квар-
тала интенсивность расходов су-
щественно выросла — в том чи-
сле в рамках нацпроектов, и это 
внесло положительный вклад 
в экономический рост. С другой 
стороны, сама техника форми-
рования нацпроектов предпола-
гала, что 2019-й год будет «проб-
ным», с некоторой пробуксов-
кой. Сейчас стоит задача с уче-
том накопленного опыта потра-
тить выделенные деньги более 
эффективно. Еще один важный 
момент: в последние годы много 

говорилось о масштабном ре-
зервировании бюджетной систе-
мы. Однако консолидированные 
бюджеты субъектов федерации 
в прошлом году были сверстаны 
с минимальным профицитом, 
который составил чуть более 
4 млрд рублей (в 2018 г. это было 
более 500 млрд руб.). В масшта-
бах страны это небольшие день-
ги. Из этого можно сделать вы-
вод, что мы все-таки получили 
эффект от национальных проек-
тов. Он примерно соответствует 
нашим оценкам и составляет 
около 0,5 процентного пункта 
дополнительного роста ВВП, тем 
не менее — это все равно вклад 
в экономическую динамику. На-
циональные проекты действи-
тельно являются драйвером раз-
вития экономики. Однако нужно 
понимать, что их потенциал ог-
раничен и в одиночку вытащить 
экономику из ситуации низких 
темпов роста, в которой мы на-
ходимся в последние пять-семь 
лет, нацпроекты не смогут.

Какие условия необходимы, 
чтобы импульс, который за-
дают экономике нацпроекты, 
превратился в устойчивый 
экономический рост? 

Борис Порфирьев, член Президиу-
ма ВЭО России, директор Инсти-
тута народнохозяйственного про-
гнозирования РАН, академик РАН: 
Есть как минимум два важных 
условия. Первое — нацпроекты 
могут оказать положительный 
эффект на экономический рост 
только в синергии с неукосни-
тельным исполнением обяза-
тельств по всему, что заложено 
в государственном бюджете 
страны. Второе — это увязка 
формальных показателей ис-
полнения, содержательных ме-
роприятий и качественных ре-
зультатов нацпроектов и состав-
ляющих их федеральных проек-
тов. Главная задача состоит 
в том, чтобы люди реально ощу-
тили улучшение условий и уров-
ня жизни. Приведу в пример 
нацпроект «Экология», итого-
вым результатом которого 
должны стать улучшение здоро-
вья и качества жизни. С точки 
зрения кассового исполнения 
он один из наименее удачных: 
в 2019 году этот показатель со-
ставил всего 66% от плана, но 
вместе с тем было сохранено бо-
лее миллиарда руб лей, которые 
могли пойти «не туда». По кри-
терию полноты исполнения за-
планированных на тот же год 

мероприятий федеральный про-
ект «Чистый воздух» был вы-
полнен практически полностью. 
Однако 80% жителей городов, 
в которых предусмотрено со-
кратить вредные выбросы на 
четверть, по-прежнему не удов-
летворены качеством воздуха. 
Дело в том, что последнее опре-
деляется концентрацией вред-
ных веществ в воздухе, которая 
лишь частично зависит от сни-
жения существующего уровня 
выбросов, что подтверждает 
опыт Красноярска, где в этом 
году в течение нескольких дней 
вновь, как и в предыдущие годы, 
наблюдался эффект «черного 
неба». Этот же пример доказы-
вает необходимость отсутству-
ющей пока тесной интеграции 
федеральных проектов и соот-
ветствующих мер в рамках нац-
проекта «Экология». Без пере-
хода теплоэнергетики Красно-
ярска с угля на газ нужного каче-
ства воздуха достичь не удастся, 
но это, в свою очередь, требует 

активного использования наи-
лучших доступных технологий. 
В то же время предусматриваю-
щий их развитие федеральный 
проект, который является клю-
чевым в нацпроекте «Экология» 
и на который приходится 60% 
совокупных затрат указанного 
нацпроекта, в 2019 году практи-
чески не был реализован. 

За счет чего наша экономика 
могла бы вырасти в будущем? 

Борис Порфирьев: Одним из глав-
ных драйверов экономического 
роста у наших мировых партне-
ров-конкурентов является сфе-
ра или сектор так называемой 
экономики знаний. Затраты на 
ее развитие обеспечивают фор-
мирование от 30% до 40% ВВП 
против 13—14% в России. Поми-
мо науки экономика знаний 
включает образование, здраво-
охранение, развитие НИОКР, 
причем в их тесном взаимодей-
ствии. Если посмотреть на пере-
чень национальных проектов, 
такую полноту перечисленных 
составляющих этой важнейшей 
сферы экономической деятель-
ности и их внутреннюю интегра-
цию, синергию обнаружить 
трудно. В связи с этим необходи-
мо либо, как говорят военные, 
«комплексирование» нацпроек-
тов с уже существующими у нас 
госпрограммами, либо нужен 
новый национальный проект 
или комплексный план. 

Александр Широв: Экономиче-
ская ситуация у нас сейчас не са-
мая простая. В прошлом году 
впервые сократился объем эк-
спорта — примерно на 2%. Всегда 
считалось, что экспорт поддер-
живает экономику России и за 
счет него она может расти. Види-
мо, в ближайшее время этот фак-
тор будет исключен. Экономиче-
ская динамика 2020—2021 годов 
будет определяться не экспор-
том, а внутренним спросом, пре-
жде всего со стороны населения. 
Внутренний спрос необходим, 
чтобы частный бизнес поддер-
жал своими инвестициями уси-
лия государства. Сейчас у пред-
принимателей недостаточно мо-
тивации — низкий спрос сохра-
няется прежде всего потому, что 
под давлением находятся доходы 
населения. 

Однако по результатам По-
слания президента Федерально-
му Собранию был фактически 
сформирован еще один нацпро-
ект — по борьбе с бедностью, на 
который потратят 300—500 мил-
лиардов рублей в рамках этого 
года. Это должно раскрутить 
спрос примерно на 0,3—0,5% 
ВВП. Ускорение экономической 
динамики повлечет за собой за-
грузку производственных мощ-
ностей, а это даст стимул для ин-
вестиций в основной капитал. 

И никаких новых условий для 
улучшения инвестиционного 
климата не потребуется? 

Александр Широв: Мы разбиваем 
ближайшие пять лет на две ста-
дии, первая из которых — выход 
из стагнационной ловушки — 
должна осуществиться прежде 
всего на основе роста внутрен-
него спроса, а во вторую оче-
редь — за счет инвестиций госу-
дарства в рамках нацпроектов. 
Если мы реализуем всю зало-
женную в них систему затрат, 
это поддержит экономическую 
активность. В конце концов мы 
получаем ситуацию, при кото-
рой инвестиции к 2021 году смо-
гут расти примерно на 5—6 про-
центов в год. Это довольно мно-
го, поскольку последние два года 
темп был очень низким и факти-
чески наблюдалось «проедание» 
основного капитала. На второй 
стадии нам нужно начинать рас-
качивать инвестиции в основ-
ной капитал. Дополнительные 
масштабные действия по этому 
направлению потребуются не 
сейчас, а через два-три года. Сле-
дующий шаг — это снижение про-
центных ставок. Тогда это будет 
востребовано. Если начинать 
снижать налоги прямо сейчас, 
то, например, при снижении 
ставки единого социального на-
лога усилится риск оттока капи-
тала, поскольку магистральная 
тенденция для бизнеса сегодня — 
это вывод средств через диви-
денды, причем не только в Рос-
сии, но и в мировой экономике. 
То есть для формирования ново-

го инвестиционного цикла при-
дется активно мотивировать 
частный бизнес к инвестицион-
ной деятельности через налого-
вые, административные и иные 
стимулы.

Что ограничивает инвести-
ции в обновление производства 
сейчас, кроме недостаточно 
высокого внутреннего спроса 
на продукцию? 

Дмитрий Сорокин, вице-президент 
ВЭО России, научный руководи-
тель Финансового университета 
при правительстве РФ, член-кор-
респондент РАН: Мы понимаем, 
что технологическая база уста-
рела, вряд ли что-то изменилось 
с 2008 года, когда мы, согласно 
Академии наук, находились 
в четвертом технологическом 
укладе, в то время как наши кон-
куренты — в пятом. 

Во-первых, мы делаем серьез-
ные вещи, но на чьем оборудова-
нии? Недавно я спросил у дирек-
тора машиностроительного за-
вода, используется ли у него хоть 
один российский станок. Ни од-
ного. Формально это вроде бы 
импортозамещение. А по сути? 

Во-вторых, технологическое 
перевооружение — это длитель-
ные вложения. Открываем дан-
ные опроса Росстата за 2018 год, 
не думаю, что в 2019 году что-то 
изменилось. Предприниматели 
отвечают на вопрос, что ограни-
чивает их инвестиционную ак-
тивность. И больше всего ре-
спондентов — 62 процента — в ка-
честве одной из причин отмети-
ли: «неопределенность эконо-
мической ситуации в стране». То 
же самое мы видим в прошлогод-
нем докладе Института народно-
хозяйственного прогнозирова-
ния РАН, где сказано, что глав-
ной причиной, ограничивающей 
экономический рост, при всех 
имеющихся проблемах, вклю-
чая санкции, остается неуверен-
ность предпринимателя в за-
втрашнем дне.

В-третьих, откроем нацпро-
ект «Производительность тру-
да». Найдите там слова о техно-
логическом перевооружении. 
Проект должен решить такие за-
дачи, как поддержка занятости, 
стимулирование и внедрение пе-
редовых управленческих, орга-
низационных и — наконец-то — 
технологических решений. 
И все. Далее следует сокращение 
нормативно-правовых админи-
стративных ограничений. Меж-
ду тем всего треть предпринима-
телей в опросе Росстата считает 
несовершенство нормативно-
правовой базы фактором, кото-
рый ограничивает рост. Поэтому 
национальные проекты необхо-
димы, более того, без них невоз-
можно развитие российской 
экономики. Но их, безусловно, 
нужно дополнить.  

Экономическая динамика 2020—
2021 годов будет определяться не 
экспортом, а внутренним спросом.

По мнению ученых, главная задача нацпроектов в том, чтобы люди реально ощутили улучшение уровня жизни.

А К Ц Е Н Т

У наших мировых партнеров затраты
на развитие сферы экономики знаний 
обеспечивают формирование
30—40% ВВП против 13—14% в России

РЫНОК ТРУДА

Начинается 
второй этап 
цифровой 
подготовки 
кадров 

СЕРТИФИКАТ
ДЛЯ ПРОФИ
Елена Манукиян

В мае стартует новый этап прие-
ма заявок от регионов на учас-
тие в федеральном проекте «Ка-
дры для цифровой экономики». 
Об этом «РГ» сообщили в минэ-
кономразвития. Заявки будут 
принимать до 1 июля.

Госпрограмма заработала в 
прошлом году в пяти пилотных 
регионах: Татарстане, Башкор-
тостане, Якутии, Ростовской и 
Тульской областях. В 2019 году 
пять тысяч россиян уже вос-
пользовались правом на получе-
ние второй  профессии. 

Заявки на обучение можно 
было подать на программы до-
полнительного профессиональ-
ного образования по 22 направ-
лениям цифровой экономики. В 
2020 году на бесплатное обуче-
ние граждан выделят 33 тысячи 
цифровых сертификатов, а коли-
чество образовательных про-
грамм увеличится в пять раз. 

Заявки от граждан начнут 
принимать во втором полугодии 
после того, как станет известно 
число регионов и перечень 
образовательных организаций 
и работодателей, готовых участ-
вовать в проекте. Чтобы полу-
чить цифровой сертификат, жи-
телям заявленных регионов не-
обходимо после 1 июля зареги-
стрироваться на сайте www.
цифровойсертификат.рф. Про-
граммы переквалификации бу-
дут доступны только тем гра-
жданам, у которых уже есть 
среднеспециальное или высшее 
образование. Учиться они смо-
гут дистанционно или в любой 
образовательной организации, 

представленной на сайте. Сей-
час их уже более ста: это госу-
дарственные и коммерческие 
вузы и колледжи, а также плат-
формы онлайн-образования. 
Курс переподготовки длится от 
36 до 144 часов. По окончании 
выдается документ о повыше-
нии квалификации, который по-
зволит оставаться востребован-
ным специалистом на рынке 
труда в условиях развития циф-
ровой экономики. 

Всего до конца 2024 года мил-
лион россиян должны пройти 
переподготовку в рамках феде-
рального проекта «Кадры для 
цифровой экономики». В 2019-м 
наиболее популярными компе-
тенциями стали «Программиро-
вание и создание ИТ-продук-
тов», «Цифровой маркетинг и 
медиа», «Большие данные», «Ки-
бербезопасность и защита дан-
ных», «Промышленный дизайн 
и 3D-моделирование».

Доцент Финансового универ-
ситета при правительстве РФ Ве-
нера Шайдуллина считает ка-
дровую переподготовку необхо-
димой, поскольку прежние про-
фессии устаревают, теряют свою 
актуальность. «Например, ухо-
дит в прошлое профессия юри-
ста в классическом ее понима-
нии. Договорное (контрактное) 
право — сегодня оцифровано, и 
работодателю легче оплатить 
доступ к сайту, который дает 
возможность конструировать 
договоры, чем ежемесячную ра-
боту юриста», — пояснила она. 
Ученые из «Сколково» прогно-
зируют, что к 2030 году 57 про-
фессий исчезнут вовсе. В числе 
невостребованных могут ока-
заться экономисты, бухгалтеры, 
менеджеры.

«Рынок труда уже сейчас пе-
реполнен специалистами, неин-
тересными работодателям», — 
утверждает генеральный дирек-
тор рейтингового агентства «Эк-
сперт Ра» Сергей Тищенко. Од-
нако растет спрос на новых спе-
циалистов, в числе которых био-
информатики, физики-нанокон-
структоры, менеджеры по фор-
мированию впечатлений, data-
журналисты, юристы в сфере IT, 
цифровые дизайнеры, систем-
ные администраторы. Ожидает-
ся, что в ближайшие 10 лет на 
рынке труда появится около 200 
новых профессий. 

Растет спрос 
на  биоинформа-
тиков, data-журна-
листов, юристов 
в сфере IT

ПРОМЫШЛЕННОСТЬ 
Большинство компаний 
работают 
на неконкурентных рынках

Кластер 
узкого жанра

Евгения Носкова

Основные принципы кластерной политики в России 
были сформированы больше десяти лет назад. Какую 
политику по стимулированию инноваций в регионах 
государство проводит сейчас, и почему ее необходимо 
менять, «РГ» рассказал первый проректор НИУ ВШЭ, 
директор Института статистических исследований и 
экономики знаний Леонид Гохберг.

Какие новые формы развития инноваций появились за 
последние годы?

ЛЕОНИД ГОХБЕРГ: Это инновационные научно-технологи-
ческие центры, научно-образовательные центры, ли-
дирующие исследовательские центры по сквозным 
цифровым технологиям и другие. Идея некоторых из 
них возникла достаточно давно, а в последние два года 
была создана нормативная база, и в регионах старто-
вали конкретные проекты. В целом это позитивное 
движение. Но проблема в том, что нет понимания, как 
все эти формы соотносятся друг с другом, какое место 
они занимают в экосистеме инноваций. Дополняют ли 
они друг друга или дублируют? Как взаимодействуют 
между собой? Назрела необходимость анализа.

Госполитика в сфере кластеров сильно сузилась. 
Поддержка инновационных территориальных класте-
ров со стороны ми-
нэкономразвития 
фактически завер-
шилась. А довольно 
успешная програм-
ма поддержки про-
мышленных класте-
ров, которую реали-
зует минпромторг, 
сейчас переориен-
тируется — поддер-
живаться будет про-
дукция, необходи-
мая для реализации 
нацпроектов. Пожа-
луй, промышлен-
ные кластеры, инду-
стриальные парки и технопарки — это наиболее живая 
сегодня повестка. Она подкреплена инструментами 
поддержки на федеральном и региональном уровне.

Кластерная политика должна быть признана одним 
из приоритетов федеральной политики и переосмы-
слена, перезапущена на федеральном уровне. Есть сфе-
ры, в которых точно назрела необходимость запуска 
программ поддержки. Например, агрокластеры реаль-
но существуют, но никакой рамки для их поддержки 
нет. То же касается сервисных кластеров, туристиче-
ских, медицинских, кластеров в сфере креативных ин-
дустрий, научно-образовательных кластеров.

Какая поддержка им нужна?
ЛЕОНИД ГОХБЕРГ: Речь совсем необязательно идет о пря-
мых финансовых вливаниях. Формы поддержки могут 
быть мягкие — например, предоставление инфраструк-
турных возможностей, обучение и консультирование 
(в частности, по вопросам сертификации или экспор-
та), страхование рисков для бизнеса, связанных с ин-
новациями, налоговые льготы. Есть инструмент, не по-
лучивший развития в России, — инновационный вау-
чер. Он позволяет компаниям — участникам кластера 
получать инжиниринговые, консультационные, право-
вые и другие услуги.  Необходимо подбирать и пра-
вильно выстраивать инструментарий поддержки для 
каждого типа кластеров. Кластерная политика должна 
отталкиваться от того, что называется «умная специа-
лизация» регионов. Поддержку должны получать наи-
более эффективные в регионе отрасли с учетом их спе-
цифики, потенциала, наличия квалифицированных ка-
дров, необходимой инфраструктуры и т.д.

Важно не забывать про команды специализирован-
ных организаций кластеров. От их компетенций, воз-
можностей и мотивации во многом зависит успех кла-
стеров.

Председатель консультативного совета Международ-
ной ассоциации кластеров TCI Network Кристиан Ке-
телс говорил о концентрации центров исследований и 
разработок (R&D) — в США, например, выделяются 
пять таких точек. А в России?

ЛЕОНИД ГОХБЕРГ: Это везде так. R&D-центры размещаются 
на территориях, где есть предпосылки для их развития, 
сочетающие научные компетенции и условия, привле-
кательные для высококвалифицированных научных 
кадров. Неслучайно, как правило, это мегаполисы или 
особые локации с благоприятными условиями, как, на-
пример, Кремниевая долина. Кетелс говорил о том, что 
центры R&D очень привлекательны для создания кла-
стеров высоких технологий. Это естественно. Так же, 
как вокруг университетов возникают спин-офф компа-
нии (созданные для коммерциализации разработок 
вуза  — «РГ»), созданные профессорами и студентами.

Как развивается межкластерное сотрудничество? 
Применима ли в России модель открытых инноваций?

ЛЕОНИД ГОХБЕРГ: Межкластерная кооперация не развита, 
хотя модель открытых инноваций могла бы быть 
очень эффективной в России. У нас довольно ограни-
ченные ресурсы в этой сфере, а научно-производст-
венная кооперация дает мультипликативный эффект. 
Но у нас подобные традиции не развиты, компании, 
скорее, закрытые, не готовые взаимодействовать на 
ранних стадиях. Между тем зарубежный опыт показы-
вает, что модель открытых инноваций очень эффек-
тивна на доконкурентных стадиях, когда компании 
объединяют свои ресурсы для фундаментальных, пои-
сковых исследований. Они совместно владеют резуль-
татами этих изысканий. А когда речь заходит о пра-
ктическом применении, компании делят интеллекту-
альную собственность и расходятся по своим рыноч-
ным нишам.

Как поменять подход к кооперации?
ЛЕОНИД ГОХБЕРГ: Главные барьеры — это состояние конку-
рентной среды и сложившийся инвестиционный кли-
мат. Сейчас большинство компаний работают на не-
конкурентных рынках. Либо они монополисты на на-
циональном уровне, это касается, в том числе, круп-
ных госкомпаний. Либо они не сталкиваются с конку-
ренцией на локальных рынках. 

Главные барьеры 
развития класте-
ров — состояние 
конкурентной 
среды и слабый 
инвестиционный 
климат

Ключевой вопрос 

Что нужно сделать, чтобы модернизация российской промышленности 
была эффективной?
Бодрунов | Сегодня нет разумной альтернативы цепочке развития, 

в которой за ростом внутреннего спроса следуют инвестиции в произ-

водство. Но нужно помнить о том, что мы не сможем заниматься нара-

щиванием производственных мощностей, производством современ-

ной продукции и импортозамещением, если не будем развивать отече-

ственную промышленность и заниматься ее технологическим перево-

оружением. Это огромная комплексная задача. Когда мы говорим 

о нацпроектах, надо понимать, что они должны включать в себя в том 

числе и модернизационную составляющую. Потому что без этого мы 

не сумеем изменить структуру экспорта и решить проблему обеспече-

ния национальной безопасности — ни в продовольственном, ни в про-

мышленном секторах. Как экономист-практик могу сказать, что нам 

никто не продаст оборудование, находящееся на пике современного 

модернизационного процесса. Нужно вкладываться в собственное 

станкостроение и разработки, решая задачи и в научной базе, и в про-

изводственном комплексе.
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Извещение
Оргкомитет по подготовке, созыву и 

проведению учредительного съезда 
политической партии с предполагаемым 
наименованием «КОНСЕРВАТИВНАЯ 
ПАРТИЯ РОССИИ» извещает, что учре-
дительный съезд этой партии состоится 
2 мая 2020 г. по адресу: Москва, Измай-
ловское шоссе, дом 71, корп. А.
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ПРОЕКТ Как получить 
250 000 книг бесплатно, 
не выходя из дома

Библиотека 
идет в сеть

Мария Набиркина

Мало кто сегодня не пользуется услугами различных 
электронных библиотек. Скачать книгу в свой смар-
тфон или электронную «читалку» — быстро, удобно, но 
не всегда экономично: многие бестселлеры доступны 
только платно.  Россотрудничество совместно с 
«ЛитРес:Библиотекой» запустило проект «Мой рус-
ский» — электронную базу, в которой сегодня уже 
250 000 книг. Проект позволяет библиотекам россий-
ских центров науки и культуры (РЦНК) за рубежом вир-
туально выдавать читателям книги по системе обычных 
«книговыдач». 

Читатели библиотек могут получить бесплатный 
доступ к электронным книгам на русском языке. При-
чем не только к русской классике, которую обычно 
бесплатно предлагают во всех цифровых библиоте-
ках, но и к актуальным новинкам, бестселлерам, изда-
ниям-лауреатам национальных и международных 
премий.

Главный плюс системы — быстрое получения книг в 
любом месте, где есть интернет. Читать их можно на 
любых персональных компьютерах, планшетах, смар-
тфонах и других мобильных устройствах (Android, iOS, 
Windows). Как и в обычной библиотеке, книга «выда-
ется» на 14 дней, после чего возвращается «на полку». 
Если не дочитали — не беда, можно взять снова.  

Как получить читательский билет? Нужно обра-
титься к библиотекарю через интернет-портал «Систе-
ма поддержки русских школ за рубежом» или на сай-
тах представительств Россотрудничества и сообщить 
персональные данные: имя и фамилию, дату рождения, 
а также e-mail или номер мобильного телефона. Библи-
отекарь создаст электронный читательский билет и 
вышлет на почту личный логин и пароль. Используя их, 
авторизируйтесь на сайте проекта rs.litres.ru или в мо-
бильных приложениях. 

— Проект очень популярен у наших соотечественни-
ков за рубежом: теперь им не надо выбирать день и 
время, чтобы сходить в библиотеку: все есть в цифро-
вом формате, — отметила глава Россотрудничества 
Элеонора Митрофанова. — Доступ бесплатный, база 
книг на русском языке очень большая, причем по абсо-
лютно разным жанрам: это и художественная, и техни-
ческая, и методическая литература, а также учебники 
для школ и вузов.  

ИССЛЕДОВАНИЕ Почему 
детям трудно учиться

Опять неуд

Анна Владимирова

Слишком много заданий? Сложные отношения с учи-
телями? А может, просто нелюбимые предметы? О том, 
почему школьникам бывает трудно достичь успеха в 
учебе, на семинаре ВШЭ рассказал доктор психологи-
ческих наук профессор Московского государственно-
го психолого-педагогического университета (МГППУ) 
Евгений Исаев. По его словам,в начальной школе дети 
часто пропускают буквы в письменных работах. Иног-
да затруднения у малышей вызывают пересказ текста, 
самостоятельная работа, довольно часто «западает» 
таблица умножения.

В пятых-девятых классах на учебу плохо влияют 
уже совсем другие факторы: детям бывает трудно вы-
строить отношения с новыми учителями, которые 
предъявляют разные требования. Кроме того, подрост-
ки часто не готовы к новой форме обучения, к переходу 
из началки (где у них был один учитель) к средним 
классам.

— Причины трудностей старшеклассников? Прежде 
всего это вхождение в новый учебный коллектив, сме-
на критериев оценки достижений — подготовка к ЕГЭ, 
трудности с профессиональным самоопределением, 
взаимоотношения со сверстниками и взрослыми, а 
также нехватка времени на досуг, — рассказал Евгений 
Исаев.

Он также подчеркнул, что исследований в этом на-
правлении явно недостаточно: более-менее изучены 
проблемы обучения в началке. А вот средняя и старшая 
школы серьезно «западают».

— Исследование типологий трудностей будет пока-
зывать, где мы недорабатываем в составлении образо-
вательных программ, — заключил эксперт. 

ЭКЗАМЕНЫ Студентам-
педагогам зачтут практику 
за наблюдение на ЕГЭ

Глаз да глаз

Ксения Колесникова

Студенты смогут получить «зачет» за практику и даже 
повышенную академическую стипендию, если станут 
наблюдателями на ЕГЭ-2020. Такие рекомендации ву-
зам дает Рособрнадзор. Правда, есть важное уточне-
ние: все эти бонусы смогут получить только те ребята, 
которые учатся по направлению подготовки «Образо-
вание и педагогические науки».

— Опыт последних лет показал значимость и высо-
кую эффективность участия студентов в качестве об-
щественных наблюдателей в процедурах ЕГЭ, — гово-
рится в документе, опубликованном на сайте ведомст-
ва. — Это способствует высокому уровню объективно-
сти и прозрачности экзамена. 

Еще бы, ведь сегодняшние студенты и сами не так 
давно сдавали ЕГЭ: они знают не понаслышке, сколько 
сил уходит на подготовку, как непросто бывает на-
брать заветные баллы. Сами не списывали и другим не 
дадут! Каждый год все больше общественных наблюда-
телей следят за ЕГЭ в режиме онлайн. 

Как работает система видеонаблюдения? В каждом 
пункте проведения экзаменов есть камеры. Через них 
за ходом ЕГЭ в прямом эфире только в прошлом году 
следили более 2,5 тысячи наблюдателей. Было задейст-
вовано свыше 100 тысяч камер. Если наблюдатель фик-
сирует нарушение, он ставит на видео метку, которая 
проверяется сначала модератором, а затем — на месте — 
сотрудниками пункта проведения экзаменов. Более 
того, анализируются не только кадры онлайн, но и ар-
хивы видеозаписей — они хранятся три месяца.

Старт основной волны ЕГЭ в этом году намечен на 
25 мая и пока никуда не переносится. Экзамен плани-
руют сдавать около 800 тысяч человек. 

РАКУРС 80 процентов российских вузов полностью перешли на онлайн

Зачет в удаленном доступе
Мария Агранович

П
о данным ЮНЕСКО, 
сейчас каждый четвер-
тый студент на планете 

не может очно учиться в вузе. 
Как проводить лекции? Что де-
лать с практикой и лаборатор-
ными? Как сдавать сессию, ко-
торая вот-вот начнется у заоч-
ников? Вопросов масса, искать 
на них ответы в режиме реаль-
ного времени готовы члены ра-
бочей группы минобрнауки: 
министр Валерий Фальков про-
водит заседания буквально че-
рез день.

Вчера на очередной такой 
встрече экспертов было озвуче-
но: более 80 процентов россий-
ских вузов уже перешли на ди-
станционное обучение. Ско-
рость стремительная — рекомен-
дации о переходе на удаленку 
министерство выпустило всего 
неделю назад, 17 марта. По мне-
нию экспертов, у продвинутых 
российских вузов никаких про-
блем с переходом на бесконтак-
тное обучение не возникает. 

Однако 4 процента вузов, к 
сожалению, до сих пор вообще 
не готовы к новой образова-
тельной виртуальной реально-
сти. В основном это университе-
ты в небольших городах отда-
ленных регионов — там, где нет 
отработанных технологий, 
устойчивой связи. Чтобы по-
мочь всем, у кого трудности, 
минобрнауки ведет переговоры 
с минкомсвязью и с ведущими 
мобильными операторами.

Но кроме перебоев со связью 
есть и другая проблема: некото-

рым преподавателям в целом 
сложно разобраться с тем, как 
устроено онллайн-образование.

— Дистанционное обучение — 
не просто запись того, о чем ты 
еще вчера мог рассказать в ауди-
тории. Студента нужно удер-
жать перед экраном, — говорит 
научный руководитель Центра 

мониторинга качества образо-
вания Высшей школы экономи-
ки Виктор Болотов. — Гораздо ин-
тереснее использовать цифро-
вые технологии, массовые от-
крытые онлайн-курсы.

На сайте минобрнауки в раз-
деле «Ситуационный центр» 
уже выложены ссылки на 710 

таких бесплатных курсов от на-
ших вузов в помощь преподава-
телям и  студентам.  Здесь 
«Управление рисками» от МГУ, 
«Цифровые образовательные 
технологии» от МИСиС, «Фило-
софия и история науки и техни-
ки» от УрФУ... Выбор огромный. 
Самые популярные платформы: 

Coursera и Национальная плат-
форма открытого образования.

Если старшим коллегам 
сложно разобраться, помогут  
студенты-ассистенты. Такое 
«цифровое» волонтерство уже 
набирает обороты в вузах, более 
того, студентам-педагогам та-
кую работу могут зачесть как 

практику.  Кстати, о ней. Как, 
скажем, быть студентам-меди-
кам с их «анатомичкой», физи-
кам и химикам, инженерам? Ко-
нечно, сейчас масса вариантов 
сделать химический опыт «вир-
туально», в VR-лаборатории, и 
даже прооперировать «пациен-
та» можно на тренажере.

— Симуляторы, виртуальная 
реальность — это хорошо. Одна-
ко сами ученые уверены: если 
током не дернуло, практику не 
прошел, — считает Виктор Боло-
тов. — Так что пока вопрос от-
крыт. Видимо, практическую 
часть учебных курсов придется 
переносить на потом. Так же как 
и различные практики.

А если студент — выпускник и 
переносить уже некуда? В мино-
брнауки на этот счет есть реко-
мендация: организовать освое-
ние практических дисциплин в 
малых группах в разные смены с 
соблюдением мер безопасности. 
Возможно, что какие-то занятия 
будут полностью перенесены на 
осень или «поменяются места-
ми» с занятиями следующего 
курса. Такую рокировку в мини-
стерстве допускают. Так же как и 
перенос сессии.

— Но необходимо соблюсти 
право студентов на каникулы — с 
учетом об-
щей продол-
ж и тел ь н о -
сти каникул 
не более 10 
недель, — го-
ворится в ре-
комендаци-
ях минобр-
науки.  

Двоек.NET
Если интернет есть, но 
дает сбои, вместо он-
лайн-уроков учителя 

обещают отправлять ученикам 
задания на электронную почту. 
И главное — те семьи, которым 
интернет недоступен, в любом 
случае получат возможность 
отправить ребят в школу. При 
этом обязательно будут усиле-
ны меры дезинфекции.  

Держим перегрузку
Из-за возросшей нагрузки 

электронные дневниковые си-
стемы стали чаще «тупить». 
Подгрузить туда домашку иног-
да удается с десятой попытки.  

— Пришлось пройти сложный 
квест. У первоклашек-второкла-
шек нет ни своей электронной 
почты, ни телефонов. Но оказа-
лось, что через родительскую 
электронную почту нельзя по-
лучить половину заданий, нель-
зя прикрепить файлы с выпол-
ненными, — делится мама двух 
учеников Наталья Гусева. — 
Срочно завели отдельные учет-
ные записи для детей. 

Наталья признается: с пере-
ходом уроков на удаленку забот 
у родителей сильно прибави-
лось. И это мягко сказано.

— А у нас с электронным 
дневником все в порядке, — рас-
сказывает мама четвероклас-
сницы из Екатеринбурга Юлия 
Карпова. — Сегодня пришло со-
общение: просят принести 
в школу все выполненные за не-
делю задания и оставить на ох-
ране. Учеба продолжается! 

В Кемеровской области до-
машние задания учителя-пред-
метники тоже должны выклады-
вать в электронный дневник.

— Задание прислали даже по 
физкультуре, — с удовлетворени-
ем отмечают родители старше-
классницы одной из школ столи-
цы Кузбасса. — Но переживаний 
хватает. Так, «Войну и мир» доч-
ка читает, а вот как она будет 
разбираться, скажем, с перпен-
дикулярностью прямых и пло-
скостей — вопрос. Ни онлайн-за-
нятий, ни проверки знаний наш 
график дистанционного обуче-
ния пока не предусматривает.

Войти в IT
Смогут ли учителя, и особен-

но «возрастные», легко войти 
в IT? В прошлом году Федераль-
ный институт развития образо-
вания РАНХиГС составил спи-
сок методических трудностей 
в их работе. В «лидерах» — неже-

лание самих учителей использо-
вать новые технологии. Затем 
идет нехватка знаний и навы-
ков. Следом — проблемы с часа-
ми: на подготовку инновацион-
ных занятий уходит на 20 про-
центов больше времени.

— Самое плохое, что может 
сейчас сделать школа, — это по-
строить онлайн-обучение как 
кальку офлайн-уроков, — счита-
ет педагог-русист, завкафедрой 
словесности ОАНО «Новая шко-
ла» Сергей Волков. — Онлайн-
урок должен быть гораздо коро-

че, и их не может быть много. 
5—6 уроков подряд - просто фи-
зически одуреешь от экрана.

Как научить учителей учить 
по-новому? Причем в рекор-
дные сроки? Регионы старают-
ся: проводят семинары и в оф-
лайне, и в онлайне. К примеру, 
в Кемеровской области провели 
вебинар о возможностях ди-
станционного обучения. Тран-
сляцию посмотрели более 
2,7 тысячи педагогов. Помогают 
совершенно бесплатно и цифро-
вые компании. Началось обуче-

ние учителей в Новосибирской 
области.  А Высшая школа эко-
номики подготовила пошаговые 
карточки-советы для учителей. 
В частности, эксперты рекомен-
дуют устраивать виртуальные 
беседы с классом: для этого есть 
Скайп, Zoom, другие програм-
мы. Не ограничиваться только 
отправкой домашки по почте, а 
проводить групповые задания 
в общих чатах... 

Цифра — наше все
Напомним: министерство 

просвещения рекомендовало 
школам до 12 апреля уйти на ка-

никулы. Или ввести в это время 
дистанционное обучение детей. 
Конкретные меры каждый реги-
он определяет сам. Скажем, в Пе-
тербурге на онлайн-обучение 
еще на прошлой неделе перешли 
112 тысяч школьников. А всего 
в северной столице примерно 
полмиллиона учеников. В каком 
формате питерские школы будут 
работать после 30 марта, сейчас 
решается. 

Кроме того, минпросвеще-
ния уже договорилось с провай-
дерами связи о расширении до-
ступа к ключевым образова-
тельным интернет-ресурсам. 

И рекомендовало самые интере-
сные и полезные из них. Напри-
мер, Российскую и Московскую 
электронные школы, Яндекс.
Учебник, Учи.ру или, например, 
Якласс. Ведущие российские из-
дательства  уже открыли бес-
платный доступ к огромной 
базе электронных учебников. 
Онлайн-уроки ведут не только 
учителя, но и известные писате-
ли, публицисты, ученые. Дети, 
учителя и родители действи-
тельно не бездельничают. Это 
четко показывает статистика: 
пиковая нагрузка на Яндекс.
Учебник уже выросла в полтора 
раза, на Учи.ру — вдвое.

— Мы отмечаем около мил-
лиона активных пользователей 
ежедневно, — говорит техниче-
ский директор Учи.ру Алексей 
Вахов. — Готовимся к поддержке 
платформы в условиях пяти-
кратной нагрузки. Такие объе-
мы трафика не могут не сказы-
ваться на интернет-продуктах 
и ожидаемо показывают ком-
паниям слабые места их си-
стем. Повышается риск сбоев 
некоторых облачных систем. 
Чтобы полностью адаптиро-
ваться к новым объемам тра-
фика, потребуется от недели до 
месяца.  

Подготовили Ксения 
Колесникова, Константин 
Бахарев, Роман Мерзляков, 
Юлия Потапова, Наталья 
Решетникова, Анна Скрипка, 
Вера Черенева, Ольга Штейн

Дети, учителя и родители не без-
дельничают, хотя на удаленке 
непросто всем. 

А К Ц Е Н Т

При уходе школы в онлайн российские 
образовательные интернет-ресурсы 
готовятся к пятикратным перегрузкам

ОЛИМПИАДЫ — В РЕЖИМ «АВАТАРА»

Заключительные этапы всероссийских олимпиад пе-

реносятся. Но финалисты олимпиады кружкового 

движения Национальной технологической инициати-

вы продолжают соревноваться в новом формате: с 

помощью «аватаров» и удаленного доступа. Победи-

тели и призеры могут получить 100 баллов по про-

фильному ЕГЭ или даже стать студентами без вступи-

тельных испытаний. 

Сначала ребята решают теоретические задачи. Все — 

под прицелами камер. Система строго отслеживает 

экран компьютера участника, его рабочее место, 

лицо и даже комнату. Заходишь на посторонний 

сайт? Ноль баллов! 

Самое интересное — практика. К примеру, на профиле 

«наносистемы и наноинженерия» нужно синтезиро-

вать в пробирке квантовые точки. Это структуры раз-

мером 3—20 нанометров, которые растворяются в 

воде. Теперь школьники работают с пробирками и ре-

активами не своими руками, а с помощью «аватаров». 

Для этого на базе детского технопарка МИРЭА — Рос-

сийского технологического университета создана 

специальная лаборатория. Дети удаленно проводят 

все расчеты и говорят лаборантам, что делать. «Авата-

ры», на которых закреплена видеокамера с трансля-

цией, выполняют инструкции предельно точно. 

А вот финалистам профиля «аэрокосмические систе-

мы» предстоит спроектировать робота для работы на 

другой планете. Ее моделирует полигон на площадке 

Научно-исследовательского института механики МГУ. 

Ребята получат удаленный доступ к роверам-плането-

ходам. Управление роботом, к которому нет физиче-

ского доступа, — сложная и актуальная задача. Так что 

новый формат соревнований сделал олимпиаду еще 

интереснее.
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Сегодня все заняты освоением дистанционных программ университетов.
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Мнение

Борис Илюхин, директор Центра систем оценки и управления 
качеством образования ФИРО РАНХиГС:
— Массовый уход в онлайн — это огромный вызов для всей российской 

системы образования. Иногда бывает так, что в селе есть хороший мо-

бильный интернет, а вот в самой школе проводная сеть не очень. Быва-

ет и наоборот, когда интернет есть только в школе. Но это касается 

только самых отдаленных уголков — например, в Республике Саха — 

Якутия или в Ямало-Ненецком автономном округе. В России чуть боль-

ше 40 тысяч школ, из них самых отдаленных — 200—300.

Ключевая проблема в том, что многие учителя не умеют пользоваться 

электронным контентом, а иногда вообще, будем честными, информа-

ционно безграмотны. Например, условием для обучения на курсах по-

вышения квалификации по использованию электронных средств об-

учения, проводившихся год назад, было наличие адреса электронной 

почты. Выяснилось, что около трети учителей (порядка 100 учителей из 

300) его просто не имеют.

Некоторые педагоги под дистанционным обучением понимают такую 

схему работы: прочитай отсканированный учебник — реши 20 приме-

ров — проверю. Но это совсем не то. Нужны новые интерактивные фор-

маты и задания, которые сопровождались бы кратким учебным матери-

алом. И нужна, конечно, включенность и терпение родителей. Нужно 

выдохнуть и приготовиться к тому, что на время именно ты будешь глав-

ным человеком, который поможет ребенку учиться. Такой форс-мажор. 

1

КАК Я ЧИТАЛА ЛЕКЦИИ НА КАРАНТИНЕ

Ирина Мурзак — доцент кафедры социально-культурной деятельности 

Института культуры и искусств МГПУ, кандидат филологических наук. 

Член жюри Международного Пушкинского конкурса для педагогов-ру-

систов, она сейчас на сайте «РГ» ведет дневник о том, как педуниверси-

тет переходит на удаленку. Предлагаем выдержки из него:

«Первый день эксперимента прошел под знаком «Дневник чумного 

года» Дефо. Стало понятно, что привлечь к онлайн-лекциям прогульщи-

ков — то же самое что «из болота тащить бегемота»...

Сегодня все заняты освоением дистанционной программы. Такой ответст-

венности и слаженности я не видела давно. Студенты сами мобилизуются 

и помогают тем, кто еще не разобрался со сложным контентом платформы 

Microsoft Teams. Преподавателям приходится тратить много времени на 

подготовку материала, поскольку мера ответственности перед студента-

ми теперь велика. Это уже не просто лекция, а борьба с ленью. Есть неиз-

бежные онлайн-риски: контентные (информация), коммуникационные 

(общение в Сети), потребительские (а надо ли мне это), технические 

(проблемы с аккаунтами и др.), а также интернет-зависимость. 

Лекция обычно у меня сопровождается видеорядом, который я использую 

для иллюстрации понятия, образа или явления. В нашей ситуации онлайн-

урока факторы, отвлекающие от процесса, увеличиваются в разы. Не все мо-

гут одновременно слушать и видеть мой материал на экране, поскольку боль-

шинство работают с телефона. Выход — материал лекции рассылаю заранее. 

В беседе, когда включенность максимальная (15—20 студентов), участвуют 

не все. И мне трудно понять: они не знают ответа или не хотят отвечать? Вы-

ход — даю индивидуальное задание и прошу прислать на почту. Пока студен-

ты играют с нами в привычную для них форму, по их правилам. А нам нужно 

формировать навыки и компетенции не в области интернет-коммуникации, а 

в области культуры и искусства. Выход — делать занятия интересными и мо-

тивировать заданиями, которые они хотели бы выполнять. В таком случае са-

мым простым и удобным, как для преподавателя, так и для студента, спосо-

бом решения проблемы станет урок по типу разговорного клуба».

Подготовила Елена Новоселова

Список бесплат-
ных онлайн-кур-
сов для студентов.
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ШАХМАТЫ Ян Непомнящий 
сохранил лидерство 
на турнире претендентов

Черный цвет — 
не помеха

Павел Петровский

В Екатеринбурге продолжается турнир претендентов, 
победитель которого получит право сыграть за миро-
вую шахматную корону с действующим чемпионом 
Магнусом Карлсеном из Норвегии.

Отрадно, что по итогам шести сыгранных туров во 
главе турнирной таблицы уверенно расположился 
представитель России — Ян Непомнящий.

Накануне наш гроссмейстер черными фигурами по-
сле 40-го хода победил сильного китайца Дин Лижэня.

Таким образом, 
Непомнящий одер-
жал третью победу 
на турнире и вто-
рую кряду и продол-
жает лидировать, 
имея в своем активе 
4,5 очка.

За турниром 
в Екатеринбурге на-
блюдают многочи-
сленные эксперты. 
В их числе вице-
президент Наблю-
дательного совета 
Федерации шахмат 
России Александр 
Жуков.

«В турнире пре-
тендентов с первых туров идет упорная и острая борь-
ба, — сказал Жуков в интервью корреспонденту агент-
ства «Р-Спорт». — И главная неожиданность поражения 
Дин Лижэня... Состав участников очень ровный, и лю-
бой может выиграть у любого. Очень радует, что Ян Не-
помнящий уверенно начал турнир. Я считаю, что его, 
как и Фабиано Каруану, можно отнести к фаворитам 
турнира».

Сегодня на турнире претендентов выходной, а на зав-
тра запланированы партии седьмого тура: Непомнящий 
сыграет с Вашье-Лагравом, Каруана с Ван Хао, Дин Ли-
жэнь с Алексеенко, а Гири с Грищуком.

Тем временем Международная шахматная федера-
ция (ФИДЕ) не ранее мая примет решение о проведе-
нии или переносе 44-й Всемирной олимпиады, которая 
должна была состояться в этом году. Причиной являет-
ся не только пандемия коронавируса. ФИДЕ, в частно-
сти, отмечает, что возник ряд организационных про-
блем, и окончательное решение по проведению турни-
ра решили отложить на некоторое время.  

ФУТБОЛ Самый дорогой игрок в истории не попал в символическую команду «ПСЖ»
за всю историю французского клуба

Неймара обидели 
Артур Нанян

А
вторитетное француз-
ское издание L’Equipe со-
ставило символическую 

команду «Пари Сен-Жермен» за 
всю историю клуба. В число 
одиннадцати лучших не вошли 
две главные нынешние звезды 
парижан  — Килиан Мбаппе 
и Неймар.

Полностью состав выглядит 
следующим образом: Бернар 
Лама, Лоран Фурнье, Рикардо 
Гомес, Маркиньос, Габриэль 
Хайнце, Марко Верратти, Блез 
Матюиди, Раи, Роналдиньо, 
Джордж Веа, Златан Ибрагимо-
вич. Главный тренер — италья-
нец Карло Анчелотти.

Что примечательно, в состав 
попали такие игроки, как Мар-
киньос и Марко Верратти, кото-
рые  сейчас  выступают за 
«ПСЖ». Плюс в нем нашлось 
место чемпиону мира-2018 Бле-
зу Матюиди. А вот Неймара 
в списке не оказалось.

Вполне вероятно, что летом 
Неймара уже не будет в коман-
де. Слухи о его возвращении 
в «Барселону» возникают чуть 
ли не каждую неделю. Сам бра-
зилец неоднократно подчерки-
вал: он хочет вновь играть с Ли-
онелем Месси. А аргентинец, по 
информации испанских СМИ, 
сообщил руководству «сине-
гранатовых», что подпишет но-
вый контракт с клубом только 
в случае подписания Неймара. 

Бразилец уверен: этим летом 
он вернется на «Камп Ноу». Он 
уже отказался вести перегово-
ры с «ПСЖ» о продлении согла-
шения и сообщил боссам фран-
цузского клуба о намерении пе-
рейти в «Барселону». Сообща-
лось, что Неймар готов даже на 
ультиматум, лишь бы осущест-
вить свою мечту. 

Главный вопрос теперь — 
сколько денег придется запла-

тить каталонцам за футболиста. 
Если в прошлом году «Барсело-
не» нужно было договариваться 
с «ПСЖ», то в этот раз она мо-
жет выкупить Неймара за фик-
сированную сумму, предусмо-
тренную регламентом ФИФА. 
Правило гласит, что игрок мо-
жет покинуть команду за опре-
деленную плату по истечении 
трех сезонов, если договор был 
подписан до того, как спортсме-
ну исполнилось 28 лет. По под-
счетам руководства «Барсело-
ны», сумма отступных за бра-
зильца составит 180 миллионов 
евро. А уходил он за 222 мил-
лиона. 

К слову, не случайно на днях 
стало известно, что каталонцы 
готовы расстаться с Антуаном 
Гризманном. На трансфере 
француза «сине-гранатовые» 
намерены заработать около 

100 миллионов евро. Вероятно, 
эти деньги пойдут на покупку 
Неймара. 

Но если руководство «ПСЖ» 
рассматривает вариант с ухо-
дом Неймара, то главный тре-
нер команды Томас Тухель 
явно не в восторге от этой идеи. 
Немецкий специалист, даже 
несмотря на определенные ше-
роховатости в отношениях 
с десятым номером парижан, 
всегда подчеркивает: заменить 
такого футболиста почти не-
возможно.

— Неймар — это тот человек, 
который может в одиночку из-
менить ход матча. Даже если 
игра у команды не идет, он од-
ним фантастическим движени-
ем перевернет ситуацию. Я ра-
ботаю с ним второй год и могу 
сказать, что Неймар изменился. 
Он стал спокойнее, рассуди-

тельнее. «С его талантом брази-
лец обязан быть одним из луч-
ших в мире», — считает Тухель. 

По мнению бывшего капита-
на бразильской сборной дву-
кратного чемпиона мира Кафу, 
Неймар может достичь уровня 
Криштиану Роналду и Лионеля 
Месси. Но для этого, уверен 
Кафу, ему стоит изменить свое 
отношение к футболу.

— Неймар может быть в од-
ном ряду с такими игроками, 
как Месси и Роналду. Но настало 
время наконец повзрослеть. 
И изменить отношение к про-
фессии. Если он примет на себя 
ответственность как лидер, то 
все получится. Мы все ждем, что 
Неймар станет более зрелым, — 
сказал Кафу. 

Сам Неймар в одном из не-
давних интервью отметил: он 
стал по-другому смотреть на не-
которые вещи. 

— С годами ты понимаешь, 
что важно быть эффективным. 
Многие критикуют меня, что 
я не слишком хорошо играю го-
ловой. Она хороша только для 
того, чтобы думать. Когда я иг-
раю, то делаю это ногами. Чест-
но говоря, мне немного страш-
но при ударе головой. Поэтому 
я предпочитаю уходить в сторо-
ну и ждать, пока мяч призем-
лится, — сказал бразилец.

Ну а пока Неймар находится 
на карантине в   Бразилии. 
И даже если он перейдет в «Бар-
селону», большой вопрос — ког-
да он впервые выйдет на поле 
в ее составе. Накануне в Испа-
нии бессрочно приостановили 
весь профессиональный футбол 
из-за пандемии коронавируса.

Изначально в стране были 
перенесены только два ближай-
ших тура высшего и низших ди-
визионов. Чуть ранее президент 
Ла Лиги Хавьер Тебас заявил, 
что клубам придется играть ка-
ждые 48 часов, дабы завершить 
сезон к концу июня.

Томится в ожидании возоб-
новления Примеры Федор Смо-
лов. Россиянин и его одноклуб-
ник по «Сельте» Пионе Систо — 
единственные футболисты ко-
манды из Виго, которые живут 
отдельно и у которых нет родст-
венников в Испании. Потому 
они все время проводят в одино-
честве.

С прошлой субботы как ми-
нимум на ближайшие три неде-
ли Смолов и Систо контактиру-
ют с внешним миром только по 
телефону, мессенджерам и ви-
деозвонкам. Так они выполняют 
программу, составленную для 
них клубным физиотерапевтом. 
С игроками также ежедневно 
созванивается спортивный ди-

ректор «Сельты» Фелипе Ми-
ньямбрес.

Тем временем в Нидерландах 
могут досрочно завершить се-
зон без определения чемпиона 
и вылетевших команд. Такой ва-
риант в данный момент изучает 
королевская федерация футбо-
ла страны.

По информации местных 
СМИ, подобное развитие собы-
тий крайне маловероятно, но 
все же возможно. Приоритетом 
для клубов и руководителей 
лиги остается доиграть чемпио-
нат до 30 июня — при пустых 
трибунах или с болельщиками.

Скучающих без футбола бо-
лельщиков надеются занять 
в ФИФА. Организация предло-
жила выбрать классические 
матчи для бесплатного просмо-
тра в интернет-канале ФИФА. 
Причем право определить, ка-
кую игру посмотреть, предо-
ставлено самим фанатам. Нака-
нуне на выбор было предостав-
лено шесть встреч. Один из пое-
динков-номинантов — противо-
стояние сборной СССР и Бель-
гии в 1/8 финала чемпионата 
мира в 1986 году.

Между тем полузащитник 
московского «Спартака» Алекс 
Крал занял пятое место в голо-
совании футболиста года в Че-
хии. Он набрал 146 голосов. По-
бедителем же стал хавбек ан-
глийского «Вест Хэма» Томаш 
Соучек (760 голосов).  

БАСКЕТБОЛ Евролига намерена доиграть все оставшиеся матчи турнира, 
включая «Финал четырех»

Календарь решили 
уплотнить
Павел Петровский 

Р
уководство баскет-
больной Евролиги вы-
ступило с обращени-
ем к клубам — участ-
никам самого пре-
ст и ж н о го  т у р н и р а 
в Старом Cвете.

Евролига намерена 
доиграть все оставши-

еся матчи регулярного чемпио-
ната и готова уплотнить кален-
дарь, если это понадобится. 

«В начале марта мы стали об-
суждать варианты развития со-
бытий, но что-то конкретное 
можно будет сказать, лишь ког-
да появится определенность по 
возобновлению турниров. Сей-
час мы продолжаем думать над 
вариантами окончания наших 
чемпионатов и определения по-
бедителей, мониторя парал-
лельно ситуацию. Наш приори-
тет — доиграть шесть туров, про-
вести плей-офф и «Финал четы-
рех» Евролиги, если понадобит-
ся, календарь будет уплотнен. 
Очевидно, сезон закончится 
позднее запланированного», — 
цитируют сообщение пресс-
службы Евролиги мировые ин-
формационные агентства. 

При этом существует вари-
ант, при котором майский «Фи-
нал четырех» в Кельне все же не 
состоится. В этом случае Евро-
лига компенсирует средства бо-
лельщикам, которые приобрели 
билеты. 

Однако управляющий ди-
ректор Евролиги Эдуард Скотт 
сохраняет оптимизм и уверен, 
что ситуация скоро изменится 
в лучшую сторону:

— Новая информация о влия-
нии коронавируса на спорт по-
является ежедневно, теперь 
даже ежечасно. Решения, кото-
рые были приняты в отношении 
наших турниров, основаны на 
этом. Текущий план состоит 
в том, чтобы провести «Финал 
четырех» Евролиги в Кельне 
в мае месяце.

А вот форвард турецкого 
клуба «Анадолу Эфес» Крис 
Синглтон, в свою очередь, пред-
ложил Евролиге доиграть сезон 
в необычном формате. 

Баскетболист предложил мо-
дель так называемого «Мартов-
ского безумия», которая ис-
пользуется в студенческой лиге 
NCAA.

«Евролига, знаю, вы пытае-
тесь следовать модели НБА. Но 

что, если в этом сезоне, исклю-
чительно в этом, мы используем 
модель «Мартовского без-
умия»? У нас будет три прини-
мающих города: два — для пер-
вых матчей и последний — для 
«Финала четырех». Так как 
на данный момент в Евролиге 
лидируют «Анадолу Эфес» 
и «Реал», первые игры будут 
проводиться в Стамбуле и Мад-
риде. По два победителя из каж-
дого города попадут в «Финал 
четырех», — написал Синглтон 
в «Твиттере».

Из российских клубов боль-
ше других заинтересованы 

в возобновлении сезона столич-
ные армейцы.

Игроки ЦСКА входят в число 
лидеров регулярного чемпиона-
та Евролиги и сейчас активно 
проводят тренировки, которые 
можно наблюдать в онлайн-
трансляциях.

Накануне армейцы провели 
матч «ЦСКА Красные» против 
«ЦСКА Синие».

Основная команда с привле-
чением дублеров была разделе-
на на два состава. Главными тре-
нерами «Красных» и «Синих» 
стали Андреас Пистиолис и Ан-
тон Юдин.

Несмотря на то, что болель-
щики в Instagram прочили в фа-
вориты «Красных», на площадке 
преимущество «Синих» было бо-
лее чем убедительное — 103:72. 

Самым результативным 
у «Синих» стал Дэрран Хилли-
ард, набравший 19 очков. В со-
ставе «Красных» 26 очков на 
счету Майка Джеймса.

Что касается чемпионата 
Единой лиги, то и он пока нахо-
дится «на паузе».

В единоличных лидерах тур-
нира — подмосковные «Химки», 
которые одержали 18 побед при 
всего лишь одном поражении. 

 Накануне генеральный ди-
ректор «Химок» Павел Астахов 
в беседе с корреспондентом 
агентства «Р-Спорт» выразил 
мнение, что подмосковный 
клуб можно признать чемпио-
ном в случае полной остановки 
розыгрыша Единой лиги. 

«В Лиге ВТБ мы сыграли при-
мерно три четверти матчей 

в «регулярке». И если ситуация 
сложится так, что возможности 
доиграть чемпионат не будет, 
будет логично признать нынеш-
нюю таблицу итоговой, исходя 
из нее объявить чемпиона, сере-
бряного и бронзового призеров. 
Какую-то классификацию в лю-
бом случае придется вводить, 
потому что на ее основе идет от-
бор в Евролигу», — отметил го-
сподин Астахов.

Также Астахов рассказал, 
что американский центровой 
То м а с  Ро б и н с о н  о ста етс я 
в «Химках» до конца сезона.

Напомним, что игрок в нача-
ле февраля подписал с «Химка-
ми» контракт на месяц с воз-
можностью продления до конца 
сезона. «Робинсон остается 
с нами до конца сезона. Он про-
явил себя в последних играх 
с лучшей стороны. Ему есть, над 
чем работать, не так просто 
влиться по ходу сезона. Но его 
энергия нам очень пригодилась, 

и мы приняли решение оставить 
его до конца сезона», — сообщил 
Астахов.

Тем временем заокеанская 
Национальная баскетбольная 
ассоциация рискует понести се-
рьезные финансовые потери, 
если нынешний сезон не будет 
возобновлен.

Как сообщает издание The 
Washington Post, финансовые 
потери лиги могут дойти до од-
ного миллиарда долларов. 

Основные составляющие 
потерь — продажа билетов, тор-
говля атрибутикой и прочими 
сопутствующими товарами. 
Кроме того, лига потеряет до-
ходы от телетрансляций и ре-
кламы.

Кроме того, потолок зарплат 
в НБА может снизиться на во-
семь миллионов долларов, чего 
ранее не было никогда.  

Баскетболисты ЦСКА не оставляют 
надежд, что сезон в Евролиге 
и Единой лиге продолжится.

Неймар сообщил руководству 
«ПСЖ», что намерен вернуться 
в «Барселону».

А К Ц Е Н Т

Баскетболисты ЦСКА порадовали
своих болельщиков онлайн-трансляцией 
тренировочного поединка

В шести турах турнира претендентов Ян Непомнящий
одержал уже три победы.

Вице-президент 
Наблюдательного 
совета Федерации 
шахмат России 
Жуков считает 
Непомнящего 
одним из главных 
фаворитов

ЦИФРА

222
МИЛЛИОНА

евро заплатил «ПСЖ» 

в 2017 году «Барселоне»

за переход Неймара.
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О ПРОВЕДЕНИИ ТЕНДЕРОВ
6 и 18 мая 2020 г. Государственная корпорация развития  

«ВЭБ.РФ» проведет тендеры по реализации средств в индийских 
рупиях (код С45), а также (по необходимости) тендеры по реализа-
ции средств в долларах США по расчетам с Вьетнамом (код Р25).

Подробную информацию можно получить на интернет-сайте 
корпорации WWW.VEB.RU или по телефонам Блока агента  
Правительства Российской Федерации: (495) 604-65-65,  
доб. 65-12, 67-29, 82-09, 87-30.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

О проведении общественных обсуждений 
объекта государственной  
экологической экспертизы

Акционерное общество «Военно-промышленная корпо-
рация «Научно-производственное объединение машино-
строения» уведомляет о начале общественных обсуждений 
(в форме слушаний) по «Проекту технической документа-
ции на комплекс «14К171» при запусках изделия «14Ф01» 
с космодрома Плесецк. 

Срок проведения испытаний: 2020 — 2021 годы. 
Цель проведения испытаний: подтверждение характе-

ристик, заданных в ТТЗ. 
Месторасположение намечаемой деятельности: ис-

пытания проводятся в Архангельской обл., МО «Плесецкий 
муниципальный район», 1-й Государственный испытатель-
ный космодром Министерства обороны Российской Феде-
рации.

Заказчик проведения общественных обсуждений: 
Акционерное общество «Военно-промышленная корпора-
ция «Научно-производственное объединение машино-
строения» (143966, Московская обл., г. Реутов, ул. Гагари-
на, д. 33). 

Разработчик материалов ОВОС (представитель за-
казчика): Общество с ограниченной ответственностью «На-
учно-производственный центр «ЭКОПРОМСЕРТИФИКА» 
(115054, г. Москва, ул. Верхняя Радищевская, дом 4, стр. 3, 
пом. III, ком. 1И). 

Сроки проведения оценки воздействия на окружаю-
щую среду: ноябрь 2019-го — март 2020 года.

Ответственные организаторы: отдел дорожной 
и транспортной инфраструктуры, предпринимательства 
и охраны труда администрации МО «Плесецкий район» 
(164262, Архангельская область, Плесецкий район, п. Пле-
сецк, ул. Ленина, 33).

С документацией объекта государственной эколо-
гической экспертизы для рассмотрения и подготовки 
замечаний и предложений можно ознакомиться в те-
чение 30 дней со дня опубликования данного объявле-
ния в отделе дорожной и транспортной инфраструкту-
ры, предпринимательства и охраны труда админист-
рации МО «Плесецкий район» по адресу: Архангельская 
область, Плесецкий район, р.п. Плесецк, ул. Ленина, 33, каб. 
52,  тел.: 8 (81832) 7-70-21). 

Контактные данные для замечаний и предложений:
—  О О О  « Н а у ч н о - п р о и з в о д с т в е н н ы й  ц е н т р 

«ЭКОПРОМСЕРТИФИКА», 115054, г. Москва,  
ул. Верхняя Радищевская, дом 4, стр. 3, пом. III, ком. 1И,  
тел./факс: 8 (495) 665-64-87, info@npc-eco.ru. 

Общественные обсуждения объекта государствен-
ной экологической экспертизы состоятся 29.04.2020 г. 
в 15.00 по адресу: Архангельская область, Плесецкий 
район,  р.п. Плесецк, ул. Ленина, 33, каб. 40.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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